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SECRETARIO 
 

(B-048) Revisan secretarios de Agricultura de México y Estados Unidos avances en agenda 

bilateral en el sector agroalimentario.- Los secretarios de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 

Villalobos Arámbula, y del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), Tom Vilsack, 

sostuvieron una videoconferencia para dar seguimiento a los temas de la agenda bilateral en el sector 

agroalimentario, intercambiar información y actualizar los avances en la relación bilateral entre las dos 

naciones. Ovaciones, P 7 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002503nc.pdf  

https://www.razon.com.mx/mexico/revisan-secretarios-agricultura-mexico-eu-avances-agenda-bilateral-469945  

https://www.inforural.com.mx/revisan-secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-estados-unidos-avances-en-agenda-bilateral-

en-el-sector-agroalimentario/  

https://headtopics.com/mx/revisan-secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-eu-avances-en-agenda-bilateral-23887442  

https://www.urbeconomica.com.mx/mesoregiones/t-mec/33301-impulsan-mexico-y-eeuu-sector-agroalimentario-con-

tecnologia  

https://imagenagropecuaria.com/2022/ministros-de-agricultura-de-mexico-y-eu-abordan-agenda-bilateral-agroalimentaria/  

https://www.periodicomitierra.mx/revisan-avances-de-agenda-bilateral-mexico-y-estados-unidos/  

https://campoyturismo.com/2022/02/05/revisan-secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-estados-unidos-avances-en-agenda-

bilateral-en-el-sector-agroalimentario/  

https://hojapolitica.com/revisan-secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-estados-unidos-avances-en-agenda-bilateral-en-el-

sector-agroalimentario/?fbclid=IwAR3LxOmZ9_vOODgDDfoPbIaM6QdqJcpeOOxLBXBl2N_5_kehwIak_hKfC4Y  

https://www.periodicomitierra.mx/revisan-avances-de-agenda-bilateral-mexico-y-estados-

unidos/?fbclid=IwAR1Ezlfo8faaSAJCozD12cxf38kL7S-5EZIrBHYhjok125_IqsIkO2Tkt0U  

https://www.angulo7.com.mx/2022/02/04/mexico-y-eu-revisan-agenda-del-sector-agroalimentario/  

https://twitter.com/VladRothschuh/status/1489736365151555589  

https://www.youtube.com/watch?v=FkX8IqJmivk&feature=youtu.be  

https://twitter.com/CampoyTurismo/status/1489780417414709250  

https://twitter.com/NoticiasdeMxic2/status/1489738531912171520  

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1489737657143943177  

https://twitter.com/sintesislegisl1/status/1489738531270500352  

https://twitter.com/MxSector/status/1489789520782364674  

https://www.facebook.com/175761889685890/photos/a.194042071191205/1038283050100432/  

https://www.facebook.com/Valle-del-Yaqui-100363301764824/photos/pcb.466338771833940/466338475167303/  

 

El programa de combate a la sequía una realidad por gestiones del Gobierno de Sonora.- 

Hermosillo, Son.- Las gestiones que el gobernador Alfonso Durazo realizó con el secretario de 

Agricultura federal, Víctor Villalobos, permiten que el operativo de inducción de lluvias sea una 

herramienta positiva que nos permite avanzar en el combate a la sequía, manifestó Fátima Yolanda 

Rodríguez Mendoza. 
https://laverdadbc.com/2022/02/04/el-programa-de-combate-a-la-sequia-una-realidad-por-gestiones-del-gobierno-de-

sonora/  

https://alfredoalvarez.mx/las-lluvias-inducidas-demostraron-su-efectividad-sagarhpa/  

 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002503nc.pdf
https://www.razon.com.mx/mexico/revisan-secretarios-agricultura-mexico-eu-avances-agenda-bilateral-469945
https://www.inforural.com.mx/revisan-secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-estados-unidos-avances-en-agenda-bilateral-en-el-sector-agroalimentario/
https://www.inforural.com.mx/revisan-secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-estados-unidos-avances-en-agenda-bilateral-en-el-sector-agroalimentario/
https://headtopics.com/mx/revisan-secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-eu-avances-en-agenda-bilateral-23887442
https://www.urbeconomica.com.mx/mesoregiones/t-mec/33301-impulsan-mexico-y-eeuu-sector-agroalimentario-con-tecnologia
https://www.urbeconomica.com.mx/mesoregiones/t-mec/33301-impulsan-mexico-y-eeuu-sector-agroalimentario-con-tecnologia
https://imagenagropecuaria.com/2022/ministros-de-agricultura-de-mexico-y-eu-abordan-agenda-bilateral-agroalimentaria/
https://www.periodicomitierra.mx/revisan-avances-de-agenda-bilateral-mexico-y-estados-unidos/
https://campoyturismo.com/2022/02/05/revisan-secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-estados-unidos-avances-en-agenda-bilateral-en-el-sector-agroalimentario/
https://campoyturismo.com/2022/02/05/revisan-secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-estados-unidos-avances-en-agenda-bilateral-en-el-sector-agroalimentario/
https://hojapolitica.com/revisan-secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-estados-unidos-avances-en-agenda-bilateral-en-el-sector-agroalimentario/?fbclid=IwAR3LxOmZ9_vOODgDDfoPbIaM6QdqJcpeOOxLBXBl2N_5_kehwIak_hKfC4Y
https://hojapolitica.com/revisan-secretarios-de-agricultura-de-mexico-y-estados-unidos-avances-en-agenda-bilateral-en-el-sector-agroalimentario/?fbclid=IwAR3LxOmZ9_vOODgDDfoPbIaM6QdqJcpeOOxLBXBl2N_5_kehwIak_hKfC4Y
https://www.periodicomitierra.mx/revisan-avances-de-agenda-bilateral-mexico-y-estados-unidos/?fbclid=IwAR1Ezlfo8faaSAJCozD12cxf38kL7S-5EZIrBHYhjok125_IqsIkO2Tkt0U
https://www.periodicomitierra.mx/revisan-avances-de-agenda-bilateral-mexico-y-estados-unidos/?fbclid=IwAR1Ezlfo8faaSAJCozD12cxf38kL7S-5EZIrBHYhjok125_IqsIkO2Tkt0U
https://www.angulo7.com.mx/2022/02/04/mexico-y-eu-revisan-agenda-del-sector-agroalimentario/
https://twitter.com/VladRothschuh/status/1489736365151555589
https://www.youtube.com/watch?v=FkX8IqJmivk&feature=youtu.be
https://twitter.com/CampoyTurismo/status/1489780417414709250
https://twitter.com/NoticiasdeMxic2/status/1489738531912171520
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1489737657143943177
https://twitter.com/sintesislegisl1/status/1489738531270500352
https://twitter.com/MxSector/status/1489789520782364674
https://www.facebook.com/175761889685890/photos/a.194042071191205/1038283050100432/
https://www.facebook.com/Valle-del-Yaqui-100363301764824/photos/pcb.466338771833940/466338475167303/
https://laverdadbc.com/2022/02/04/el-programa-de-combate-a-la-sequia-una-realidad-por-gestiones-del-gobierno-de-sonora/
https://laverdadbc.com/2022/02/04/el-programa-de-combate-a-la-sequia-una-realidad-por-gestiones-del-gobierno-de-sonora/
https://alfredoalvarez.mx/las-lluvias-inducidas-demostraron-su-efectividad-sagarhpa/
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SECRETARÍA 
 

(B-047) Agricultura, Economía e industria ponen en marcha el Instituto Mexicano de 

Porcicultura.- Las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural y de Economía, en coordinación con la 

Opormex, pusieron en marcha el IMP, que tiene como objetivo promover la investigación científica y 

tecnológica y acercarla a los productores de pequeña y mediana escala. En representación del titular de 

Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, el director en jefe del Senasica, Francisco Javier Trujillo 

Arriaga, indicó que el nuevo organismo es fundamental para promover una mayor estandarización de las 

normas sanitarias y las buenas prácticas pecuarias, en beneficio directo de los consumidores nacionales 

e internacionales. 
https://www.3tres3.com/ultima-hora/se-pone-en-marcha-el-instituto-mexicano-de-porcicultura_47611/  

 

https://oncenoticias.digital/economia/economia-y-sader-ponen-en-marcha-el-instituto-mexicano-de-porcicultura/  

https://arribaelcampo.com.mx/agricultura-economia-e-industria-ponen-en-marcha-el-instituto-mexicano-de-porcicultura/  

https://www.facebook.com/FedMVZ/?hc_ref=ARSIL2J5wGBPaYmRcTs0Yap4EbR_4MfmcfGf4rJr1gmq7q0qAsRDBi3Q

nfAGZsA_Rts&fref=nf&__xts__[0]=68.ARDPUS7LZcbmJ521Kojl7JXsALtZ1h6Rsm4H4tsRSIFXOLQpHdEdkrbLJ9phiZ

V3PvKwd9LkzFNwH0R8WOtsmWYB6L7Rg3WqRuA6sTk6ovZLcF4Iaufr2hVul1mahSWfiiOOMrud2cTFjqtsO5x3pr0el

QPubd5CtmbsyNJPvX37sK__NBGp-H30H-yLDW56-xs77slLYce-PhUcnrGpz09bIU8DD0vpiAxGId-

YKjYW3wG0SLAXC9UXkjNkbhzia-JsyaD2cuSND5PaWeqDWCF-65fFWDZExjMFSUCbAM0OT7YTtJ5wH_c 

 

Avanza verificación del padrón de Producción para el Bienestar; busca Sader incluir a más 

productores del campo.- La SADER y de Bienestar iniciaron un proceso de verificación del padrón del 

Programa Producción para el Bienestar. Localidad por localidad, están convocando a las y los 

productores que fueron beneficiarios del programa en 2021, así como aquellos que cumplieron con la 

normatividad pero que no se le pudo pagar por insuficiencia presupuestal para que entreguen 

documentación que acredite la posesión de sus predios y su actividad de cultivo. 
https://elsoberano.mx/2022/02/04/avanza-verificacion-del-padron-de-produccion-para-el-bienestar-busca-sader-incluir-a-

mas-productores-del-campo/  

 

Exportación de ganado cae 25 %.- La exportación de ganado bovino en pie de Durango a los Estados 

Unidos registró un decremento del 25 por ciento en 2021, con relación a 2020, según datos de la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Durango cerró 2021 con una exportación de 

ganado bovino en pie al vecino país del norte de 152 mil 713 cabezas, de acuerdo con el más reciente 

informe estadístico. Mientras tanto, la exportación de bovinos en pie correspondiente a 2020 fue de 203 

mil 420 cabezas, es decir, 50 mil 707 más que el año pasado. 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/exportacion-de-ganado-cae-25-.html#cabeza  

 

¡Aguacate mexicano anotará otro touchdown en el Super Bowl! Se exportarán más de 100 mil 

toneladas.- Como en los últimos años y, ahora, contra toda tempestad, el aguacate mexicano estará 

presente como el invitado de lujo del Super Bowl. Este 2022, los agricultores mexicanos exportarán 

alrededor de 140 mil toneladas de esta codiciada fruta a Estados Unidos. De acuerdo a la información 

dada a conocer por la APEAM, solamente para el evento del súper tazón, que tendrá lugar el próximo 13 

de febrero, se enviarán al vecino país del norte aproximadamente 140 mil toneladas de aguacate. 

https://www.3tres3.com/ultima-hora/se-pone-en-marcha-el-instituto-mexicano-de-porcicultura_47611/
https://oncenoticias.digital/economia/economia-y-sader-ponen-en-marcha-el-instituto-mexicano-de-porcicultura/
https://arribaelcampo.com.mx/agricultura-economia-e-industria-ponen-en-marcha-el-instituto-mexicano-de-porcicultura/
https://www.facebook.com/FedMVZ/?hc_ref=ARSIL2J5wGBPaYmRcTs0Yap4EbR_4MfmcfGf4rJr1gmq7q0qAsRDBi3QnfAGZsA_Rts&fref=nf&__xts__%5b0%5d=68.ARDPUS7LZcbmJ521Kojl7JXsALtZ1h6Rsm4H4tsRSIFXOLQpHdEdkrbLJ9phiZV3PvKwd9LkzFNwH0R8WOtsmWYB6L7Rg3WqRuA6sTk6ovZLcF4Iaufr2hVul1mahSWfiiOOMrud2cTFjqtsO5x3pr0elQPubd5CtmbsyNJPvX37sK__NBGp-H30H-yLDW56-xs77slLYce-PhUcnrGpz09bIU8DD0vpiAxGId-YKjYW3wG0SLAXC9UXkjNkbhzia-JsyaD2cuSND5PaWeqDWCF-65fFWDZExjMFSUCbAM0OT7YTtJ5wH_c
https://www.facebook.com/FedMVZ/?hc_ref=ARSIL2J5wGBPaYmRcTs0Yap4EbR_4MfmcfGf4rJr1gmq7q0qAsRDBi3QnfAGZsA_Rts&fref=nf&__xts__%5b0%5d=68.ARDPUS7LZcbmJ521Kojl7JXsALtZ1h6Rsm4H4tsRSIFXOLQpHdEdkrbLJ9phiZV3PvKwd9LkzFNwH0R8WOtsmWYB6L7Rg3WqRuA6sTk6ovZLcF4Iaufr2hVul1mahSWfiiOOMrud2cTFjqtsO5x3pr0elQPubd5CtmbsyNJPvX37sK__NBGp-H30H-yLDW56-xs77slLYce-PhUcnrGpz09bIU8DD0vpiAxGId-YKjYW3wG0SLAXC9UXkjNkbhzia-JsyaD2cuSND5PaWeqDWCF-65fFWDZExjMFSUCbAM0OT7YTtJ5wH_c
https://www.facebook.com/FedMVZ/?hc_ref=ARSIL2J5wGBPaYmRcTs0Yap4EbR_4MfmcfGf4rJr1gmq7q0qAsRDBi3QnfAGZsA_Rts&fref=nf&__xts__%5b0%5d=68.ARDPUS7LZcbmJ521Kojl7JXsALtZ1h6Rsm4H4tsRSIFXOLQpHdEdkrbLJ9phiZV3PvKwd9LkzFNwH0R8WOtsmWYB6L7Rg3WqRuA6sTk6ovZLcF4Iaufr2hVul1mahSWfiiOOMrud2cTFjqtsO5x3pr0elQPubd5CtmbsyNJPvX37sK__NBGp-H30H-yLDW56-xs77slLYce-PhUcnrGpz09bIU8DD0vpiAxGId-YKjYW3wG0SLAXC9UXkjNkbhzia-JsyaD2cuSND5PaWeqDWCF-65fFWDZExjMFSUCbAM0OT7YTtJ5wH_c
https://www.facebook.com/FedMVZ/?hc_ref=ARSIL2J5wGBPaYmRcTs0Yap4EbR_4MfmcfGf4rJr1gmq7q0qAsRDBi3QnfAGZsA_Rts&fref=nf&__xts__%5b0%5d=68.ARDPUS7LZcbmJ521Kojl7JXsALtZ1h6Rsm4H4tsRSIFXOLQpHdEdkrbLJ9phiZV3PvKwd9LkzFNwH0R8WOtsmWYB6L7Rg3WqRuA6sTk6ovZLcF4Iaufr2hVul1mahSWfiiOOMrud2cTFjqtsO5x3pr0elQPubd5CtmbsyNJPvX37sK__NBGp-H30H-yLDW56-xs77slLYce-PhUcnrGpz09bIU8DD0vpiAxGId-YKjYW3wG0SLAXC9UXkjNkbhzia-JsyaD2cuSND5PaWeqDWCF-65fFWDZExjMFSUCbAM0OT7YTtJ5wH_c
https://www.facebook.com/FedMVZ/?hc_ref=ARSIL2J5wGBPaYmRcTs0Yap4EbR_4MfmcfGf4rJr1gmq7q0qAsRDBi3QnfAGZsA_Rts&fref=nf&__xts__%5b0%5d=68.ARDPUS7LZcbmJ521Kojl7JXsALtZ1h6Rsm4H4tsRSIFXOLQpHdEdkrbLJ9phiZV3PvKwd9LkzFNwH0R8WOtsmWYB6L7Rg3WqRuA6sTk6ovZLcF4Iaufr2hVul1mahSWfiiOOMrud2cTFjqtsO5x3pr0elQPubd5CtmbsyNJPvX37sK__NBGp-H30H-yLDW56-xs77slLYce-PhUcnrGpz09bIU8DD0vpiAxGId-YKjYW3wG0SLAXC9UXkjNkbhzia-JsyaD2cuSND5PaWeqDWCF-65fFWDZExjMFSUCbAM0OT7YTtJ5wH_c
https://elsoberano.mx/2022/02/04/avanza-verificacion-del-padron-de-produccion-para-el-bienestar-busca-sader-incluir-a-mas-productores-del-campo/
https://elsoberano.mx/2022/02/04/avanza-verificacion-del-padron-de-produccion-para-el-bienestar-busca-sader-incluir-a-mas-productores-del-campo/
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/exportacion-de-ganado-cae-25-.html#cabeza
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Cifras de la SADER señalan que el aguacate fue el producto agropecuario que más incrementó sus 

exportaciones el año pasado, con 43.1% de aumento respecto a las cifras que se tuvieron en 2020; en 

tanto que el monto exportado creció 11.9%, de acuerdo a las cifras del Banxico. 
https://www.debate.com.mx/economia/Aguacate-mexicano-anotara-otro-touchdown-en-el-Super-Bowl-se-exportaran-mas-

de-100-mil-toneladas--20220204-0344.html  

 

Exportará México más de 100 mil toneladas de aguacate para el Super Bowl.- Por otro lado, datos 

de la SADER señalan que el aguacate fue el producto agropecuario que más avanzó en exportaciones en 

2021, con 43.1%; y el monto exportado creció 11.9% según cifras a noviembre de Banxico. 
https://www.imagenradio.com.mx/exportara-mexico-mas-de-100-mil-toneladas-de-aguacate-para-el-super-bowl  

 

Evalúan cultivos en el Mayo por intenso frío.- Autoridades de la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural (Sader), informaron que las Juntas Locales de Sanidad Vegetal de Navojoa y 

Huatabampo evalúan los cultivos establecidos en el valle del Mayo ante las frías temperaturas registradas 

la mañana de este viernes. 

La temperatura más extrema que se presentó fue en la estación climatológica de Capetamaya, donde el 

termómetro bajó a los 1.1 grados centígrados a las 5:20 de la mañana, de acuerdo con el reporte de 

REMAS. 
https://diariodelyaqui.mx/agricola/evaluan-cultivos-en-el-mayo-por-intenso-frio/55005  

 

TWITTER 
 

Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 

@OctavioAlmada1 

Me reuní con el Ing. Ramón Osuna, Representante de @Agricultura_mex en la sede de Sonora.  

Revisamos temas de trabajo y proyectos que compartimos. Me dio mucho gusto saludarlo. 
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1489695285068455937?cxt=HHwWgoCjoYL-uqwpAAAA  

 

@Agricultura_mex 

El #pepino es rico en agua y fibra, por lo que su consumo ayuda a mejorar nuestra digestión. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1489793032329302019  

 

@Agricultura_mex 

Consulta la Convocatoria para la renovación del Consejo Nacional de Producción Orgánica (CNPO) 

2022. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1489816173671858181?cxt=HHwWioC-xdT68awpAAAA  

 

AGRICULTURA 
 

Descartan afectación en el agro por bajas temperaturas en Norte de Sinaloa.- Los Mochis.- Se 

descartan afectaciones en la agricultura en Ahome porque las temperaturas no bajaron a niveles  que 

causen daños a los cultivos y afortunadamente también se superó el riesgo que prevalecía de heladas para 

la región para los días 3 y 4 de febrero, afirma Marte Vega Román. El presidente de la Asociación de 

https://www.debate.com.mx/economia/Aguacate-mexicano-anotara-otro-touchdown-en-el-Super-Bowl-se-exportaran-mas-de-100-mil-toneladas--20220204-0344.html
https://www.debate.com.mx/economia/Aguacate-mexicano-anotara-otro-touchdown-en-el-Super-Bowl-se-exportaran-mas-de-100-mil-toneladas--20220204-0344.html
https://www.imagenradio.com.mx/exportara-mexico-mas-de-100-mil-toneladas-de-aguacate-para-el-super-bowl
https://diariodelyaqui.mx/agricola/evaluan-cultivos-en-el-mayo-por-intenso-frio/55005
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1489695285068455937?cxt=HHwWgoCjoYL-uqwpAAAA
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1489793032329302019
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1489816173671858181?cxt=HHwWioC-xdT68awpAAAA
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Agricultores del Río Fuerte Sur, señaló que afortunadamente, cuando menos en esta ocasión, no se 

cumplieron los pronósticos que prevalecían por el riesgo de heladas y que por ciento mantenían muy 

preocupados a los productores de la región. 
https://www.debate.com.mx/agro/Descartan-afectacion-en-el-agro-por-bajas-temperaturas-en-Norte-de-Sinaloa-20220204-

0309.html  

 

Campo mexicano, asignatura pendiente del gobierno federal: Monreal.- Morelia, Michoacán.- El 

gobierno que encabeza Andrés Manuel López Obrador está dejando de lado a los campesinos de México. 

A mitad de su mandato, sigue teniendo un pendiente con el sector agrícola donde más de la mitad de las 

personas de la zona rural viven en condiciones de pobreza; “hay un tema pendiente con los campesinos, 

el campo requiere de mucho apoyo”, reconoció el senador Ricardo Monreal Ávila, coordinador de la 

bancada de Morena en el Senado de la República. 
https://www.elsoldezamora.com.mx/local/campo-mexicano-asignatura-pendiente-del-gobierno-federal-monreal-

7823406.html  

 

Jaque mate a los órganos descentralizados y desconcentrados.- Todo apunta a que se trata de un paso 

más en el proceso de concentración del poder en las estructuras centrales del Ejecutivo federal. 

A la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) va ahora la Agencia Mexicana de Cooperación 

Internacional para el Desarrollo (Amexcid). El Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 

(SIAP) y el Servicio Nacional de Inspección y Certificación de Semillas (Snics) van a la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
https://www.elimparcial.com/columnas/Jaque-mate-a-los-organos-descentralizados-y-desconcentrados-20220204-0012.html  

 

Infraestructura inteligente, garante de productividad.- La sociedad actual requiere grandes 

cantidades de energía para la industria, el comercio, la agricultura, el transporte, las comunicaciones y el 

uso residencial. 

La implementación de soluciones y tecnologías seguras, constantes e inteligentes aumentan la seguridad 

en la distribución y transmisión de energía en las instalaciones de eléctricas en el segmento de media 

tensión. Energy & Commerce, P 32 

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=93066385  

 

APICULTURA 
 

Crecen producción y exportaciones de miel en México al cierre de 2021: Agricultura.- Al cierre 

preliminar de 2021, la producción de miel en México totalizó 63 mil 362 toneladas, lo que significa un 

crecimiento de 17 por ciento en comparación con las 54 mil 165 toneladas registradas un año atrás, resaltó 

la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 

La dependencia federal destacó, con base en cifras del Servicio de Información Agroalimentaria y 

Pesquera (SIAP), que el país se ubicó en 2020 como el noveno productor de miel a nivel mundial y el 

décimo tercer mayor exportador. La mitad del volumen se consume a nivel nacional. 
https://www.masnoticias.mx/crecen-produccion-y-exportaciones-de-miel-en-mexico-al-cierre-de-2021-agricultura/  

 

 

https://www.debate.com.mx/agro/Descartan-afectacion-en-el-agro-por-bajas-temperaturas-en-Norte-de-Sinaloa-20220204-0309.html
https://www.debate.com.mx/agro/Descartan-afectacion-en-el-agro-por-bajas-temperaturas-en-Norte-de-Sinaloa-20220204-0309.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/local/campo-mexicano-asignatura-pendiente-del-gobierno-federal-monreal-7823406.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/local/campo-mexicano-asignatura-pendiente-del-gobierno-federal-monreal-7823406.html
https://www.elimparcial.com/columnas/Jaque-mate-a-los-organos-descentralizados-y-desconcentrados-20220204-0012.html
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=93066385
https://www.masnoticias.mx/crecen-produccion-y-exportaciones-de-miel-en-mexico-al-cierre-de-2021-agricultura/
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PESCA | ACUACULTURA 
 

Impacta sequia a pescadores.- Nava, Coah.- Un pescador local, Jonás Reyna, ha registrado una 

considerable sequía en los canales del Rio Bravo donde realiza su pesca habitual, adjudicando este 

problema a las condiciones climatológicas, con poco más de 10 años realizando esta labor. 

Indicó que en estos últimos meses se ha percatado de la baja en cuanto a la pesca habitual, obteniendo 

solamente 40 kilos aproximadamente, cuando años atrás obtenía el doble o hasta el triple en la misma 

jornada. 
https://periodicolavoz.com.mx/piedras-negras/general/impacta-sequia-a-pescadores/212914  

 

Piden apostar a proyectos acuícolas.- Pánuco.- A diferencia que al igual que la agricultura tradicional 

de temporada la actividad pesquera debe evolucionar se debe de apostar a proyectos acuícolas a fin de 

sacar de esquemas de pobreza a miles de pescadores de la zona. Al respecto de este panorama el Ing. 

José Manuel Covarrubias Morales propietario de la granja acuícola “Polipeces”, ubicada en la 

congregación Tamós, manifestó que la tendencia mundial y las alternativas de producción pesquera a 

nivel de los municipios está ligada con la creación de granjas de reproducción de peces. 
https://expreso.press/2022/02/04/piden-apostar-a-proyectos-acuicolas/ 

 

Caen en EU pescadores de Tamaulipas con huachinango extraído de forma ilegal.- A tres días de 

que entre en vigor la nueva sanción comercial contra la pesca mexicana con el cierre de puertos en 

Estados Unidos, la Guardia Costera detuvo de nueva cuenta en Texas una embarcación menor (panga), 

procedente de Playa Bagdad, Tamaulipas, con pargo rojo o huachinango, capturado de manera ilegal en 

sus aguas territoriales. 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/caen-en-eu-pescadores-de-tamaulipas-con-huachinango-extraído-de-forma-

ilegal/ar-AATu1EH  

 

COMERCIO EXTERIOR 
 

Entrevista a Jorge Gordillo, director de Análisis Económico y Bursátil de Cibanco, sobre las 

expectativas económicas 

Jorge Gordillo comentó que tienen una corrección de las perspectivas económicas, hace varios meses 

las estimaciones estaban más cercanas al 3 por ciento, ahora ya están en 2.4 por ciento.  

-          Sobre las remesas, comentó que se está viendo una economía americana sólida en contraste con 

la mexicana, está tiene un crecimiento del 4 por ciento, lo que permitirá recibir 50 mil mdd.  

-          Destacó que la economía de México se estancó, esto debido al incremento de casos de covid, 

muchos sectores ya estaban a punto de quebrar y debido al repunte de casos terminaron cerrando.  

-          Detalló que la economía norteamericana se endeudó mucho, situación que se pudo hacer gracias 

a la política monetaria, es decir, que hay condiciones muy diferentes a las que vive México por lo que el 

país atraviesa situaciones muy adversas. 

-          Sobre la reforma eléctrica, indicó que esto generará desconfianza y lo que necesita México es 

confianza que ayude a la inversión, aunque ve difícil que Andrés Manuel López Obrador, presidente de 

México, cambie su postura.  

https://periodicolavoz.com.mx/piedras-negras/general/impacta-sequia-a-pescadores/212914
https://expreso.press/2022/02/04/piden-apostar-a-proyectos-acuicolas/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/caen-en-eu-pescadores-de-tamaulipas-con-huachinango-extraído-de-forma-ilegal/ar-AATu1EH
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/caen-en-eu-pescadores-de-tamaulipas-con-huachinango-extraído-de-forma-ilegal/ar-AATu1EH
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-          Indicó que el tema de la inflación es algo preocupante aunque destacó que esto no se debe a que 

la economía está sobrecalentada, es sólo por factores externos que han contagiado el precio de los 

productos y servicios por lo que urge que las autoridades monetarias realicen acciones para ir bajando la 

inflación 

-          Añadió que su perspectiva de crecimiento de 2.4 está sin reforma eléctrica, pero si esta se lleva a 

cabo habrá una gran variación en el crecimiento económico y esto podría ser para mal.  

Otros actores: 

Marco Antonio Mares, conductor, comentó que se sabe que la inflación es en parte por la importación, 

otra por la disrupción de la cadena de valores, por los temas agropecuarios y energéticos, entre otros 

temas. 

-          Además destacó que el precio del limón sigue muy alto. 
Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:25 hrs. 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93064093  

 

México aplica estímulo récord al IEPS de gasolinas por alza en petróleo. - El Gobierno de México 

no había aplicado un estímulo fiscal tan alto a las gasolinas desde 2018, cuando inició a nivel nacional 

la política de liberalización de los precios de las gasolinas y diésel. 

Ante el aumento en los precios del petróleo a nivel global durante la última semana, la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP) aplicó este viernes el estímulo fiscal al Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) de las gasolinas Magna, Premium y Diésel más alto observado desde 

enero de 2018. 
https://www.bloomberglinea.com/2022/02/05/mexico-aplica-estimulo-record-al-ieps-de-gasolinas-por-alza-en-petroleo/  

 

México dialogará con EUA sobre importaciones de células fotovoltaicas.- La Secretaría de Economía 

del Gobierno de México anunció que iniciará un diálogo con la Oficina de Representación Comercial de 

los Estados Unidos sobre la salvaguardia de las importaciones de células fotovoltaicas. Lo anterior, con 

el objetivo de lograr mantener la competitividad y la certidumbre para el comercio y la inversión en la 

región norteamericana. 
https://politico.mx/mexico-dialogara-con-eua-sobre-importaciones-de-celulas-fotovoltaicas  

 

ABASTO | PRECIOS 
 

Suben alimentos hasta 208%.- Los precios de algunos productos de la canasta básica registran 

aumentos de hasta 208 por ciento, como es el caso del limón con semilla, en su variación de enero de 

2021 a enero de 2022, según datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 

Problemas climatológicos, una menor oferta de productos, alzas en precios internacionales y mayores 

costos en cadenas de suministro pegaron a los precios del aguacate, la cebolla, el tomate verde y el chile 

jalapeño, entre otros productos. Reforma, Pp 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002074nc.pdf  

 

México en recesión técnica.- Es importante mencionar que el incremento que tuvo el PIB el año pasado 

fue debido a actividades primarias como la agricultura, pesca y ganadería, que aumentaron 2.9%; las 

secundarias como construcción, generación y distribución de agua, gas y electricidad, minería e 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=93064093
https://www.bloomberglinea.com/2022/02/05/mexico-aplica-estimulo-record-al-ieps-de-gasolinas-por-alza-en-petroleo/
https://politico.mx/mexico-dialogara-con-eua-sobre-importaciones-de-celulas-fotovoltaicas
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002074nc.pdf
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industrias manufactureras fue del 6.5% y las terciarias que es el comercio y los servicios fue del 4%. El 

Sol de Toluca, P 10 

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=93066552  

 

El último aumento del gasoil generará al campo un gasto extra de casi 11.000 millones de pesos.- 

La menor producción de soja, por los efectos de la sequía, es una problemática regional y que está 

impactando en los precios internacionales. En Brasil, referente en producción y exportaciones, la 

consultora AgRural ajustó a la baja sus estimaciones de cosechando, pasando de 133.400.000 toneladas 

a 128.500.000 toneladas, cuando la Compañía Nacional de Abastecimiento, que depende del Ministerio 

de Agricultura de Brasil, proyectó una producción total de 140 millones de toneladas. 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022001324nc.pdf  

 

CONTINGENCIA  
 

Arrecifes de coral en peligro.- El sistema arrecifal veracruzano, el más extenso del Golfo de México, 

está en riesgo por actividades humanas vinculadas a la industria petrolera, la agricultura, el turismo y la 

sobrepesca. Se prevé que para 2040 la temperatura del planeta aumente en promedio otro medio grado 

Centígrado, lo cual implica que muy posiblemente todos los arrecifes de coral en el mundo, incluido por 

supuesto el sistema arrecifal veracruzano, perezcan para 05 (alerta Guillermo I orta Puga, responsable 

del Laboratorio de eoquímica de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Iztacala de la UNAM. Vértigo, 

P 52 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=93066332  

 

La 4T casta en decadencia.- Los promotores del concepto señalan que el uso de fertilizantes para la 

agricultura, la deforestación, la producción y el desecho de enormes cantidades de plásticos, las pruebas 

nucleares y la quema de combustibles fósiles han generado y acelerado cambios irreversibles y sin 

precedentes en el planeta: extinciones masivas de especies, altas concentraciones de dióxido de carbono 

y metano en la atmosfera, elevados niveles de nitrógeno y fosfato en los suelos, contaminación oceánica, 

deshielo de los polos e incremento de la temperatura" (Carrington, 2016). Siempre!, P 20 

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=93066237  

 

COVID-19 
 

Bajan cifras covid en CDMX, pero se mantiene en amarillo.- La Ciudad de México permanecerá en 

semáforo amarillo dos semanas más de acuerdo con el semáforo epidemiológico que difundió el gobierno 

federal. Por la mañana, el gobierno capitalino afirmó que en la Ciudad de México se presentó desde el 

pasado 30 de enero un punto de inflexión en la cuarta ola de la pandemia por Covid-19, pues en la última 

semana, los casos positivos disminuyeron un 51 por ciento, además de que se observó una reducción del 

30 por ciento en hospitalizados. Ovaciones, P 14 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002528nc.pdf  

 

Seguirá Edomex dos semanas en amarillo.- El Estado de México permanece en color amarillo del 

Semáforo de Riesgo epidemiológico COVID-19, que tendrá vigencia del próximo 7 hasta el 20 de 

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=93066552
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022001324nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=93066332
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=93066237
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002528nc.pdf
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febrero, informó la Secretaría de Salud. Por ello, las autoridades mexiquenses insisten a la población a 

no bajar la guardia, reforzar las medidas preventivas, como el lavado de manos frecuentes, uso de gel 

antibacterial y, sobre todo, el uso de cubrebocas, especialmente en lugares cerrados. Ovaciones, P 14 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002516nc.pdf  

 

Registra México 41 mil 115 nuevos casos de Covid-19.- Registra México 41 mil 115 nuevos casos de 

Covid-19 México registró este jueves 41.115 nuevos contagios de la covid-19 para llegar a un total de 

5.068.985 casos, además de 648 muertes para totalizar 308.141 decesos, informó la Secretaría de Salud. 

Con estos datos, México es el decimocuarto país en el mundo en número de contagios confirmados y es 

el quinto con más decesos por esta causa, por detrás de Estados Unidos, Brasil, India y Rusia, según el 

recuento de la Universidad Johns Hopkins. Ovaciones, P 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002442nc.pdf  
 

México llega a los 5 millones 100 mil contagios de Covid.- México acumula hasta este viernes 5 

millones 106 mil 48 casos y 308 mil 829 muertes por Covid-19, de acuerdo con los datos más recientes 

de la Secretaría de Salud. 

-          En las últimas 24 horas, se sumaron 37 mil 63 nuevos contagios y 688 decesos por el virus. La 

tasa de letalidad es de 6.04%. 
https://latinus.us/2022/02/04/mexico-llega-a-los-5-millones-100-mil-contagios-de-covid/  

 

Hasta 100 solicitudes de certificado de vacunación COVID se reciben a diario en Bienestar en 

Gómez Palacio.- Juan Lorenzo Blanco Lozano, director regional de Programas para el Bienestar zona 

02 con sede en este municipio, reconoció que se tiene un rezago de por lo menos 80 mil certificados en 

la zona a su cargo, debido a la carga de trabajo de los servidores de la Nación quienes colaboran en todos 

los programas de Bienestar. 

Sin embargo, comentó que aquellas personas que lo necesiten, ya sea para viajar o simplemente porque 

se los exigen, deberán acudir ya sea a las oficinas de la Dirección Regional ubicadas dentro del edificio 

de la Sader en Lerdo de avenida Matamoros y Calle Chihuahua, o bien en las oficinas administrativas de 

Sader de Gómez Palacio localizadas en calzada Agustín Castro y bulevar Miguel Alemán, justo frente al 

IMSS número 53. 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/hasta-100-solicitudes-de-certificado-de-vacunacion-covid-se-reciben-a-

diario-en-bienestar-en-gomez-palacio.html  

 

PRESIDENCIA 
 

Oxígeno de Saladar a AMLO ...que se infló como un globo.- Oxígeno de Saladar a AMLO ...que se 

infló como un globo Ken Salazar dio oxígeno puro a Andrés Manuel López Obrador el jueves cuando 

aseguró que el presidente de México está en todo su derecho de buscar la reforma eléctrica. Ovaciones, PP 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002389nc.pdf  

 

Suma AMLO 18 reformas y ya supera a Salinas y Fox.- En su propósito de establecer las bases de la 

llamada cuarta transformación y evitar un retroceso al finalizar de su mandato, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador promulgó durante la primera mitad del sexenio 18 reformas constitucionales que, 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002516nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002442nc.pdf
https://latinus.us/2022/02/04/mexico-llega-a-los-5-millones-100-mil-contagios-de-covid/
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/hasta-100-solicitudes-de-certificado-de-vacunacion-covid-se-reciben-a-diario-en-bienestar-en-gomez-palacio.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/hasta-100-solicitudes-de-certificado-de-vacunacion-covid-se-reciben-a-diario-en-bienestar-en-gomez-palacio.html
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002389nc.pdf
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en conjunto, modificaron 55 artículos de la carta magna. Con ello, el Presidente de la República superó 

ya las reformas a la Constitución Política decretadas por sus antecesores Carlos Salinas (15) y Vicente 

Fox (17), e igualó las publicadas por Ernesto Zedillo (18,) pero se mantiene todavía a distancia de las 

firmadas por Felipe Calderón (38) y Enrique Peña Nieto (28). Milenio, P 4 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022001688nc.pdf  

 

INFORMACION GENERAL 
 

Suavizan gasolinazo con descuento fiscal.- Los consumidores estarían pagando entre cuatro y cinco 

pesos más por cada litro La Secretaria de Hacienda elevó el estímulo fiscal semanal a los combustibles a 

un nivel histórico para evitar un gasolinazo. A partir de hoy y hasta el 11 de febrero, el descuento en el 

Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios (IEPS) será de 93.27 por ciento en el caso de la gasolina 

verde o Magna. El Sol de México, PP 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022001537nc.pdf  

 

Cae inversión y condena al PIB a crecer menos de 2%.- La economía nacional está condenada a crecer 

menos de 2% durante los siguientes años debido a la falta de inversión, considerada fundamental para el 

ritmo productivo y el bienestar social de cualquier nación, opinaron analistas.  

La Inversión Fija Bruta está en un nivel similar al que tenía hace una década, de acuerdo con cifras que 

publicó ayer el Inegi. El Universal, PP 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022001985nc.pdf  

 

México y EU tienen recursos naturales para energía limpia, dice el embajador.- México y EU tienen 

recursos naturales para energía limpia, dice el embajador Salazar promoverá proyectos eólicos y solares; 

AMLO dice que le dio la razón al buscar cambios a la ley eléctrica Mensaje. 

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, aseguró este viernes a través de mensajes en 

sus redes sociales que México y EU cuentan con recursos naturales suficientes para crear una central de 

energía limpia en América del Norte. La Crónica, PP 

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=93065484  

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 

El INE instalará hasta 57 mil casillas para la revocación.- Ante la negativa de Hacienda para darle 

más recursos, el INE prevé instalar hasta 57 mil 377 casillas para la revocación de mandato, cifra similar 

a las dispuestas para la Consulta Popular. El Consejo General aprobó la convocatoria para el ejercicio, 

que se realizará el 10 de abril, y para el que destinará mil 567.4 millones de pesos. Excélsior, P 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002071nc.pdf  

 

Boicot sistemático del INE a consulta, denuncia Morena.- Entre mutuas recriminaciones de consejeros 

electorales y representantes de Morena, el Instituto Nacional Electoral aprobó una nueva adecuación a 

los lineamientos de la revocación de mandato para ajustarlos a la disponibilidad financiera del organismo. 
La Jornada, PP 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022001440nc.pdf  

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022001688nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022001537nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022001985nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=93065484
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002071nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022001440nc.pdf
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El Senado mexicano aprobó una reforma para que mujeres del campo puedan asegurar su 

patrimonio.- En la sesión del pasado 2 de febrero, la Cámara de Senadores aprobó un proyecto para 

eliminar las desventajas que tienen las mujeres, que habitan en medio rural, sobre los derechos agrarios, 

así como para asegurar su patrimonio y el de sus familias.  

La mentada reforma plantea que ejidatarios puedan sucederle a las “hijas” derechos sobre la parcela. Para 

ello se planea modificar los artículos 17 y 18 de la Ley Agraria, que fue aprobada con 95 votos y que 

incorpora el término “hijas” para referirse a quienes, además de los hijos, se puede elegir para suceder 

derechos ejidales. 
https://www.diariojuridico.com/mexico-reforma-para-que-mujeres-del-campo-aseguren-su-patrimonio/  

 

Piden paridad de género en integración de comisariados ejidales.- La diputada González Ledezma 

dijo que los comisariados ejidales y el Consejo de Vigilancia, se han consolidado como catalizadores de 

la organización de los núcleos agrarios, no obstante, de acuerdo con los indicadores del Registro Agrario 

Nacional, de la totalidad de integrantes de órganos de representación ejidal, 14 mil 903 son mujeres, 

mientras que 54 mil 903 son hombres, La propuesta será analizada por las comisiones de Desarrollo 

Agropecuario y Forestal y para la Igualdad de Género. Impulso, P 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002761nc.pdf  

 

Abandonan construcción del Centro de Acopio Lechero en Tulancingo.- El secretario de Desarrollo 

Agropecuario, Carlos Muñiz Rodríguez dijo enfático, “me comentan que no hay recursos”. Lo anterior, 

al hablar de la construcción y equipamiento del Centro de Acopio Lechero del Valle de Tulancingo, 

abandonado ya desde septiembre de 2020. 

El funcionario recordó que la obra considerada para la comercialización del lácteo en beneficio de 450 

productores de la región es responsabilidad del gobierno federal a través de Segalmex-Liconsa, pero 

insistió que no tiene información sobre la ejecución de la construcción. 
https://www.am.com.mx/hidalgo/noticias/Abandonan-construccion-del-Centro-de-Acopio-Lechero-en-Tulancingo-

20220204-0018.html  

 

Continúan reuniones con ejidatarios de La Tinaja y La Purísima.- Soledad de Graciano Sánchez, 

SLP .- Siguen las reuniones con ejidatarios de comunidades como lo es la Tinaja y la Purísima con la 

intención de establecer proyectos que permitan el aprovechamiento del agua que llega a estas zonas en   

De acuerdo al Director de Desarrollo Rural y Agropecuario de Soledad de Graciano Sánchez, con estas 

acciones, se busca realizar las canalizaciones y  la desviación adecuada del líquido, a fin de establecer 

zonas de cultivo en la región así como áreas de agostadero. 

El titular de Desarrollo Agropecuario dijo que se trabaja en coordinación con la Sedarh, así como con 

académicos de la facultad de Agronomía de la Universidad Autónoma de SLP que realizan diferentes 

estudios, entre estos se incluye el muestreo para analizar la calidad del agua y la calidad del suelo con la 

intención de detectar sales y metales que puedan causar algún efecto adverso a la salud de animales o 

cultivos. 
https://planoinformativo.com/832612/continuan-reuniones-con-ejidatarios-de-la-tinaja-y-la-purisima  

 

https://www.diariojuridico.com/mexico-reforma-para-que-mujeres-del-campo-aseguren-su-patrimonio/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_05022022/05022022002761nc.pdf
https://www.am.com.mx/hidalgo/noticias/Abandonan-construccion-del-Centro-de-Acopio-Lechero-en-Tulancingo-20220204-0018.html
https://www.am.com.mx/hidalgo/noticias/Abandonan-construccion-del-Centro-de-Acopio-Lechero-en-Tulancingo-20220204-0018.html
https://planoinformativo.com/832612/continuan-reuniones-con-ejidatarios-de-la-tinaja-y-la-purisima
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Exigió Congreso a Ejecutivo expida reglamento de ley forestal.- San Raymundo Jalpan, Oax.- El 

Congreso de Oaxaca exhortó a los titulares del Poder Ejecutivo y al de la Secretaría de Desarrollo 

Agropecuario, Forestal, Pesca y Acuacultura (Sedapa) para que expidan el reglamento de la Ley de 

Desarrollo Forestal Sustentable del Estado, el cual debió de emitirse desde hace casi nueve años. 
https://acinoticias.com/exigio-congreso-a-ejecutivo-expida-reglamento-de-ley-forestal/  

https://acinoticias.com/exigio-congreso-a-ejecutivo-expida-reglamento-de-ley-forestal/
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No engañamos; dijimos que cambiaría la política económica: AMLO

Boicot sistemático 
del INE a consulta, 
denuncia Morena

En ríspida sesión, el instituto aprueba nuevos lineamientos

● Instalará sólo
57 mil 377 casillas
de las 160 mil que 
establece la ley

● Córdova: no es lo 
óptimo, pero es a
lo que se orilló con el 
ajuste al presupuesto

● Destina pocos 
recursos para seguir 
con sus privilegios, 
acusa el partido

● El lunes emite la 
convocatoria para 
el ejercicio popular 
del 10 de abril 

ALONSO URRUTIA / P 5

▲ “Son tiempos distintos. Nosotros ganamos y el pueblo nos 
dio su confi anza porque presentamos un programa de cambio y 
no enarbolamos la bandera de la política neoliberal”, destacó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador durante la mañanera de 

ayer en la ciudad de Tlaxcala, donde inauguró dos sucursales del 
Banco del Bienestar. Ratifi có que la reforma eléctrica no es autoritaria 
ni una imposición, si se considera que garantiza la participación de 46 
por ciento al sector privado. Foto La Jornada

● Busca modificaciones en 
beneficio de todos, ricos y 
pobres, subraya en Tlaxcala 

● “Muy bien, Ken”, responde 
ante alusión del embajador
a la reforma eléctrica

● Ya no queremos que sea 
de extranjeros, expone 
sobre la venta de Banamex 

● Mi prioridad es velar por 
inversiones de EU, aclara 
el diplomático; confía en 
que se respetará el T-MEC 

N. JIMÉNEZ Y A. SÁNCHEZ / P 3 Y 4   

Ya son nueve los 
despachos que 
indaga la FGR 
por corrupción
● Se les señala de ayudar en 
asuntos como el de Ancira y 
otros casos de alto impacto

● Empresario denuncia
a Scherer por beneficio 
indebido como consejero 
Jurídico de la Presidencia 

GUSTAVO CASTILLO / P 9

Cotización del 
crudo nacional, 
en su mayor 
nivel en 7 años
● Tensiones geopolíticas
y nevadas en EU lo acercan
a 86 dólares por barril

● En el mercado mundial, 
el valor del energético subió 
20% en lo que va del año

AGENCIAS / P 17

China y Rusia se 
alían en defensa 
de sus intereses 
y territorios
● Reunión Putin-Xi Jinping, 
en medio de crisis de Moscú 
y Washington por Ucrania

JUAN PABLO DUCH / P 18
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Rayuela

¿Y por qué insistir en 
tener embajador

en Panamá?

“Clara tendencia a la 
baja” en indicadores 
de covid en la CDMX

Normalistas lanzan tráiler contra la Guardia Nacional

▲ En el inicio del primer fi n de semana largo del año, y por segundo 
viernes consecutivo, elementos de la Guardia Nacional impidieron a 
estudiantes de la Normal de Ayotzinapa tomar la caseta de Palo Blanco, 

en la Autopista del Sol, pero los jóvenes respondieron con piedras y 
petardos, y al fi nal usaron un tractocamión como proyectil, con saldo de 
37 agentes lesionados.  Fotos Cuartoscuro                     SERGIO OCAMPO/ P 7

OPINIÓN: Miguel Concha 13  ●  Hugo Aboites 13  ●  Maciek Wisniewski 14  ● Gustavo Leal F. 14  ●  Gustavo Gordillo 17  ●  Juan Arturo Brennan 4a  

COLUMNAS: Los de Abajo/ Gloria Muñoz Ramírez 12  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 16

● Pese a reducción 
en hospitalizaciones 
y casos, seguirá en 
semáforo amarillo

● Con dosis de 
refuerzo, 40% de 
capitalinos, afi rma 
la jefa de Gobierno

● En el país casi se 
duplican estados 
que pasan a naranja 
o riesgo alto: Ssa

● Reporta 37 mil 63 
casos en 24 horas;
unos 4 mil menos 
respecto al jueves

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO, ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ Y AGENCIAS / P 6 Y 25

7 502228 390008 M. HERNÁNDEZ Y P. MÉNDEZ / P 21

Caen dos mujeres 
por meter a penal 
cuerpo de Tadeo
● Un reo dio la orden de llevar 
el cadáver: fi scalía de Puebla

Imputan a otros tres hombres

CAROLINA GÓMEZ Y FERNANDO CAMACHO  / P 12

Liberar edifi cio, 
pide otra vez el 
INPI a otomíes
● Indígenas lamentan que las 
autoridades faltaran a cita de ayer

Demanda diálogo responsable

ROCÍO GONZÁLEZ Y ELBA BRAVO / P 24

Sheinbaum: se 
actuará contra el 
despojo de casas
● En Fuerte de Loreto temen 
más inseguridad tras desalojo

Llama a víctimas a denunciar































 



¿QUÉ es lo que va a conmemorar hoy Andrés Manuel
López Obrador en la ceremonia por el aniversario de
la Constitución de 1917 en el Teatro de la República,
en Querétaro?

LA PREGUNTA viene a cuento porque, hace tres años,
en ese mismo escenario, habló de crear una Cuarta
Constitución para su Cuarta Transformación y, aunque
esa idea no ha prosperado, en los hechos los cambios
promovidos desde el Ejecutivo y aprobados en el
Legislativo por Morena y sus aliados han modificado
sustancialmente el texto constitucional.

DE LA reforma educativa no dejaron ni una coma,
incluyeron en el Artículo 4 las pensiones para
adultos mayores, ampliaron el catálogo de delitos para
aplicar la extinción de dominio, crearon la Guardia
Nacional y establecieron la revocación de mandato
para el titular del Ejecutivo, entre otras.

Y, AHORA, están en proceso más cambios para
concretar la contrarreforma energética, integrar
la Guardia Nacional a la Sedeña y una reforma
electoral que tiene entre sus propuestas eliminar a los
legisladores plurinominales y reducir el número de
consejeros del INE.

DE AHÍ que no queda claro si el Presidente acude hoy
a celebrar el documento promulgado hace 105 años...
o a vanagloriarse de las modificaciones que le ha
hecho y, de paso, promover las que le faltan.

FINALMENTE el INE contará con mil 567 millones de
pesos para organizar la consulta de revocación de
mandato del Presidente, por lo que tuvo que ajustar
los lineamientos de ese ejercicio, lo que tiene a sus
críticos frotándose las manos.

SI UNA vez pasada la consulta, en Palacio Nacional
consideran que les salió bien, criticarán a los
consejeros por haber pedido el doble de presupuesto
y aplicarán el clásico: "se los dije".

Y SI CREEN que les salió mal, los criticarán por no
saber organizar procesos austeros y, en una de esas,
podrían incluso acusarlos de sabotear la consulta. Un
escenario en el que los consejeros llevan todas las de
perder.

...Y EL PREMIO a la frase desafortunada de la semana

es para el aspirante de Movimiento Ciudadano a la
gubernatura de Quintana Roo, Roberto Palazuelos.

EL ACTOR metido a político advirtió que está tomando
nota de quienes, según él, lo han difamado y dijo que
cuando sea gobernador llegará el momento de ajustar
cuentas.

MUY MAL visto fue que el "Diamante Negro"
reconociera que tiene la intención de usar el poder
para revanchas personales, tanto así que algunos
militantes del partido naranja ya le pidieron que los
vaya anotando en su lista, pues votarán en contra
de que se concrete su candidatura. ¡Ay, Mirrey!

Fecha: 05/02/2022
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 43,239
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¡Qué feo está el tiempo! decimos en la
ciudad cuando en invierno la temperatura
llega a bajo cero.
En cambio en el rancho decimos:

¡Qué bonito está el tiempo!

Y es que el frío mata las plagas que en el campo
dañan, hace que los manzanos duerman hasta
que llegan los días en que deben florecer, y el
peso del aguanieve quiebra las ramas secas de
los árboles del bosque, lo cual les sirve de útil
poda y a nosotros nos da la leña que arderá
durante todo el año en el fogón de las cocinas.
En el invierno el silencio reina en el Potrero.

No se escucha el puntual rebuzno del burro
de las 11, ni se oye la canción de los hombres
que van a la labor o la charla de las mujeres que
lavan en la acequia, ni la monótona recitación
de las tablas de multiplicar que atormentan a
los niños de la escuela. Se diría que por unas
semanas el mundo ha hecho voto de silencio.

No me atrevo a turbar ese sosiego ni siquiera
con "Las cuatro estaciones", de Vivaldi. Por la
ventana miro el paisaje que no se ve, pues la
niebla ha ocultado los picachos del monte de
Las Ánimas y las alturas de la alta sierra llamada
el Coahuilón. Sin darnos cuenta mi mujer
y yo bajamos la voz al conversar. Pienso que
a la olla donde hierve el puchero en la cocina
le da pena borbollar en forma tan ruidosa.

Se irá el frío y la niebla se irá. Siempre se han
ido. Brillará el sol y se oirán de nuevo la charla
y la canción, las voces de los niños en la
escuela...

Ah, y el puntual rebuzno del burro de las 11.

iHasta mañana!...

Fecha: 05/02/2022
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Los otros millones de Baker

Sin licitación ni la aprobación del
Consejo de Pemex, Baker Hughes obtuvo
ampliaciones a un contrato que le dejó
beneftcios millonarios.

Baker Hughes obtuvo más de
100 millones de dólares de am
pliaciones de un contrato con

Pemex. La primera ampliación entró
en vigor en septiembre de 2019, cuan
do Carolyn Adams y su esposo, José
Ramón López Beltrán, se mudaron a
una residencia de un alto ejecutivo de
la compañía en las afueras de Houston.
La última ampliación entró en vigor
en enero de 2020, cuando el ejecutivo,
Keith. L Schilling, dejó Baker. Ambas
se hicieron sin licitación y sin la apro
bación del Consejo de Administración
de Pemex.

Estas ampliaciones, que están en
registros públicos, son distintas al con
trato por 85 millones de dólares que
Pemex firmó con la empresa de servi
cios petroleros Baker en agosto de 2019,
revelado por Latinus y Mexicanos con
tra la Corrupción y la Impunidad.

El 24 de junio de 2019, en una se
sión extraordinaria, el Consejo de Ad
ministración de Pemex cambió la es
tructura operativa de la petrolera. Creó
una nueva dirección, encalcada de ad
ministrar los contratos de perforación
de pozos marinos.

La oficina comenzó a operar el 1
de julio. Una semana después, su di
rector solicitó modificar un contrato
de Pemex y Baker. El contrato se ha
bía firmado en marzo de 2018, para
perforación en la zona de Campeche.
La modificación no era poca cosa Sig
nificaba pagar 49 millones de dólares
extras, un 75% más del precio original
contratado.

Una modificación que casi dupli
ca el contrato original debe estar bien
justificada Varios expertos me dijeron
que eso ocurre si la suspensión de los
servicios resulta peligrosa o Pemex tie
ne necesidades urgentes que solo esa
empresa está en capacidad técnica pa
ra resolver. Este no era el caso, ya que
varias empresas usan tecnología simi
lar para la perforación.

Revisé decenas de convenios si
milares, firmados en el mismo perio
do. Tienen conceptos de cobro, tablas,
detalles que explican cómo se gastará
el dinero. En este hay un solo párrafo
que justifica los 49 millones para "ace
lerar la incorporación de reservas", es
decir, hallar más petróleo, lo que todo
el tiempo hace Pemex. La modifica
ción se aprobó en menos de un mes.

En septiembre, como revelaron
Latinus y Mexicanos Contra la Co
rrupción y la Impunidad, el hijo y
la nuera del Presidente se mudaron
a la casa del ejecutivo de Baker. López
Obrador ha dicho que su hijo no inter
viene en el gobierno.

La compañía ha dicho que el eje
cutivo no estaba involucrado en ope
raciones en México, aunque sí estaba
empleado por Baker. Los mercados
y gobiernos consideran que una bue
na práctica internacional para comba
tir la corrupción y el lavado de dinero
es evitar cualquier conflicto de interés
con personas políticamente expuestas.

En diciembre de 2019, Pemex
aprobó otro aumento al mismo con
trato de Baker, ahora por 60 millones

de dólares más. Como justificación,
repitió el párrafo de agosto. De nue
vo, la oficina creada en julio lo trami
tó en cuestión de días, sin pasar por el
Consejo de Administración. El contra
to ahora representa un 167% más de
lo que costó cuando lo adjudicaron
en 2018, unos 176 millones de dóla
res en total.

En 2021, la Auditoría Superior de
la Federación presentó los resultados
de una revisión a la modificación del
contrato de Baker. Los auditores no
cuestionaron por qué se había hecho
la ampliación, qué servicios cubría, ni
cómo se había decidido. Pedí a dos es
pecialistas que analizaran el documen
to. Ambos consideraron extraño que la
Auditoría no hiciera casi ningún seña
lamiento, ni indagara más. Unicamen
te sancionó a Baker con 95 mil dólares,
por haber entregado unos trabajos con
12 días de retraso.

Entre los pocos detalles que ana
lizó, la Auditoría apuntó que la mo
dificación del contrato no había sido
firmada por el entonces director de
Pemex Exploración y Producción, la
filial de Pemex que contrataba a Baker.
Lo firmó un suplente.

El suplente, según el acta del Con
sejo de Administración de Pemex,
era Ulises Hernández. En septiembre
de 2019, Hernández fue nombrado
director de PMI, la filial internacio
nal de Pemex, en Houston. Ahora
dirige el Consejo de Administración
de Deer Park, la nueva refinería que
Pemex compró en Texas.
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Aplauso cauteloso

Ante la promesa de no buscar la
reelección, es probable que AMLO
busque instaurar un Maximato.

En el Indice de la Sicalipsis los
chistes se clasifican con una
o varias equis según su grado

de peladez. Los marcados con una
X son ligeramente pelados; los seña
lados con dos son un poco más pela
dos; los de tres son muy pelados, y los
que llevan cuatro son sumamente pe
lados. Pues bien: el cuento que viene
al final de este artículo está registra
do con seis X. Vale decir que rebasa
los límites de la clasificación usual.
Será difícil encontrar en los anales
de la picaresca mexicana un relato de
más subido color que ése, y vaya que
se han contado aquí muchos que ha
rían enrubescer hasta a la más curtida
maríscala, que así se llama en el caló
del hampa a la mujer que regentea
un prostíbulo. Si alguno de mis cuatro
lectores posa los ojos en esa vitanda
narración será bajo su responsabili
dad... A fin de preparar la salida de tan
tremenda narración he aquí una más
ligera que en alguna forma se le pa
rece... Aquel pájaro carpintero dejó el
nido y voló, voló, voló muy lejos. Al fi
nal de su largo vuelo se posó por fin a
la mitad de un poste de la electricidad
y le dio un picotazo. Por singularísima
casualidad en ese momento cayó un
rayo que partió al poste en dos. Y dijo
el pájaro carpintero, asombrado de sí

mismo: "¡Uta! ¡Mientras más lejos es
toy de mi casa más duro se me pone el
pico!"... Aplaudo, y con ambas manos
para mayor efecto, al presidente Ló
pez Obrador. ¿Por qué? Por la decla
ración que hizo en Cuautepec, Hidal
go, en el sentido de que no buscará la
reelección. Desde luego sobrará quie
nes digan que a AMLO no se le pue
de creer ni el Bendito, como decían
nuestras abuelas, pero yo pienso que
sus palabras son sinceras. Incluso él
mismo ha de entender que si trata de
reelegirse, o incluso de prolongar su
mandato, quedará automáticamente
condenado al basurero de la Historia,
y de él no podrá sacarlo ni siquiera la
banda de "historiadores" gobiernistas,
sectarios y facciosos protegidos por el
poderoso círculo cercano al Caudillo
de la 4T. Más probable es que López
Obrador busque instaurar un maxi
mato que le permitiría seguir gober
nando a través de interpósita perso
na, a la manera como lo hizo Plutar
co Elias Calles con aquello de "Aquí
vive el Presidente, y el que manda
vive enfrente". Para eso le vendrían
como anillo al dedo servidores in
condicionales suyos del tipo Claudia
Sheinbaum o Marcelo Ebrard, este úl
timo ajonjolí de todos los moles, me
nos del que le corresponde aderezar.

Ninguno de los dos ha dado muestras
de poseer la entereza que se requerí
ría para alejar de la silla presidencial
a aquél de quien la recibió. El único
morenista que si llegara a la Presiden
cia resistiría el influjo del monarca
sería Ricardo Monreal, quien tiene la
misma fuerza de carácter de AMLO
y no presenta las debilidades de las
obsecuentes corcholatas del tabasque
ño, que por eso mismo no lo incluyó
entre ellas. Pese a todo merece reco
nocimiento la nueva promesa del Pre
sidente de que no intentará reelegirse.
De ahí el aplauso que aquí se le dedi
ca, aplauso al mismo tiempo entusias
ta y cauteloso: clap clap... Y ahora he
aquí el cuento que anuncié al princi
pio, seguramente el más pelado que
ha aparecido aquí en mucho tiem
po. Las personas pudibundas deben
abstenerse de leerlo, pues su pudicia
podría sufrir un severo descalabro...
El encuestador le preguntó a un indi
viduo: "Dígame, señor: ¿ha tenido us
ted alguna experiencia paranormal?".
"Mire respondió el interrogado. Es
toy por cumplir 50 años de edad. De
ellos, 25 estuve casado. En los últi
mos 5 años mi atributo varonil se ne
gaba a funcionar. Me divorcié; volví
a hacer vida de soltero, y ahora se
paranormal"... (No le entendí)... FIN.
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Dejan plantados a senadores
del PRI
::::: Nos cuentan que María de la Luz
Mijangos, titular de la Fiscalía Especiali

zada contra la Corrupción
de la FGR, fue invitada
por su amigo el senador
Miguel Osorio Chong a
la plenaria del PRI; se es
peraba un intercambio
interesante sobre temas
de corrupción, pero a la
bancada la dejaron espe

María de la rando. ¿Será que a la fis
Luz Mijangos cal no le dieron permiso

de asistir? Dado que su
jefe, Alejandro Gertz Mañero, ha aban
donado los reflectores desde hace varios
meses, no estaría mal que permitiera a
sus segundos tomar el espacio vacío.

PRIMOR contra PAN
::::: El líder nacional del PAN, Marico Cor
tés, lanzó un ultimátum al secretario de

Gobernación, Adán Au
gusto López, por el apla
zamiento de la mesa de
diálogo para analizar la re
forma eléctrica oficialista.
No permitirán que se vuel
va a posponer la mesa de
diálogo bajo el objetivo, di
cen los panistas, de no te

Marko ner que tratar el tema del
Cortés hijo mayor del presidente.

Pero en el fondo, nos co
mentan, preocupa al PAN que el poco inte
rés de diálogo con el más acérrimo rival se
deba al renacimiento del romance legislati
vo entre PRI y Morena conocido como PRI
MOR. ¿Pueden coexistir el diálogo con el
PAN y, al mismo tiempo, el coqueteo legi
slativo con el PRI?

Asedio en la CNDH ¡
::::: Trabajadores de la Comisión Nacional
de los Derechos nos cuentan que es tal el

cuentran en la sede de la Comisión, ubica
da en la alcaldía de Alvaro Obregón, quie
nes hojas en mano, checan que quien en
tre a esa institución sea realmente un tra^
bajador. Sí, aunque usted no lo crea, esto
ocurre en una institución que defiende los
derechos humanos.

Rosario Piedra

Ibwra i

Revocación para paisanos
::::: Inició el proceso formal de organiza

ción del ejercicio de revo
 cación de mandato. Ya

| hay convocatoria, reglas
c¡ que se deben empezar a
cumplir, y todo ello cruza
fronteras. En consulados
de México en el exterior,
el personal ya comenzó a
ser capacitado para que se

Paisanos entienda lo que es la. revo
cación de mandato, en elpodrán votar
cual también los paisanos, n\%

podrán votar desde fuéra el país.
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Polémica entre senadora
de MC y Palazuelos
::::: Quien dejó levantada más de una ceja en
Quintana Roo, nos platican, fue el precandi
dato de MC a la gubernatura, Roberto Pala
zuelos Badeaux, tras la polémica que se ge

neró sobre la comida en sus
hoteles. Nos detallan que
don Roberto declaró que es
tá "tomando nota" de todos
los que le están haciendo
guerra sucia, para que
cuando sea titular del Eje
cutivo estatal "ajustar cuen
tas", lo cual no gustó a va
rios, inclusive en su propia
trinchera, pues la senadora
Patricia Mercado Castro

(MC) condenó las declaraciones del llamado
Diamante Negro, y dijo que es "gravísimo"
que amenace a la mujer que presuntamente
inició las especulaciones, e inadmisible que
vaya a usar el poder para venganzas persona
les. Como dicen, "para que la cuña apriete,
tiene que ser del mismo palo... naranja".

Aplican: "con los estudiantes no"
::::: En un nuevo episodio de la novela "UdeG
vs. gobernador", en Jalisco, nos comentan
que el rector Ricardo Villanueva Lomelí
arremetió contra el mandatario Enrique Al

faro Ramirez (MC), pues
consideró excesivo que don
Enrique haya calificado co
mo "vividores" a los inte
grantes de la Federación de
Estudiantes Universitarios
que protestaron por las defi
ciencias del recién estrena
do Mi Macro Periférico. Nos
detallan que don Ricardo
afirmó que a don Enrique le
faltó ir por su "lonche" para

saber lo que es formarse en una organización
estudiantil que le interesa el bien común y, de
filón, le pidió al mandatario que se meta con
él o los exrectores de la universidad, pero que
a los estudiantes no los toque. ¡Zas!
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Al parecer, es "de mecna corta0
::::: Quien perdió los estribos en Guanajuato,
nos platican, fue el presidente del patronato
de la Feria de León, Juan Carlos Muñoz
Márquez, a quien ahora lo llaman #Lordcu

chillo. Nos relatan que don
Carlos se vio envuelto en
un conflicto con un empre
sario en la zona de golf del
Club Campestre, del que
ambos son socios, donde '
perdió los estribos por el re
clamo por la celebración de
la feria en plena ola del Co
vid19 y que ante un grupo
de personas desafió a gol
pes a su colega, con puñal

en mano, pero al estilo de "aquí no pasó na
da", nos dicen, después don Carlos se mostró
muy sonriente con el exgobernador Miguel
Márquez Márquez (PAN) en una corrida en
la Plaza de Toros La Luz. ¡Olé!

¿Y las pertenencias?
::::: Desde Chiapas nos comparten que más de
uno se pregunta: "¿dónde quedó la bolita?" o
más bien las pertenencias de los migrantes
fallecidos en el trágico accidente del tráiler, el
pasado mes de diciembre, pues algunas fami
lias han denunciado que no recuperaron los
objetos de las víctimas. Nos refieren que, en
días pasados, la madre del salvadoreño Leo
nardo Sebastián reclamó que se le devolvie
ra una mochila de su hijo y otros objetos que
para ellos tienen un valor sentimental, pues
según versión de testigos, fueron los agentes
de seguridad que apoyaron en el rescate quie
nes levantaron las pertenencias y no se supo
más dónde quedaron, por lo que varios consi
deran que sería un buen gesto para poder lle
var su duelo, que aparecieran. ¡Uff!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniverSal.com.mx
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Presumen baja de 67%
en homicidios
::::: El secretario dé Gobierno de la Ciudad de
México, Martí Batres, aseguró que de enero
de 2019 a enero de 2022, es decir, en dos

años, se logró bajar 67% el
número de homicidios en la
capital del país, al registrar
una disminución de 134 a
solamente 44 casos. Este
viernes, Martí Batres enca
bezó una edición más de la
campaña Sí al Desarme, Sí
a la Paz, la cual tiene un
slogan de un arma menos
en el hogar es un homici
dio menos. Se busca que

todos los ciudadanos acudan a canjear, de
manera anónima, pistolas, rifles, explosivos
o municiones a cambio de dinero. Además,
el también senador con licencia presumió
en sus redes sociales que ha aumentado la
productividad en los cuerpos policíacos,
pues tan sólo en enero de este año se logró
detener a 761 presuntos delincuentes. ¿Será
que los ciudadanos perciben que vamos tan
bien en seguridad?

Detectan mas de 9 mil
positivos en mh
::::: A pesar de que le fueron clausurados dos
módulos de pmebas Covid a bajo costo en
Miguel Hidalgo por parte de autoridades fede

rales, pero mantuvo tres
abiertos, el alcalde de la de
marcación, el panista Mau
ricio Tabe informó que,
hasta este jueves se detecta
ron 9 mil 175 casos positi
vos. A través de sus redes

sociales, explicó que tan só
lo en enero se encontraron
8 mil contagios, y en lo que
va de febrero han aumenta
do a 9 mil 175 los positivos.

Además de que se han hecho 31 mil 811 prue
bas a ciudadanos en general y personal de la
propia alcaldía.
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Presenta denuncia panista por
agresiones en su contra
::::: La diputada panista del Congreso local,
Ana Villagrán, no dejó pasar las agresiones
físicas que sufrió este jueves por un grupo de
manifestantes, presuntamente comerciantes
de Polanco, al intentar ingresar al recinto de
Donceles. Nos cuentan que la panista de la al
caldía Cuauhtémoc acudió a la Fiscalía Gene
ral de Justicia a presentar una denuncia de .
hechos contra quien resulte responsable por
las agresiones, porque, dijo: "la violencia ja
más será el camino para nada". El jueves al
ingresar al recinto legislativo a tomar asisten
cia, los manifestantes la encapsularon, le im
pidieron el paso, las mujeres inmovilizaron
sus brazos y le dieron "un mínimo de 10 pu
ñetazos". Tuvo que ser revisada por paramédi
cos, afortunadamente no tuvo lesiones graves.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diarlo, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
13.13, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Y los contratos del gobierno,
¿cómo andan de corrupción?
Después de los comi

cios del 2018, cuan
do en las encuestas

post electorales se les pre
guntó a los ciudadanos acer
ca de sus razones para votar
por Andrés Manuel López
Obrador, en primer lugar
apareció una sola respuesta:
por la corrupción.
Para que combata la co

rrupción. Esa fue la razón
fundamental del arrollador

triunfo del hoy Presidente: la
gente que votó por él estaba
harta, hartísima de la inso
lencia con la que la casta
priista (y también panista)
había abusado del poder, de
todos los poderes, para enri
quecerse impúdicamente, y
quería que eso desaparecie
ra, que la corrupción fuera
combatida de forma contun
dente y eficaz en un país con
más de la mitad de la pobla
ción en pobreza y una insul
tante desigualdad.
Una pequeña muestra de

aquellos excesos del poder, de
los vínculos que podía haber
entre el poder político y el po
der económico, y que podían
llevar a descarados actos de
corrupción, o a decisiones de
gobiemoquederivaban en trá
fico de influencias que gene
raban privilegios económicos,
fue el informe que, a finales de
septiembre de 2019, preparó la
organización de la sociedad ci
vil llamada Fundar (htt
ps://bit.fy/3J27tsn) sobre lo
acontecido durante los gobier
nos de Felipe Calderón y Enri
que Peña Nieto en cuanto a
privilegios fiscales: fueron 745
mil 78 millones de pesos de
privilegios fiscales los que hu
bo entre 2007 y 2015.

Después de los comi
cios del 2018, cuan
do en las encuestas

post electorales se les pre
guntó a los ciudadanos acer
ca de sus razones para votar
por Andrés Manuel López
Obrador, en primer lugar
apareció una sola respuesta:
por la corrupción.
Para que combata la co

rrupción. Esa fue la razón
fundamental del arrollador
triunfo del hoy Presidente: la
gente que votó por él estaba
harta, hartísima de la inso
lencia con la que la casta
priista (y también panista)
había abusado del poder, de
todos los poderes, para enri
quecerse impúdicamente, y
quería que eso desaparecie
ra, que la corrupción fuera
combatida de forma contun

dente y eficaz en un país con
más de la mitad de la pobla
ción en pobreza y una insul
tante desigualdad.
Una pequeña muestra de

aquellos excesos del poder, de
los vínculos que podía haber
entre el poder político y el po
der económico, y que podían
llevar a descarados actos de

corrupción, o a decisiones de
gobiemoquederivaban en trá
fico de influencias que gene
raban privilegios económicos,
fue el informe que, a finales de
septiembre de 2019, preparó la
organización de la sociedad ci
vil llamada Fundar (htt
ps://bit.fy/3J27tsn) sobre lo
acontecido durante los gobier
nos de Felipe Calderón y Enri
que Peña Nieto en cuanto a
privilegios fiscales: fueron 745
mil 78 millones de pesos de
privilegios fiscales los que hu
bo entre 2007 y 2015.

Esos privilegios también
eran corrupción y para ilus
trarlo retomo un caso que ya
he publicado, el cual da idea
de lo turbio del asünto: en el
sexenio de Peña Nieto, nada
más en 2013, le fueron con
donados 8 millones 695 mil
pesos a Juan Armando Hi
nojosa Cantú, fundador de
Grupo Higa, uno de los con
tratistas preferidos del ex
presidente: sí, su mismísimo
cuate de la Casa Blanca en
Las Lomas de Chapultepec.
Al parecer esto de los re

galos fiscales ya terminó, pe
ro hay otros asuntos que per
sisten. El verbo político del
Presidente, desde su púlpito
mañanero, espeta con fre
cuencia ese poderoso dicho
que lo mantiene en elevados
índices de popularidad: "No
somos iguales". Bueno, pues
resulta que gente de su go
bierno, de la administración
pública federal, está hacien
do cosas iguales a las que se
tramaban y perpetraban du
rante la gestión de Peña Nie
to, en términos de adjudica
ción directa de contratos,
uno de los temas recurrentes

que varios periodistas criti
cábamos al anterior manda
tario y los hombres y mujeres
de aquel gobierno.
Mire usted lo que docu

mentaron los reporteros de
Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad (htt
ps://bit.fy/3rtrdPA):
Que ocho de cada diez

contratos del actual gobierno
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"No somos iguales". Pero se están ha
ciendo cosas iguales que con Peña Nieto.

federal han sido entregados
por adjudicación directa. Es
decir, lo mismo que ocurría
con Peña Nieto: el priista
arrancó su primer año de go
bierno (2013) con el 74.7% de
los contratos cedidos por ad
judicación directa (sin licita
ción, sin competencia para la
búsqueda de mejores precios),
y los llevó hasta el 82.6%
(2017). El hombre entregó el
poder con 81% de los contratos
adjudicados directamente.
¿Y qué ha sucedido con

aquella promesa del Presi
dente de que esa práctica que
genera posibles actos de co
rrupción sería erradicada?
Nada, que sigue práctica
mente igual: en 80%. En 2019
se trató del 80.7% de los con
tratos, en 2020 del 80.9%, y
en 2021 descendió pírrica
mente a 80.3%.
En 2021 se trató de 157 mil

796 contratos, de los cuales
126 mil 766 fueron por adju
dicación directa, por desig
nación del dedazo de alguien
en la administración pública
federal.
Y todo, también como an

tes, con presencia de algunas
empresas fantasma, o de em
presas constantemente be
neficiadas.
¿De cuánto dinero estamos

hablando? De poquito: de $143
mil millones de pesos, más de
$7 mil millones de dólares. En
términos de montos, no de
contratos, las adjudicaciones
directas representan el 381%
del total, por encima del 36%
que llegó a existir con Peña Nie
to. Es decir que ahí no son igua
les, sino peores en la actual ad
ministración pública federal
No sé si el Presidente esté

al tanto de estos datos. No
sé si alguien (alguno, o va
rios vivales) le dé "otros da
tos" y él cree que esta prác
tica se erradicó, o disminu
yó sensiblemente, pero
bien haría en revisar y po
ner orden en donde se pue
de generar buena parte da
la corrupción, porque para
eso lo elegimos. •
jp.becerraxicosta.m@gma¡l.com

Twitter. @jpbecerraacosta
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aquella promesa del Presi
dente de que esa práctica que
genera posibles actos de co
rrupción sería erradicada?
Nada, que sigue práctica
mente igual: en 80%. En 2019
se trató del 80.7% de los con
tratos, en 2020 del 80.9%, y
en 2021 descendió pírrica
mente a 80.3%.
En 2021 se trató de 157 mil

796 contratos, de los cuales
126 mil 766 fueron por adju
dicación directa, por desig
nación del dedazo de alguien
en la administración pública
federal.
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tes, con presencia de algunas
empresas fantasma, o de em
presas constantemente be
neficiadas.
¿De cuánto dinero estamos

hablando? De poquito: de $143
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contratos, las adjudicaciones
directas representan el 381%
del total, por encima del 36%
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to. Es decir que ahí no son igua
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al tanto de estos datos. No
sé si alguien (alguno, o va
rios vivales) le dé "otros da
tos" y él cree que esta prác
tica se erradicó, o disminu
yó sensiblemente, pero
bien haría en revisar y po
ner orden en donde se pue
de generar buena parte da
la corrupción, porque para
eso lo elegimos. •
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¿Ya "chupó/aros
Monreal?(2)
Hace no mucho hacía

la misma pregunta.
Aquella ocasión

porque no se le mencionaba
entre los suspirantes a la can
didatura presidencial more
nista. Ahora, porque lo traen
a trapazos.
De ser todo poderoso en y

desde el Senado de la Repú
blica ahora el presidente Ló
pez Obradorno lo pelayleim
pone al secretario de Gober
nación como interlocutor.
El ejemplo más reciente

fue hace unos días cuando
Rosa Icela Rodríguez, secre
taria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, se reunió
con los coordinadores parla
mentarios para entregar el
Informe de Labores de la
Guardia Nacional y, de paso,
les adelantó que en los pró
ximos días se les enviará la
iniciativa de Reforma Cons
titucional para que la Guar
dia se incorpore formalmen
te a la Defensa Nacional.
La señal fue clara. Lo están

presionando para que saque
adelante la Reforma Eléctri
ca y ahora también la de la
Guardia Nacional.

Se sabía que aprobar la
Eléctrica es la condición para
que siga al frente de los se
nadores de Morena, tras el
motín senatorial de la sema
na pasada, en que 31 de 61
desconocieron su autoridad
y advirtieron que no apoya
rían a la Comisión Especial
que impulsó el propio Mo
nreal para investigar los abu
sos que comete el goberna
dor de Veracruz, tras la de
tención de José Manuel del

Río Virgen, su cercanísimo
colaborador.

Hace no mucho hacía

la misma pregunta.
Aquella ocasión

porque no se le mencionaba
entre los suspirantes a la can
didatura presidencial more
nista. Ahora, porque lo traen
a trapazos.
De ser todo poderoso en y

desde el Senado de la Repú
blica ahora el presidente Ló
pez Obradorno lo pelayleim
pone al secretario de Gober
nación como interlocutor.
El ejemplo más reciente

fue hace unos días cuando
Rosa Icela Rodríguez, secre
taria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, se reunió
con los coordinadores parla
mentarios para entregar el
Informe de Labores de la

Guardia Nacional y, de paso,
les adelantó que en los pró
ximos días se les enviará la
iniciativa de Reforma Cons
titucional para que la Guar
dia se incorpore formalmen
te a la Defensa Nacional.
La señal fue clara. Lo están

presionando para que saque
adelante la Reforma Eléctri

ca y ahora también la de la
Guardia Nacional.

Se sabía que aprobar la
Eléctrica es la condición para
que siga al frente de los se
nadores de Morena, tras el
motín senatorial de la sema

na pasada, en que 31 de 61
desconocieron su autoridad
y advirtieron que no apoya
rían a la Comisión Especial
que impulsó el propio Mo
nreal para investigar los abu
sos que comete el goberna
dor de Veracruz, tras la de
tención de José Manuel del

Río Virgen, su cercanísimo
colaborador.

' Monreal venía apostando
a que no transitara esa Refor
ma en la Cámara de Diputa
dos para que él no cargara
con la responsabilidad de
que tampoco ¡se aprobara en
el Senado.

Ahora, tendría que lograr
que se aprueben dos iniciati
vas para no caer, todavía más,
de la gracia presidencial.
No se ve fácil. Para que se

apruebe la iniciativa de la
GuardiaNacional se requiere •
de mayoría calificada, lo que
se ve imposible pues que la
Guardia Nacional no tuviera
un mando militar fue la con

dición que el bloque opositor
le puso a Monreal para que se
aprobara su creación al inicio
del sexenio.

Sin embargo, si Monreal
quiere seguir siendo coordi
nador, está obligado a sacarla
adelante.
De hecho, ya advirtió que

en este momento no hay con
diciones en el Senado para re
cibir y aprobar como Cámara
de origen esa reforma: "no es
toy obligado a lo imposible".
Inclusive, habría revirado

reprochando: "ustedes me
. quitaron la mitad de mi fuer
za para negociar con la opo

Si Ricardo Monreal quiere seguir sien
do coordinador de los senadores d

Morena, está obligado a sacar adelan
te la iniciativa de la Guardia Nacional.

sición cuando el fin de sema

na me desacreditaron públi
camente en la interlocución
y la falta de respeto a los com
promisos en las negociacio
nes. Me los echaron a andar,
así es imposible"
También habría recrimi

nado que se haya mandado
el mensaje de que ahora no
solo se negocia con él sino
que es necesario ir a Gober
nación, donde se le puede
avalar o retirar el respaldo en
sus ofrecimientos porque
hay intención de relevarlo en
la coordinación de la banca
da mayoritaria.
Le preguntaron: "si hoy no

hay condiciones para que
salga en el Senado, ¿cuándo
las habrá?" A lo que habría
respondido que hasta el si
guiente periodo ordinario,
en septiembre.
Monreal intentaría ganar

tiempo para que lo sigan ne
cesitando en esa posición y
no lo sustituyan.
Cabe recordar que en el

Senado la reforma constitu
cional para crear la Guardia
Nacional salió por unanimi
dad, luego de que Morena ce
dió precisamente en que no
fuera encabezada por un
mando militar.
Dé aprobar la nueva inicia

tiva, implicaría que los 128 se
nadores recularan apenas
tres años después de que la
avalaron, en febrero de 2019.

Monitor republicano
A ver, si ya tiene 40 años, di
cen que no es corrupto, que
no trafica influencias, pero
no se sabe bien a bien de qué
trabaja y vive con lujos por
que su esposa tiene dinero,
¿es un mantenido?
¡No me ayudes, compa

dre! •

anardae@gmaH.com
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así es imposible"
También habría recrimi

nado que se haya mandado
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da mayoritaria.
Le preguntaron: "si hoy no

hay condiciones para que
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Monreal intentaría ganar

tiempo para que lo sigan ne
cesitando en esa posición y
no lo sustituyan.
Cabe recordar que en el

Senado la reforma constitu
cional para crear la Guardia
Nacional salió por unanimi
dad, luego de que Morena ce
dió precisamente en que no
fuera encabezada por un
mando militar.
Dé aprobar la nueva inicia

tiva, implicaría que los 128 se
nadores recularan apenas
tres años después de que la
avalaron, en febrero de 2019.

Monitor republicano
A ver, si ya tiene 40 años, di
cen que no es corrupto, que
no trafica influencias, pero
no se sabe bien a bien de qué
trabaja y vive con lujos por
que su esposa tiene dinero,
¿es un mantenido?
¡No me ayudes, compa

dre! •
anardae@gmaH.com

Fecha: 05/02/2022

Página: 8

Area cm2: 293

1 / 1

Columnas Políticas

Liberales y conservadores / Amador Narcia

Amador Narcia

Costo: 32,962

Página 5 de 96



Rayuela
¿Ypor qué insistir en
tener embajador
en Panamá?
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LOS DE ABAJO

Normalistas,
victimas de

ataques injustos

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
LOS NORMALISTAS

DE Ayotzinapa, y no el
crimen organizado que
controla el estado de
Guerrero, son quienes

reciben los ataques de la Guardia
Nacional y de la policía antimo
tines de la gobernadora Evelyn
Salgado. Vidulfo Rosales, abogado
de los padres y madres de los 43
normalistas desaparecidos, escri
bió en sus redes: '"¡Ataquen como
si estuvieran en una guerra!', fue
la orden del superior a la Guardia
Nacional. Los militares disfraza
dos de policía del pueblo avanza
ron sobre las madres y padres de
familia para impedirles el ejercicio
de su derecho de libre expresión,
reunión y protesta", refiriéndose a
la movilización del 28 de enero en
la caseta de cobro de Palo Blanco,
en la Autopista del Sol.

"EL USO DE la fuerza, exhibido
contra madres y padres de los 43
normalistas desaparecidos, no se
muestra contra los grupos de la
delincuencia organizada que im
ponen terror y muerte en amplias
zonas del estado de Guerrero",
escribió Rosales, mientras la Co
misión Nacional de los Derechos
Humanos (CNDH) condenó "los
actos de intimidación y censura
cometidos contra familiares de los

estudiantes desaparecidos .

SIETE DÍAS DESPUÉS de la
agresión, cientos de normalistas
de Ayotzinapa regresaron al mis
mo punto y el enfrentamiento
no se hizo esperar. El gobierno
federal y la hija de Félix Salgado
Macedonio insisten en no dejarlos
mover y arribaron con todo el
aparato del Estado, impidiendo
su acción política. "Ayotzinapa se
va a defender", declararon los es
tudiantes. Y el gobierno federal lo
sabe. ¿Por qué impedirles la pro
testa y recaudación de fondos?

EN CONFERENCIA DE prensa,
la tarde de ayer los normalistas
cuestionaron a la sociedad que los
está dejando solos: "Nosotros no
somos el enemigo. ¿Por qué nos
tratan como delincuentes y ladro
nes? Antes de criticar vean cómo
vivimos en la sierra de Guerrero,
donde el narco se pasea y controla
los caminos, pero para el gobierno
nosotros somos el enemigo".

EL AMPLIO OPERATIVO poli
ciaco se desplegó horas antes de
que llegaran los estudiantes. Los
estaban esperando. Se inicia así
un nuevo episodio de una relación
con el gobierno federal al que
durante tres años le otorgaron el
beneficio de la duda.
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TRASCENDIÓ

Que a la voz de "voy a con
testar rapidito los ataques en
fines de semana", el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor advirtió que la guerra sucia
le hace lo que el viento a Juárez y
ya encarrerado hasta tuvo unas
palabras para el conductor tele
visivo Pedrito Sola, a quien re
mitió a votar a favor de la revo
cación después de que el parti
cipante de Ventarzeandopublicó
un tuit en el que hablaba de que
México vive "un caos" no visto
en sus 75 años.

Que todavía seguían los
festejos en Palacio Nacional
por las palabras del embajador
de Estados Unidos sobre la re
forma eléctrica en la Cámara
de Diputados el jueves, en el
sentido de que AMLO "tiene
razón" en impulsar esc tema,
que motivaron incluso la ex
presión presidencial de "¡Muy
bien, Ken!", aunque más tarde
el diplomático matizó el espal
darazo puntualizando en Twit
ter que su prioridad es cuidar
los intereses de inversionistas

y empresas estadunidenses.
Bueno.

Que el par de reuniones re
cientes del presidente del Ins
tituto Nacional Electoral, Lo
renzo Córdova, con el secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López, parecen no ha
ber abonado ala distensióny no
pasaron de ser dos momentos
ideales para la foto, porque ayer
el Consejo General cerró filas
para dejar claro que si la revoca
ción de mandato no será en la di
mensión que indícala ley es por
responsabilidad de la Cámara de
DiputadosyHacienda, dejando
un antecedente poco ideal, ries
goso y hasta nefasto. "¡Dejenya
trabajar al INE!", expresáronlos
consejeros. Ciro Murayama,
por cierto, denunció que fue víc
tima de hackersen su aplicación
de Telegram.

Que entre una ampliabara
ja de posibilidades en cuanto a
la razón de que apareciera el ca
dáver de un bebé en un penal de
Puebla, el gobernador Miguel
Barbosa dio a conocer la que,
dice, es comprobable "científi
camente", consistente en que
todo se trató de un intento por
desestabilizar esa cárcel por la
disputa del control interno, y
nada tiene que ver con "esote
rismo" o "introducción de dro
ga" . ¡Ah, menos mal!
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DETECTIVE*
Istmo, sueño dictatorial y vorágine
¡Quiénes son los beneficiarios de los afanes gubernamentales para convertir estas 1 ¡erras en una zona económica que enlace
el Atlántico y el Pacífico?, se pregunta Marco Antonio Vázquez Vidal, un anarquista y antropólogo social de origen ayuujk

Un viejo sueño inicia
do en la dictadura de
Porfirio Díaz busca
ser concretado por
el presidente An

drés Manuel López Obrador en el
Istmo de Tehuantepec, una de las
regiones culturales más importan
tes de Oaxacayunaposicióngeoes
tratégicade México, al ser la franja
terrestre más angosta de América
del Norte.

Bajo la mira y el acecho de gru
pos económicos e intereses oficia
les, el mismo proyecto que durante
el gobierno de Vicente Fox Quesa
da fue parte del fallido Plan Pue
bla* Panamá, en la actual adminis
tración—que aúnpredicaavecesla
separación del estado y el capita—
fue relanzado bajo el nombre de
Corredor Interoceánico, tras una
supuesta consultapopular.
¿Quiénes son los beneficia

rios reales de los afanes guber
namentales para convertir estas
tierras en una zona económica

que enlace los océanos Atlántico
y Pacífico más rápido que el Canal
de Panamá?, se pregunta en su
interesante investigación Mar
co Antonio Vázquez Vidal, un
anarquista y antropólogo social
de origen ayuujk, uno de los once
pueblos indígenas que habitan la
región que se busca reconvertir.
Al analizar el oficialmente lla

mado Programa para el Desarrollo
del Istmo de Tehuantepec (Pdit),
Vázquez Vidal identifica a las em

presas transnacionales extranj eras
y mexicanas que han obtenido los
principales contratos vinculados
conlamodernización de las vías fe
rroviaras transítsmicas marcadas
hace más de cien años.
Uno de ellos es Grupo Azvi, a

través de su filial Construcciones
Urales SA de CV, asociada con
Regiomontanade Construcción
y Servicios, la cual obtuvo cuan
tiosos contratos en el gobierno de
Enrique Peña Nieto y en el actual
le fue adjudicado un tramo del
Tren Maya, la instalación elec
tromagéntica del tren México
Toluca y algunos parque eólicos
en Jalisco y Zacatecas.
Otra de las compañías es Grupo

Industrial Hermes, presidido por
Carlos Hank Rhon, próspero em
presario, hijo de aquel célebre líder
político del PRI que acuñó la le
gendaria frase de esencia neolibe
ral: '' U ii político pobre, esun pobre
político", pero no es este su vínculo
cuestionable, sino la alianza estra
tégica que tiene con Odebrecht,
empresa ya símbolo de la corrup
ción en América Latina
Copasa, otra de las empresas

beneficiadas, también de origen
español, enfrentó una serie de
investigaciones en Europa por su
participación en la construcción
del tren de alta velocidad AVE

que comunica a España con La
Meca, en Arabia Saudita, la cual
llegó hasta al ahora rey emérito

Juan Carlos I; en Colombia, el
candidato presidencial Gustavo
Petro la ha señalado de pagar so
bornos a políticos.
También hay otras empresas

beneficiadas de dudoso origen
y reciente creación, como Con
sorcio Ferro Maz, registrada ofi
cialmente apenas el 1 de marzo
de 2019, en Tlanepantla, Estado
de México, unos meses antes de
recibir el contrato de remodela

ción del tramo MogoñeLa Ma
ta, en sociedad con otra empresa
llamada Construcciones y Ma
quinarias SEF, SA de CV, dedi
cada principalmente aproveer a
Ferromexy Ferrosur, empresas
propiedad de Grupo México.
Y finalmente está Comsa Cor

poración, empresa española, pro
piedad de una de las familias más
ricas de Cataluña: los Miarnau,
de la cual hubo miembros que
aparecieron como operadores
de sociedades offshore enlaco

nocida investigación de Los Pa
peles de Panamá, así como tam
bién fue investigada durante la
operación anticorrupción llama
da Hades, en torno a millonarios
desvíos hacia elhistórico líder ca

talán Jordi Puj ol.
Todas estas compañías se en

cargan de realizar la primera fa
se del Corredor Interocéanico,
enfocada en la rehabilitación
de las viejas vías ferroviaras que
comunican a Salina Cruz y Coat
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zacoalcos, con lo cual se busca
competir con el Canal de Pana
má, al unir en 3 horas los puertos
oaxaqueñoy veracruzano, mien
tras que en Panamá se hacen 8
horas, además de esperar turno
por 14 o 15 días, debido al tráfico
congestionado.
El proyecto abarca también

la ampliación de las carreteras y
los puertos de la zona, así como la
creación de una serie de parques
industriales contemplados para
explotar los recursos naturales
de la zona que "no han sido apro
vechados correctamente y que
pueden llegar a propiciar el de
sarrollo", aseguran los responsa
bles del proyecto, según la inves
tigación de Vázquez Vidal.
Una cuestión más a "aprove

char", establecen los reportes,
es la "mano de obra" que habría
en la región y la que podría lle

gar de Centroamérica, al ser es
ta una ruta habitual de paso de
los migrantes que van hacia Es
tados Unidos.
Entre las modernizaciones

en marcha que también se han
anunciado está la del gasoduc
to actual, que sería duplicado
de tamaño, así como también
de los oleoductos existentes y la
instalación de una red de fibra
óptica a lo largo de las vías ferro
viarias remodeladas. Internet,
gas y petróleo estarían garanti
zados así para las empresas con
vocadas a instalarse.

"El megaproyecto —consi
dera Vázquez Vidal en su in
vestigación— permitirá que sus
principales socios y beneficia
rios ej erzan poder y control no
solo de la infraestructura que
en estos momentos se constru

ye, sino también de los recur

sos minerales, hidrocarburos,
hídricos, forestales, aire, tierra,
selvas, bosques y playas, y de la
mano de obra para la transfor
mación de recursos y produc
ción de mercancías. Megapro
grama que si los pueblos in
dígenas permitimos avanzar,
entonces ¿qué pasará?".
Un istmo originario, diverso y

estratégico, mezclado con un vie
jo sueño porfiriano revivido por
un presidente juarista, está sien
do sometido ya a la vorágine.

Identifica a
las empresas
transnacionales
que han obtenido
los principales
contratos
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CRONICA*
Aullidos desde una
cabina telefónica
SUSANA
IGLESIAS*
En el pasado no hay nada mas que

bruma, lo sabe nuestra garganta an
tes de pronunciar un nombre, lo in
tuye el corazón antes de bloquear
un recuerdo, lo afirman las palabras

que se escribieron desde una madrugada soli
taria en la que te responderá la ausencia. Y allí,
en esa bruma tan policdricavco a Eusebio Ru
valcaba llamando a su casa, riéndose, "ojalá me
conteste mi bróder", se referia a Chipote, uno de
sus mejores amigos, tal vez el único, virtuoso y
simpático primer violinista disfrazado de perro
salchicha cuyo nombre real era: Claudio Monte
verdi. Llamábamos a su casa, a otros números de
personas conocidas, también elegíamos el azar.
Cuando alguien contestaba empezábamos a la
drary aullar, recibíamos preguntas "¿quiónha
bla?... ¿quiénes son...quéquieren?", más insul
tos que carcajadas. Eusebio está en todas mis
caminatas por Eje Central y la esquina de Don
celes. Una noche aventó con mucha fuerza labo
cina contra aquella caseta, un crash estruendo
so, pedazos de plástico estallaron, bajamos de in
mediato déla considerable altura que habíamos
adquirido con 7 vodkas en la cantina Salón Dili
gencias que estaba a solo unos pasos. Esc pala
cio del vodka tónicya solo existe en mis lágrimas
y resentimiento contra el edificio que ocupa su
sitio. Recuerdo el sabor de aquellas fabulosas ti

ras de pescado al sartén o em
panizadas, las acompañaban
con puré de papa, el barman
solo las ofrecía a clientes es

peciales como nosotros.
Acudo a un sitio secreto

cerca de ahí para recordar el
sabor, no e s igual y no importa,
se llama nostalgia Aveces me
siento enesabarraarecordar

a otro amigo cometh'asdepescado. Escuche que
desean convertirlas cabinas tetefónicasinstaura
das desde los años 60 en puntos de Wifi. Supon
go que el siglo XXIno se conforma con limitar la
comunicación entre seres humanos con mensa

jeros "instantáneos", ¿cuántas personas con las
que tuvi ste o tienes comunicación directa, amis
tad o conexión no te contestan? Sucede tarde o
temprano a todas las personas, los otros nos ven
como objetos dcscchables, hablaba de esto con
Nina hace unos días, alguien que no te llama, que
note contestani devuelve llamadas es porque NO
quiere, porque no tiene nada que decir, no existe
nada reprochable en su silencio, tan solo una co
sa: 110 le digas a una persona que te importa cuan
do no sea así. Las "palabras piadosas" díganselas
a esos limosneros y limosneras que reciben cual
quier migaja de "cariño" o de "amor" creyéndolo
un manjar, lo escribo con un hueco en el corazón,
así lo siento, me gusta la abundancia en todos los
aspectos de mi vida, sobreviví la miseria, no me
gusta el sufrimiento. Marca números que te con
testen sin importar la hora, solo es inoportuna e
indeseabieimapersonaalaquementimoscons
tantcmente o que no nos importa. Esta perra sar
nosa sabe mucho más de amor de lo que admite.
Si marco tu número desde una cabina telefónica
de madrugaday te aúllo, será una declaración de
amor o una despedida,

KSOÍUTOC V AUTORADF. LA NOVET.A SEÑORITA VODKA
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¿Cuántas personas
con las que tuviste o
tienes comunicación,
amis tad o conexión no

le conleslan?
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POLÍTICA ZOOM*

La hiperpolítica llegó para durar
Los casos de Quadri y Palazuelos sirven para hablar de la fórmula que aborda temas relativos al poder y a los poderosos
no desde la verdad de los hechos denunciados, sino desde los aclj etivos que los decoran y los aspectos que los deforman

RAPHAEL
Tres episodios se vol

vieron virales esta se

mana por su capaci
dad para electrificar
los polos de lapolítica.

El primero lo protagonizaron
Gabriel Quadri y Salma Luévano,
ambos legisladores que repre
sentan roles opuestos en la Cá
mara de Diputados.
El pasado jueves, Luévano su

bió a tribuna portando una pe
luca con rizos oscuros, un bigote
poblado que no llega alas comisu
ras de los labios y unos lentes ita
lianos de utilería.
Se disfrazó para denunciar a

Quadri quien, desde hace tiempo,
monopolizó labandera antihomo
sexualy sobre todo el discurso con

traías personas trans.
"Quadri, transfóbico", decían

las pancartas de la diputada "No se
vale que recurranaprácticasfascis
tas", estalló en revancha el diputa
do conservador contralíderes de la
diversidad sexual.
Más de 300 mil menciones re

lativas a este episodio aparecen
en el buscador Google después de
un recorrido sobre la red de solo

75 segundos.
Este número se multiplica por

veinte enla plataforma YouTube
cuando aparece Roberto Palazue
los dando una entrevista en el pro
grama De Primera Mano (Grupo
Imagen), enla que amenaza abier
tamente asus detractores:

"A mí ninguna guerra sucia me
va a parar, y todas esas gentes que
están difamándome, que están ha
ciendo cosas, yo estoy apuntando,
estoy tomando nota; ya llegará el
momento, cuando sea el titular
del Ejecutivo, que (ahí) ajustare
mos cuentas".

En un país donde el periodis
mo es un oficio de alto riesgo —el
segundo lugar más peligroso en el
mundo para ej ercer—, estas ame
nazas anticipadas del candidato de
Movimiento Ciudadano al gobier
no de Quintana Roo no pueden ser
consideradas como unabroma
Poseedor de una audiencia in

finitamente menor, pero practi
cante de una estridencia similar,
también se hizo notar el youtu
bero Vicente Serrano. Este hom
bre se caracteriza por la frecuen
cia con que, al intentar expresarse,
agota el repertorio de sus palabras
y, desesperado por sus limitacio
nes, manda a chingar a su madre a
quien tenga enfrente. Por eso, en
vez de mej orar su argumento, suele
reventar maj aderías.
Cada uno de estos ejemplos sir

ve para hablar de la hiperpolítica,
una fórmula para abordar temas
relativos al poderyalos poderosos
no desde la verdad de los hechos

denunciados, sino desde los adje
tivos que los decorany los aspectos
que los deforman.
Quadri, Palazuelos y Serrano

son personaj es que, vistos de cer
ca, se parecen mucho entre sí. De
sayunan, comeny cenan haciendo
inferencias falsas, fabricando su
posiciones y torciendo cotidiana
mente la realidad.

Quadri es un suj eto que se ra
dicalizó para ganar notoriedad
política promoviendo un dis
curso de odio; Palazuelos es un

actor famoso, pero mal califica
do, que ha hecho negocios gra
cias a sus conexiones con go
biernos y grupos acusados por
delinquir en el estado que as
pira a gobernar, y Serrano es un
hombre descaradamente obse

cuente con el poder que finge
proximidad con el pueblo, pero
cobray vive como rey.
No es, sin embargo, extraordi

nario que los tres —frente a sus
respectivas y muy distintas au
diencias— cuenten con una abul

tada cauda de seguidores. Todos
tienentalento para hacer de lapo
lítica un espectáculo barato, sin
densidad ni relevancia

Son ejemplos de la época "hi
pe r," de la hiperpolítica, pero
también del hiperrealismo y la
hipermodernidad.
Híper significa excesivo, fuera

de rango, sin contención. La hi
pertensión arterial es una enfer
medad peligrosa, la hiperactivi
dad refiere a un comportamiento
sin límites, la hipersensibilidad
indica una actuación exaltada de
las emociones.

En este mismoordende ideas la

hiperpolítica es la práctica del go
bierno de sí y de los otros que se lle
va a cabo de manera eufórica, fuera
del canony apartir de tonosy esté
ticas exageradas.
No hay originalidad en las per

sonas que en México han abrazado
a la hiperpolítica: se trata de un he
cho global que lleva andando más
de una década

Donald Trumpy el movimiento
Make America Great Again (MA
GA), el partido Vox en España, la
República en Marcha en Francia o
Morena en México son expresio
nes que, independientemente de
su ideología, coinciden ensuhacer,
apartir de la hiperpolítica
Se equivocan quienes acusan

de populistas a estas expresiones:
esa etiqueta no funciona porque
el populismo del siglo XX, aun
que pudiera tener coincidencias,
difiere mucho de la hiperpolítica
del siglo XXI.
También cometen un error

quienes suponen que solo en su
respectiva nación existe este fenó
meno. Los Quadri, Palazuelos y Se

rrano del mundo son legión y con
tinúan creciendo.
Laliteratura sobre lahiperpolí

tica ofrece seis denominadores co

munes que no tienen que ver con la
ideología, sino con la decisión deli
beradade polarizar dilemas que es
taban previamente en la sociedad:
1) la indignación y el resentimien
to; 2) el Estado en crisis al que ur
ge transformar; 3) la desconfianza
en las instituciones tradicionales;
4) la corrupción del gobierno; 5) la
injusticiadelaglobalización,y6) el
electorado como sinónimo de au
diencias de redes sociales.
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Un primer argumento que atra
viesa a la hiperpolítica es el abuso
discursivo sobre la lucha entre

estamentos: privilegiados contra
desposeídos, elite versus el pueblo,
ciudad versus campo, indígenas
contra mestizos, ortodoxos con
traheterodoxos.

La hiperpolítica tiene éxito
cuando se endereza contra la polí
tica cupular, (tradicional y conser
vadora). Este razonamiento igual
sirve para los adultos blancos en
Estados Unidos que se asumen
como las víctimas de la migración
mexicana, que para las personas
que no tienen empleo en Españay

reclaman inclusión

Según el dogma de la hiperpo
lítica, tales clivajes no pueden ser
resueltos por un Estado en cri
sis, por ello hay que ser pacien
te con la reforma radical en cur

so: ahí está Morena en México,
Cinco Estrellas en Italia o Jair
Bolsonaro en Brasil.
Se suma un discurso nihilista

que señala a todo lo anterior co
mo cómplice del desastre. Urge
por tanto combatir la corrupción,
que no solamente fue económica,
sino también moral (antitrans),
espiritual (precristiana), antima
terialista (López Obrador) o anti
migrante (Trump). En su llamado
contraía desigualdad, la hiperpolí

tica es igualmente antiglobalizan
te y sobre todo antineoliberal. Por
último, ella razona en función de
audiencias que crecen y se galva
nizan dentro de las redes sociales:

por eso necesita un lenguaje es
tridente, espectacular, extremo,
polar, veloz y liviano.
Los personajes que hoy repre

sentan a la hiperpolítica cuentan
con ventaja para ganar amplias
simpatías. Son como los alimentos
ultraprocesados: hacen daño, pero
sus consumidores no los abando
nan. Susfanslos adoran.^™

Son como
los alimentos
Tilica procesados:
hacen daño, pero
sus consumidores
no los abandonan

¦ansfóbicode Quadri, ESPECIAL
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POLITICA IRREMEDIABLE

CFE no tiene dinero.

¿Así, sin invertir, se va a
abaratar la electricidad?

ROMÁN
REVUELTAS
RETES

á^
omo simple consumidor me gustaría

V J poder generar mi propia electricidad.
..jm Digo, hay gente que cultiva sus horta

lizas en el patio de detrás. Muchos mexicanos levan
tan sus casas a la buena de Dios, con sus manos, sin
contratar a albañiles ni mucho menos a arquitectos
(aunque, miren, ya a la hora de construir un cami
no vecinal más vale, allí sí, que la óbrala emprendan
ingenieros debidamente cualificados, por no hablar
de autopistas, aeropuertos o trenes mayas).
Pero, el fluido eléctrico no sólo es muy compli

cado de producir por cuentapropia sino que es uno
de esos bienes que los supremos gobiernos preten
den administrar en exclusiva por considerarlo de
"beneficio público", o algo así, y a partir de ahí se
vuelven empresarios, o sea, que se inmiscuyen ala
torera en una actividad declaradamente económi

ca, en un sector productivo que, en principio, de
bería de generar ganancias como cualquier otra
operación de mercado.

No es gratuita la electricidad, desde luego, por
que producirla y distribuirla requiere de enormes
inversionesy estos recursos, a su vez, tienen —o ten
drían— que provenir de la propia venta del produc
to. Es decir, no sólo se pueden usar los dineros que
papá Estado obtiene de los bolsillos de los contri
buyentes —insistamos, una vez más, en que la plata
que administran los gobiernos no crece en los árbo
les ni llueve del cielo sino que se trata de una mera
incautación de las ganancias resultantes de la inver
sión privada— sino que se supone que los usuarios
deben pagar también lo que cuesta el servicio.
Allí está el gran tema: muchos gobiernos no

quieren que la electricidad sea excesivamente ca
ra para el consumidor final. Y es que no estamos
hablando únicamente del uso del fluido eléctrico

en los hogares sino de lo que terminan pagando
las grandes corporaciones industriales, las acere
ras, los fabricantes de automóviles y los exporta
dores de productos agropecuarios, entre tantos
otros agentes económicos. O sea, que no sólo es
una cuestión social sino un asunto de competiti
vidad y productividad.
La posible arremetida ideológica a favor del li

bre mercado en el sector eléctrico se toparía de in
mediato con la realidad de que en varias naciones
prósperasydemocráticas —Francia, Italia, Alema
nia y la mismísima Suiza— la electricidad es pro
ducida por empresas estatales. Por el contrario, en
los Estados Unidos, primera potencia económica
del planeta, la electricidad es suministrada en su
mayor parte por empresas privadas.
Pues, no pensemos en esa disyuntiva porque el

problema que tenemos aquí es otro: CFE pierde
muchísimo dinero. No es eficiente, o sea. Y, preci
samente por ello, carece de los recursos necesarios
para invertir, para mej orar el servicio y para aba
ratarlos costos. Esta simple realidad nos llevaría a
pensar en la participación de más socios en vez de
cerrarles la puerta, ¿o no?
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PRONÓSTICO DEL CLÍMAX

Los obsequiosos
Acostumbran ganar en esta competencia quienes mejor demuestran que jamas osarían ser dueños
de sí mismos,,.

XAVIER VEL ASCO

on ubicuos, o al menos eso in
L tentan. Viven constantemen

Jf te sobreactuados, como en una
audición interminable. Se esmeran en cum

plirapiejuntillaslasórdenesquetodavíano
reciben No tienen superiores sino amos, de
los cuales depende visiblemente su estado
de ánimo. Se sienten importantes porque
están a los pies de quien creen importante,
perotambiénse temen desechables (de ahí
tantapremuraporagradar,siempreyatoda

hora). No pueden darse el lujo de sostener
principios, opiniones ni limites. Parecería
que el desdenno les duele, pero hay que ser
ingenuo para creer que que no esperan co
brárselo con creces. Mientras eso sucede, se
pasan de obsequiosos.
No es posible creer en la sinceridad de

quien suele estirar la cortesía hasta el ex
tremo de la genuflexión. Tampoco puede
uno sacudirse esa incomodidad vicaria en

la concienciaqueprovoca el abuso de la cur
silería, pringosay farisea de por sí. Pues sí a
los obsequiosos nadales sonroja, otros nos
sofocamos en sulugary soltamos la risapara
compensarnos. Asus ojos,sin duda, somos
todos idiotas y sobe rbios, puesto que no ad
vertimos las oportunidades que eEos capi
talizan, y encima de eso caemos en la arro
gancia de pretender pensar por nosotros
mismosyactuaren consecuencia ¿Qué nos
sentimos, pues, para no querer dueños?
La de los obsequiosos parecería una suer

te de infanciaprolongaday sojuzgadadonde
espocoprobablelaespontaneidadeinconce
bibleladesobedienciaSepretendenpeque
ños, en cualquier caso, y a toda costa evitan
significarse. Saben moverse atrás de las cor
tinas y conspirar debaj o de la mesa, igual que
un mayordomo colmilludo, pues les consta
que el amo esquisquillosoy les causa terror
incomodarla Tanta abyección no obstante,
resulta ilustrativa, y ellos han aprendido a
replicar la prepotencia con que son tratados
frente a sus respectivos subalternos, de quie
nes a su vez exigen sumisión, lealtad y plei
tesía Porque ahí todos son leales mientras
pueden,ysólopuedenmientraslesconviene.

Se sienlen

importantes porque
eslán a los pies
de quien creen
imporlanle, pero se
lemen desechables

Sabemos quién pagarálacuentadelespejisma.HIANCABI.OS BAUTISTA
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De más está decir que los aduladores de
bcnlidiar con muchacompetcncia,y que es
ta suele serferoz y sanguinaria como las za
capelas entre hienas hambreadas. Nobasta,
pues, con agradar al amo; urge también ha
cerse fama de servicial, y con ella opacar a
otros ladinos que tambiénquierenparte del
pastel yya se arrastran para merecerlo. De
modo que si todos exageran y mientenpara
quedar bien, el obsequioso en j efe necesita
ir más lejos y acud ir alos últimos extremos
de la cursilería, donde hasta el menor rasgo
de verosimilitud va a dar a labasura, por es
torboso. Acostumbran ganar en esta com
petencia quienesmejordemuestran queja
más osarían ser dueños de sí mismos.

La verdad, sin embargo, es que los obse
quiosos, a falta de vergüenza, son ricos en
paciencia. Inmensamente. Más que obse
quiar, invierten, y rara vez olvidan. Tienen
la dignidad anestesiada, pero de sobra saben
que está herida. Todas sus carantoñas son
meros antifaces, debajo de los cuales subya
ce cualquier cosa menos satisfacción. ¿Por
que entonces el amo insiste en seguir ciego
a tantafalsedad? Porque se laha creído, y ese
es su punto débil. Difícilmente puede el po
deroso resistir el encantode oír zalamerías

mañana tarde y noche, por más que sean
falsas y exageradas, sin terminar por habi
tuarse aellasy eventualmente pensarse in
falible. Más todavía si, como sus zalameros,
le mueven obsesiones subrepticias y su ego
se alimenta de simulación.
Los obsequiosos lo hacen todo gratis, pe

ro alfm sus servicios acaban arruinando a
quien decían querer beneficiar, pues antes
odespuéstocapagarelprecio de vivir tanto
tiempo en la irrealidad, sinvermás dimen
sión que la descada ni gozar de otro ángulo
que el de la complacencia. Y como esto su
cede en nuestro país al modo en que pasaba
hace treinta años, no hace falta ir muy lejos
para saber quién pagará la cuenta del espe
jismo. Se llaman mexicanos y son famosos
por aguantadores. —
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PARALAJE

Justicia correctiva
Ya no existe el temor de que la Suprema Corte tenga una actuación con alcances "políticos", se
ha creado una justicia electoral que tiene definidas sus implicaciones y alcances, y sólo se dejó al
máximo tribunal la responsabilidad de la declaratoria de validez de la elección presidencial...

LIÉBANO SÁENZ

F
n el régimen de divi

i sión de poderes ha es
tado presente la discu

sión sobre los alcances de las decisio
nes judiciales. Un pronunciamiento
histórico fue el reducir los efectos

del juicio de amparo para proteger
estrictamente al quejoso y no darle
efectos crgíi omnes, es decir a la tota
lidad de casos en situaciones seme

jantes. Asimismo, la jurisprudencia
o la interpretación obligada para de
cisiones judiciales requiere de cinco
resoluciones en el mismo sentido.

Para bien, ha habido cambios. Ya no
existe el temor de que la Suprema Cor
te tenga una actuación con alcances
"políticos", se ha creado una justicia
electoral que tiene definidas sus im
plicaciones y alcances, y sólo se dejó a
la Corte la responsabilidad de la decla
ratoria de validez de la elección presi
dencial. Priva en el Poder Judicial lo

que parece es una amplia disposición a
mej orar en el día a di a de los procesos
legales, la certeza de derechos a todos
en la constitucionalidad de decisiones

legislativas.

Recientemente ala Corte llegó la re
visión de la pregunta para la consulta
sobre la revocación de mandato, tema
que obliga a la revisión de la ley que la
contiene. El proyecto presentado por
el ministro Pardo Rebolledo no obtuvo

los ocho votos necesarios para invali
dar la ley; en consecuencia, se sostiene
en su redacción original. Debe preci
sarse que la oposición fue la que redac
tó la pregunta en la ley, para luego des
decirse e impugnarla.
Algo semejante remite alas restric

ciones en materia de publicidad ofi
cial de la misma ley. Para el caso con
creto corresponde a la sala superior
del Tribunal Electoral determinarlos

alcances de la ley para resolver la ab
surda restricción de publicidad gu
bernamental desde la expedición de la
convocatoria hasta la celebración déla
consulta, norma restrictiva del dere
cho de información. La Sala Superior
deberá pronunciarse para salvaguar
dar los derechos ciudadanos y limitar
los alcances restrictivos de la norma.

Los dos ejemplos ilustran la necesi
dad de una justicia que resuelva no só
lo las controversias o la interpretación
de la norma, sino que salvaguarde los
derechos ciudadanos frente a normas

realizadas con descuido o sin prever
sus alcances restrictivos de las liber

tades, una justicia correctiva del defi
ciente proceso legislativo.

Para bien, ha habido cambios. JUAN CARLOS BAUTISTA
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EL SANTO OFICIO

El tamaño real de
Marcelo Ebrard

JOSÉ LUIS I
MARTÍNEZ S.

E,1 cartujo se pregunta:¿Cuántas humillaciones

puede soportar alguien
para conservar encendida la flama de
su esperanza? ¿Cuánta ambición es
necesaria para hipotecar la dignidad y
guardar silencio cuando se está en des
acuerdo con decisiones ofensivas o ab

surdas de quien ostenta el poder, para
no incomodarlo o caer de su gracia?

San Agustín, en su carta 145, escri
be: "El hombre que teme el infierno
no teme pecar, sino arder en él". En
nuestro país, muchos políticos no
acatan imposiciones insensatas por
concordar con el líder, sino por mie
do a su abandono o represalias, aun
que por dentro se estén consumiendo
de rabia o vergüenza. Si pudieran ha
cerlo impunemente, cambiarían las
cosas. Como lo haría sin duda Mar
celo Ebrard, quien debe aceptar re
signado los desplantes y embestidas
de su jefe. Ese es el
precio para conser
var las ilusiones en la

carrera presidencial
de 2024, mostrando
total sumisión en to
do momento, como

¿Cuánta ambición
es necesaria para

hipotecar la dignidad?

lo hace de manera ejemplar Claudia
Sheinbaum, paradigma de obedien
cia perfecta.
Ebrard, lo sabe, tropezó el 25 de di

ciembre cuando dedicó unas palabras
amables a Ricardo Monreal por defen
der a su amigo y colaborador José Ma
nuel del Río Virgen, preso en el Vera
cruz de Cuitláhuac García. En un tuit
reconoció la "integridad y calidad hu

mana" del senador. De inmediato, por
la misma vía, le llegó un aviso: "Triste,
tristísimo que el señor Canciller to
me partido en un conflicto interno y
en defensa de un presunto delincuen
te. Qué pena, qué vergüenza, señor
Canciller, que muestre su tamaño re
al", escribió Pedro Salmerón. Menos
de un mes después, el historiador fue
propuesto (con el desenlace conoci
do) por el Presidente como embaja
dor en Panamá, con el mutismo del ti
tular de Relaciones Exteriores, quien

sufrió una nueva sa
cudida cuando el 10

de enero —en plena
conferencia matuti

na— López Obrador
le enmendó la plana y,
en contra de lo anun

ciado por la cancillería, decidió en ese
momento enviar un representante ala
toma de posesión de Daniel Ortega en
Nicaragua. De nueva cuenta, como en
tantos otros asuntos y nombramien
tos, Ebrard enmudeció, mostrando
"su tamaño real".

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.
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LPro salud. Los puntos de vacunación en la Ciudad
de México cumplieron su misión, y a una intensi

dad que pone a prueba toda logística. Los capitalinos
pudieron recibir los refuerzos y las dosis necesarias, in
cluso de las diferentes farmacéuticas, para completar
su esquema de vacunación. Y la maquinarla funcio
nó sin problemas. El "modelo Sheinbaum" fue exitoso.
Llamar a los ciudadanos a vacunarse y la apuesta de la
jefa de Gobierno, por aplicar la vacuna a la mayoría de
la población, para no afectar la economía, dio resultado.
Ni Londres ni Nueva York lo hicieron, pero la Ciudad de
México contuvo el pico causado por ómicron. La ciencia
y sus cálculos no fallan, y la capital del país va directo a
la recuperación, económica y sanitaria Bravo.

2 Es noticia. Lonena Cuéflar, gobernadora de Tlax
#cala, destácó que en los cinco primeros meses de

gobierno ya se ha visto un cambio en las tendencias,
después de que la entidad había sido gobernada por
feudos familiares de poder Se han incrementado los
recursos en materia de seguridad para combatir al cri
men, gracias a lo cual, el delito de secuestró disminu
yó en 75%, "los feminicidios bajaron en 71.4% y se logró
contener en la mayoría de los municipios el delito de
trata de personas, que disminuyó en 83%", asegyró la
mandataria. las carpetas por robo a casahabitación se
han incrementado "porque ahora estamos muy al pen
diente de que exista la vinculación". ¿La capital mundial
de la trata, al fin la combate? Eso sí es noticia.

3 La historia de verdad. La tradición es que el go
bierno en turno escriba la historia. Y pór ello a

cada transición le sobreviene un nuevo modelo de li
bros de texto gratuitos, acorde a la visión más con
veniente. Ya no. La secretarla de Educación, Delfina
Gómez, anunció desde Quintana Roo, que convocará a
todos los sectores para el diseño de los libros de la SEP.

Reconoció el trabajo del personal educativo y el acom
pañamiento de las autoridades locales y aseguró que
en su recorrido por planteles constató la vocación y pro
fesionalismo dé los "maestros como agentes de cambio.
Reiteró además el apoyo del gobierno federal al gober
nador Carlos Joaquín. Mucho mejor así para la maes
tra Gómez: menos distractores y más entrega al trabajo.

4 Cuesta, de febrero. El gobernador de Jalisco,
• Enrique AMaio Ramírez, volvió a contratar deu

da. Al comenzar 2022.su administración dispuso de un
crédito quirografario, o de corto plazo, por 600 millo
nes de pesos:. En los tfltimos dos años,, el gobierno es
tatal ha adquirido siete adeudos de este tipo, los cuales
suman 2 mil 900 mdp. El argumento ha sido la falta de
liquidez. Aunado a los créditos quirografarios, el Con
greso del estado le autorizó al Poder Ejecutivo dos me
gadeudas de largo plazo en 2019 y 2020: la del primer
año fue por 5 mil 250 mdp y la del segundo, de 6 mil
200 mdp, con lo que Alfaro se ha convertido en el go
bernador que más ha endeudado a Jalisco. Que no ol
vide que representa a MC, un partido que quiere ser
grande, pero... ¿así cómo?

5 Decreto histórico. Han sido días de mucho trabajo
?para el gobernador Rubén Rocha Moya, encarga

do de llevar lá transformación a Sinaloa. El mandatario,
además de inaugurar el Banco del Bienestar en Culia
cán, publicó la Ley de Archivos, asignatura pendiente en
Sinaloa por décadas. Aprobada hace 15 meses; por la 63
Legislatura, finalmente se vuelve realidad. La Comisión
Estatal para el Acceso a Ja Información Publica (CEAIP),
un órgano de autoridad, promoción, difusión e investi
gación sobre el derecho a la transparencia, jugó rol ac
tivo en el proceso. Vigilar el cumplimiento de la Ley de
Transparencia para d Acceso a la Información Pública
en el estado, ésa es la meta. Las herramientas están en
la mesa. Ahora, el gran reto es su implementación.
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Saboreando unos tamales en vajilla de San
borns, el Presidente eructaba satisfacción
al decir que creceremos este año al 5 por
ciento.

Los más prestigiosos economistas nacio
nales y extranjeros, nos dicen que, si todo va
bien, podríamos alcanzar el uno por ciento
o quizás tengamos crecimiento nulo. Has
ta ¡onathan Heath, sübgobernador del ban
co central, estima que continuarán el ciclo
de alzas para tratar de contener la inflación.
Bien sabemos que la inversión está deprimi
da, el volumen de personas pobres aumen
ta, las medicinas escasean y el
sistema de salud cada vez nos 
protege menos, en tanto la in 
seguridad crece y bate récords 
y cifras. Los sistemas de valores
sobre los cuales reposaban tan 
to la organización social como
las condiciones de transmisión

de las normas políticas, del sa 
ber y de la cultura, tratan de na
vegar en medio del fango.

la vida ec

im
La cuarta transformación no

es un programa de gobierno,
tampoco es un proyecto con
anclajes en avances tecnoló
gicos, científicos, comerciales 
y educativos. Lo cierto es que
vamos hacia un estadio donde
el crecimiento será, cuando se
dé, muy débil, si no es que nulo. Las protec
ciones sociales, especialmente las pensiones
del IMSS y del ISSSTE, bien pronto alcanza
rán proporciones dramáticas y los incumpli
mientos con el tratado comercial del norte,
nos llevarán a una competencia internacio
nal cada vez más áspera.

Todo esto reunido ha creado un malestar
generalizado donde todo es más caro, me
nos abundante, donde privan el pesimismo,
la insalubridad y la desconfianza, se le llama
crisis. Esta palabra que hemos pedido pres
tada al vocabulario médico, califica la fase
aguda de la enfermedad, después de la cual,

si el enfermo no há fallecido, se perfila poco
a poco hacia la saliid. El empleo de esta pa
labra evoca una situación temporal aguda y
juzgada anormal en relación con un estado
de salud. .. •/". "V

Lejos de mí, laid^á'^f R^sar que la so
lución de todo esté éh manos del poder pú
blico, aunque en eso se ha fabricado hasta
el cansancio. La tarea gubernamental no es
ofrecer el bienestar de la sociedad —visión
totalitaria—, sino fomentar y encauzar sólo
las condiciones económicas y sociales míni
mas, saber adaptar sus orientaciones y tras

un análisis lúcido de la situa

 ción, proponer un buen conoci
 miento de los comportamientos

y las motivaciones a partir de
los cuales se implementarán
los recursos.

El papel del Estado debe
asegurarnos una gran eficacia,
no como productor, sino como
regulador de la vida económi
ca y favorecer la autonomía y la

 iniciativa de los participantes
privados y sociales. Requeri
mos menos reglamentos, más
negociaciones, menos tutela y
más responsabilidad, por esto
la formación de hombres es una

postura decisiva yeso depende
en mucho de nuestro hoy cas
tigado sistema educativo. Todo
esto, como es claro ver, se basa
en una columna vertebral: Con

fianza, con mayúsculas.
Sin este elemento, no hay motivación

para arriesgar los ahorros: no hay estímu
lo para crear fábricas, talleres, comercios y
todo el bagaje de crecimiento que nuestro
país necesita. Sin confianza no hay trayec
to seguro ni meta definida por alcanzar; sin
confianza no hay camino al futuro, de estar
en el diapasón de esta flexibilidad; sin con
fianza en la palabra, en los tratos jurídicos,
en el marco del diario acontecer, el país va
directo a! inmenso océano de la crisis.

Hoy, para donde se mire, estamos en
crisis.

Fecha: 05/02/2022

Página: 17

Area cm2: 327

1 / 1

Columnas Políticas

Raúl Cremoux

Costo: 23,252

Página 26 de 96



• Me dijeron los que usan su dispositivo, que no lo ven
todo el día, y que es útil para comunicarse.
Mi querido viejo; me sorprendieron gratamente las reac
ciones a mi columna de la semana anterior, porque pensé,
equivocadamente, que no todos los viejos usan el pequeño
celular todos los días, y me encontré con comentarios inte
resantes en varios sentidos.

Comenzando por lo más elemental: dos queridos viejos
me dijeron tajantemente que ellos no usan el celular ni les
interesa, punto; esta columna no es para ellos.

Otros me escribieron señalando que eran sumamente
cautos en el uso del aparatito, sobre todo porque saben que
pueden presentarse fraudes o estafas con promesas de di
nero o mercancía, a lo que añadiré que el robo de identidad
es aún más grave porque puede meter a quien lo sufre en un
terrible problema financiero y legal.

O
Unos más me dijeron que usan su celular, que no lo están
viendo todo el día, y que ha sido útil para comunicarse con
sus amigos y con sus familias de manera virtual utilizando
el Face time.

Pero sabemos, querido viejo,
que cada día hay más personas Pero sabemos,
en el mundo que viven inmersas

querido viejo,en el celular, si tú vas a la calle, al
metro o a un autobús, verás que que cada día haymás de 70 por ciento de las per

más personassonas están con la cabeza baja,
viendo la carátula de su aparato en el mundo que
absortos en lo que aparece, sea

viven inmersasuna caricatura, un video absurdo,
imágenes desagradables cuando en el celular.
no ofensivas, y leen tuits con todo
tipo con información cierta, falsa,
ridicula u ofensiva.

¡Qué bueno que tú eres dueño y no esclavo de tu celular!,
pero ahora creo que tienes, como buen viejo, una tarea más
que todos los viejos debemos tener; hablar para que nues
tros hijos y, sobre todo, nuestros nietos no se conviertan en
apéndices del celular, que a estas alturas de su desarrollo
y avances técnicos, tiene el peligro de crear un mundo de
individuos sin cultura, sin lenguaje,
al mundo real e ignorantes de todas
mundo real y el mundo de las ideas.

O
Y te doy varios ejemplos; seguramente
fuiste en grupo a visitar un palacio
una exposición o, incluso, una obra
viste?, cientos de visitantes convertidos
que con su aparatito registran todo
frutar realmente el viaje; al regresar,
fotografías son almacenadas en
sin que el viaje haya representado
de vida, un placer real y un contacto
arte, etc.

Sé que tú no eres fotógrafo de
el aire, el ambiente, entre otras
debe ser.

Otro ejemplo aún más preocupante:
lario que usan muchos niños y
personales?, ¡los emojis, los signos
ííkes!; ya no hay conversación entre
los, porque estos niños y jóvenes
vocabulario, ni siquiera entienden
que, además, tiene lamentables

Verdad que debemos alzar la
responsabilidad como padres y
al uso indiscriminado de los celulares?
con tus hijos y tus nietos puede ser
tus herederos no sean mudos, sordos y encorvados; sepan
hablar, sepan decir "te quiero", sepan conversar con inteli
gencia y tener una vida social activa.
¿qué piensas, querido viejo?

O
' Médico y escritor
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¿Qué es una Constitución? Es el título del libro
de Ferdinand Lassalle en donde definió" (...)
lo que es, en esencia, la Constitución de un
país: la suma de factores reales de poder que
rigen en ese país". La cita es a propósito, por
que el día de hoy, 5 de febrero, se conmemora
el día de la Constitución vigente en México. La
de 1857 fue promulgada también en febrero,
pero un día 12 y la de 1824 un 4 de octubre.
Cuando Lassalle dictó la conferencia

para explicar qué era una Constitución, lo
hizo para analizar por qué el Rey Friedrich
Wilhelm II de Prusia no pudo cumplir con
su promesa de dar a su nación una Constitu
ción cuando Napoleón fue expulsado, pero
permítaseme retomar su concepto de los fac •
totes reales de poder para reflexionar sobre
. la contundente exclusión de las mujeres en
. la historia del constitucionalismo mexicano.
Y es que las imágenes son transparentes, en
las fotos históricas dg los diferentes congresos
I constituyentes, nipguna mujer ha sido foto
Sgfá'íiadá porque nunca han sido integrantes
dé algún congreso federal constituyente. Por
qué durante un siglo y medio, en el sobera
no y libre Estado mexicano, un factor real de
poder determinante era la cultura patriarcal
por la que sólo los hombres podían participar
en la actividad política (y en la mayoría de los
países del mundo).

Desde 1813, que don José María Morelos
y Pavón convocó al Congreso Constituyen
te para redactar la Constitución de Apatzin
gán (Decreto Constitucional para la Libertad
de la América Mexicana), que se promulgó
;¦ el 22 de octubre de 1814, hasta el Congre
go Constituyente de 1916, convocado por el
^presidente Venustiano Carranza para crear
la Constitución, que fue promulgada un día
como hoy, pero de 1917, sólo los hombres po
dían participar.

Formalmente fue la Constitución de 1857
la que estableció en su artículo 40 que la Re
pública. además de ser representativa y fe
deral. era democrática, pero eso no implicó
que las mujeres fueran consideradas como
parte "del pueblo" que decidía sobre quiénes
serían sus gobernantes. Incluso, si leemos

esa f arta «Magna, podónos

constatar que sólo existía la palabra "hombre"
(Por ejemplo, los artículos 4,10 y 11) y nunca
la palabra "mujer".

Con el reconocimiento constitucional del
derecho de las mujeres a votar y ser electas,
la historia de la democracia constitucional
mexicana comenzó a transformarse. Si bien
es cierto, la pobre presencia numérica de mu
jeres en el Congreso de la Unión prevaleció
hasta 1993, la experiencia que fueron adqui
riendo las mujeres en el quehacer legislativo
cotidiano empezó a rendir sus frutos. A ma
yor presencia numérica de diputadas en el
Poder Legislativo, mayores cambios se han
producido para garantizar los derechos de
las mujeres. Así ha quedado demostrado con
las reformas constitucionales de paridad po

i lítica de 2014 y de paridad total de 2019, por
ejemplo. Pero no sólo eso, para bién o para
toS/cr. tedebates^epáyorcónfrontaclón,
las fnuferes han reiffrtíiado su' presencia pa
ritaria en el Congreso de la Unión y, si bien es
cierto,las mujeres «idávla no logran «la
tear lá¡s príñc^ei gímislones en donde se
tomail las décislbrtes Hi& importantes de ese
órgano de poder político, están aprendiendo y
adquiriendo experiencia para hacerlo.

En el imaginario colectivo de la población
también hay un cambio importante y, poco a
poco, se va produciendo una nueva cultura de
la Igualdad política. Hoy se ha "normalizado"
que las mujeres compitan para cualquier car
go de elección popular. Incluso, poco a poco,
la participación política de la$ mujeres se im
pone en las comunidades indígenas que se
rigen bajo sus propios sistemas normativos.
Esto ha dado como resultado que algunos
congresos locales se conformen por más del
50% de mujeres y que, las agendas legislativas
se "feminicen", es decir, las iniciativas que se
presentan, toman más en serio las reales ne
cesidades de esa población que, en la mayoría
de las entidades federativas, representan más
del 50% de población.

Es en ese contexto es que pienso que, si
se convocara un Congreso Constituyente para
redactar una nueva Constitución, la imagen
que por fin vamos a ver será la de constitu
yenos honores,yjnu|eres.,_
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Dejando a un lado la política nacional e in
ternacional no es que no haya de qué es
cribir, sino que aveces es bueno cambiar de
aires, viene a cuento una anécdota de hace
algunos años.

Por azares del destino, tuve la oportuni
dad de almorzar, ¡unto con algunos amigos,
con Lawrence Henry Larry Summers, un
interesante personaje personificado en la
película Red Social que trata sobre la crea
ción de Facebook, al haber sido el presidente
de la Universidad de Harvard al que recu
rrieron algunos alumnos para reclamar que
Mark Zuckerberg les había
plagiado la idea de lo que aho
ra es una millonada empresa
sobre ello, Summers refiere
que pensó que era ridículo que
los estudiantes llegaran vesti
dos de manera pretenciosa de
traje y corbata a la reunión.
Como antecedente, Larry,

estadunidense de nacimiento

y economista de profesión, es
una controversial y polémi
ca figura según cuenta, por
elección y decisión propia
que ha fungido, entre otras co
sas, como economista en jefe
del Banco Mundial de don
de salió por firmar un estudio
de investigación que hablaba
de forma hostil sobre algunos
países africanos, secretario
del Tesoro de Estados Unidos.
presidente de la Universidad de Harvard
cargo que dejó en medio de una polémi
ca por un comentario con tintes de género
que, según argumenta, fue mallnterpreta
do, y actualmente profesor de esa casa de
estudios.
Durante el encuentro en un restaurante

de cadena comercial y que no tuvo una ex
tensa duración como hubiéramos querido,
uno de los comensales tuvo a bien pregun
tarle a nuestro interlocutor sobre los tres
principales consejos que, con su vasta ex
periencia, nos podía dar, y cuya respuesta
considero lo suficientemente interesante

para plasmar en estas líneas. El primero de
ellos es siempre ser controversial y generar
polémica actitud que claramente conoce
y domina. Es decir, no dejar de preguntar
nuestras dudas e inquietudes por miedo
o por ser políticamente incorrecto. Quien
destaca es quien no se conforma con Ideas
preconcebidas o conceptos impuestos, sino
quien los reta y los confronta, claro, de for
ma razonada.

El segundo, es tratar de ser el mayor ex
perto en lo que hacemos, aquel a quien le
hablan cuando necesitan a la persona que

más sabe sobre un tema. Si no
te identifican con nada o eres
otro dentro del montón, es
difícil destacar. Hace sentido
su consejo porque Larry está
considerado como uno de los
me|ores economistas de Esta
dos Unidos.

 Y tercero, y dirigido a per
sonas que estudian o trabajan
en el extranjero, es "regresa a
tu país de origen", que es donde
más te necesitan y donde uno
puede y debe impactar. Es de
c¡r no engroses la lista de fuga
de talentos, como tanto pasa en
México, y destaca en la socie
dad donde naciste y creciste.

 Larry Summers puede ser
muchas cosas, incluido ego
céntrico y arrogante, pero difí
cilmente alguien puede dudar

de su inteligencia y experiencia, por lo que
no sobra reflexionar sobre algunos conse
jos que regaló a personas que estaban dis
puestas a recibirlos, y más bajo un contexto
como el que está viviendo nuestro país, en
donde se castiga la capacidad crítica y la
diferencia de pensamiento, y más bien se
premia la fe absoluta y la lealtad ciega.

O
V 'Maestro en Administración Públi

ca por la Universidad de Harvard y profesor
en la Universidad Panamericana

Twltter: @ralexandermp
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H ri*

Constitución: 105 años
de su promulgación
Este día 5 de febrero, se cumplen 105 años de que fue pro
mulgada la Constitución que rige nuestra vida social y po
lítica en Querétaro. Este hecho es muy importante para la
cultura nacional, no sólo como una efeméride histórica,
sino como un acontecimiento que determinó y encausó el
destino de México.

Fue la primera Constitución en el mundo en establecer
los derechos sociales, los que fueron tomados por casi todas
las constituciones y organizaciones internacionales, mismos
que se han venido transformando en auténticos derechos
humanos, como lo es la educación:

Establecer como obligación del Estado la impartición de
la educación de manera general, laica y gratuita significó
que la impartición del conocimiento dejara de ser un pri
vilegio exclusivo de las élites aristocráticas y religiosas y se
pusiera al alcance de todos los mexicanos, sin importar su
clase social.

En materia del trabajo y cuestiones agrarias, se estable
cieron amplios capítulos legislativos que modificaron de
forma sustancial las razones y conflictos sociales que ha
bían generado la Revolución. Conviene recordar que, por
el año de 1917, la población mexicana andaba alrededor de
17 millones, de los cuales el 80% vivía en zonas rurales y
era en su amplia mayoría analfabeta.

Nuestra Carta Magna es un símbolo de identidad nacio
nal. Muchos la critican y pocos la
conocen, pero todos la invocan.
Ha permitido que México sea el
país con más estabilidad políti
ca de América, porque también
Estados Unidos y Canadá nó han
estado exentos de desequilibrios
políticos. 

El texto original de nuestra Car
ta Magna ha crecido—a más de un
siglo de vigencia— de manera ex
cesivay reglamentaria. La razón es
su misma importancia política.

Durante los 70 años del predominio del Partido Revolu
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cionario Institucional, la Constitución se reformaba —casi
siempre— al inicio de cada nuevo mandato, pues el Pre
sidente de la Repüblica mandaba un paquete de reformas
constitucionales plasmando el ideario y la ruta a seguir; Es
decir, la norma suprema se usaba para tratar de dirigir y
acelerar el cambio social.

A partir de 1997, en que ningún partido político ha logra
do controlar las dos Cámaras del Congreso, la Constitución
se ha venido reformando con base en acuerdos y consensos
partidarios, Pero como el factor fundamental de este tipo de
pactos es la desconfianza, se han llevado al texto constitu
cional los convenios de manera extensa y detallada, como
garantía de cumplimiento y respeto.

A lo largo de la vida constitucional que hoy festejamos,
se han dado 3 alternancias políticas en la Presidencia de
la República y en casi todas las entidades federativas, en
condiciones de normalidad democrática

Desde algunos rincones de la academia y distintos sitia
les políticos se han escuchado voces que dicen que nuestra
Carta Magna ya no es útil por ser muy antigua y por haber
sido tantas veces reformada; y que, por lo tanto, se requiere
una nueva.

Pero esos argumentos están equivocados. Todas las
constituciones aspiran a tener una "pretensión de eter
nidad", porque una ley fundamental entre más antigua es
más enraizada —por ejemplo, la norteamericana, con sus
más de dos siglos de existencia— y una Constitución muy
reformada eá sinónimo de ser muy revisada y actualizada.

El mejor homenaje que se le puede hacer a nuestra nor
ma suprema es leerla, estudiarla y defenderla. Es hoy por
hoy, el más" importante instrumento para el control político
y mejor medio para evitar los abusos de los gobernantes.

Como Corolario, la idea de del maestro Peter Haberle:
"La Constitución es creadora del momento de la estabilidad
y permanencia".
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ta escena del tráiler de Seriaría, sin chofer, que los normalistas
de Ayotzinapa lanzaron ayer contra la Guardia Nacional en la
faseta de Palo Alto, Chilpancingo, parecía sacada de una pe
lícula de terror.
* Alocada carrera de un vehículo de alrededor de 20 tone
ladas que pudo haber terminado en tragedia de grandes di
mensiones, como ya ocurrió en esa zona el 12 de diciembre de
1011, cuando los normalistas provocaron el incendio de una
asolinera de Chilpancingo. Todavía no me explico cómo el

i áiler pasó por el último carril de la Autopista del Sol, sin rozar
iquiera la caseta de peaje o atrepellar algún elemento de la
lolicía antimotines o la Guardia Nacional que, alertados por sus
ómpañeros, alcanzaron a hacerse a un lado a tiempo,

í El vehículo se fue a estrellar unos 40 o 50 metros adelante,
| $n una oficina de turismo, rodeada de puestos de comida que,
' |orel zafarrancho previo, estaba vacía.
| » Los normalistas usaron el tráiler para romper el cordón de
¡ Ji Guardia Nacional que les impedía extorsionar a lo usuarios
! ge la autopista. Fue su último misil, antes de replegarse en los
! £cho autobuses que previamente habían secuestrado sin que
; jadié los molestara.
; í En los enfrentamientos previos dejaron 14 guardias con
l fiontusiones y quemaduras. Uno de ellos con fractura de tibia,
; fegún reporte oficial.
; * La toma de casetas es un negocio redondo para los norma
? fstas de Ayotzinapa. El Sol deAcapulco reportó que el pasado
iomingo 2 de enero al término de las vacaciones de fin de

; |ño "recaudaron" 2 millones de pesos en las casetas de La
i Venta y Palo Alto.
I í El robo no se le puede llamar de otra forma lo habían
\ reñido haciendo con absoluta impunidad en estos tres años
j le "transformación". La virulenta y reprobable reacción que
t oivieron ayer es consecuencia de que súbitamente se les quitó
í Si permiso de "botear" en las casetas.
j j Lo normalistas van a volver. No hay duda. Veremos si el go
? fiemo federal se mantiene y termina con un lucrativo "fenóme
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; fto" que no es nuevo, ni exclusivo de la Autopista del Sol. Hace
|flo y medio, la Asociación Mexicana de Concesionarios de In
fraestructura Vial (AMCIV) dijo a CNN en Español que, de enero
á septiembre de 2020, habían registrado pérdidas por casi 140
millones de dólares debido al llamado huachicoleo carretero.
j El mensaje de Mariana Moguel, hija de Rosario Robles, entró
Cn mi celular a las 19:18 horas. Fue breve, pero contunden
té. "Mi madre se queda en prisión. Gracias a todos y a todas.
Juisto" El juez Ganther Alejandro Villar Ceballos determinó
que el delito de ejercicio indebido de la función pública, que
: se le imputa, sigue vigente. Rosario se queda en Santa Martha
"Acatitla, donde ha estado encerrada dos años y medio

El fallo no sorprendió a Rosario. Cinco horas antes habla
\ mos por teléfono con ella. Nos dijo que no se sentía optimista
sobre la posibilidad de salir de Santa Martha, a pésar de que
el Noveno Tribunal ordenó al juez revisar los argumentos de
la defensa, en el sentido de que el delito ya no está vigen
te. Ganther es el mismo juez que le ha negado, en varias oca
siones, llevar su proceso en libertad. Eso le quitó la esperanza
de salir. En breve llamada agregó, sin embargo, que seguirá su
lucha por salir de la cárcel. Se tomó la decisión del juez con
filosofía. "Es un paso adelante. Si nos dice que no, vamos al
amparo de fondo", adelantó.

Y le dijo que no.
* Está claro que el embajador de EU en México, Ken Salazar, no
se imagino el alboroto que armaría al declarar, en San Lázaro,
que "tiene razón" AMLO con la reforma eléctrica. Sus palabras
fueron motivo de un agradecido comentario del Presidente en
la mañanera. Los noticieros de radio y televisión repitieron las
declaraciones como estribillo.

Algo sucedió que el embajador Salazar se vio obligado a co
rregir sus declaraciones. En su cuenta de Twitter escribió ayer:
"Una de mis prioridades en México es ver por inversionistas y
empresas estadunidenses para que exista piso justo y parejo.
EU respeta lasobéranía de México y confía en que México cum
plirá los compromisos adquiridos bajo el TMEC al considerar
cambios al sector energético".

Y el gozo se fue al pozo.
* Palabras del presidente panameño laurentino Cortizo sobre
la designación de un embajador transmitidas ayer por TVN de
ese país: "La decisión del Presidente de México es decisión del
Presidente de México. La decisión de Panamá es decisión de

nosotros. Nosotros decidirnos si aceptamos o no a un embaja
dor... Nosotros respetamos a México. Obviamente nos hubiese
gustado ganar el último partido. No voy a entrar en el tema de
por qué no usaron el VAR en el tema de ese penalty.

"Somos respetuosos de México y exigimos respeto para
Panamá. El respeto se gana. Eso es lo que exigimos tanto del
Presidente de México como de cualquier otro país".

Sin comentarios.

Fecha: 05/02/2022

Página: 4

Area cm2: 354

2 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 25,172

Página 35 de 96



Por Blanca Ivonne Olvera Lezama*

El Secretariado Ejecutivo de la Secretaria
de Seguridad Pública empezó su registro en
2015, con 2 mil 146 asesinatos de mujeres de
los cuales 412 se Investigaron como femini
cidio y mil 734 como homicidio doloso de
mujer, de lo que se deducen cinco feminici
dios diarios en 2015; seis años después, en
2021, se registraron 3 mil 750 asesinatos de
mujeres, investigándose sólo mil 4 como fe
minicidio y 2 mil 746 como homicidio doloso
de mujer, lo que resulta en 10 feminicidios
diarios, este incremento revela
que se duplicó la violencia fe
minicida, llegando a su punto
más álgido en el país. 
Se han realizado esfuerzos

institucionales con muy bue
ñas intenciones con la Alerta de
Violenda de Género contra Mu
jeres (AVGM) y los Refugios para
mujeres víctimas de violencia,
contenidos en la Ley General
de Acceso a las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia publi
cada en 2007, sin embargo no
se han obtenido resultados que
disminuyan los feminicidios,
por lo que tenemos que cons
truir nuevas estrategias, aquí
algunas ideas: 

1. Creer en las mujeres: es
cucharlas, dejar de asumir que
es su responsabilidad el ser víc
timas de feminicidio por su modo de vivir,
vestir, trabajar o asistir a bares y antros.

2. Apoyar con recursos a las asociaciones
civiles que operan los aproximadamente 70
refugios para mujeres víctimas de violencia y
crear más, porque son insuficientes, para las
253 mil 740 víctimas de violencia familiar que
la mayor de las veces culmina en feminicidio.

3. Construir y/o crear guarderías de hora
rio extendido, conforme al sistema de admi
nistración de la 4T, que apoyen a las mujeres
a tener un lugar seguro donde dejar a sus
hijas e hijos mientras trabajan, porque una
de las razones de que las mujeres soportan

la violencia física de sus parejas y terminan
asesinadas es el no tener un ingreso econó
mico mediante un empleo.

4. Crear programas preventivos contra el
consumo de alcohol, ya que es una de las
causas recurrentes de violencia familiar que
escala a feminicidio, el alcohol, desinhibe
los impulsos y libera los instintos del agresor
para infringir violencia física hacia su esposa,
novia o concubina. Cesare Lombroso clasi
ficó al delincuente alcohólico, refiriendo que
la embriaguez aguda, aislada da lugar por sí
sola a la comisión de delitos sexuales violen

tos como el estupro, porque el
alcohol arma el brazo, enciende
las pasiones y nubla la mente.

5. Todo asesinato violento de
mujer debe ser clasificado Ini
eialmente como feminicidio y
no como homicidio doloso de
mujer, para que sea Investlga
do con perspectiva de género,
conforme a los compromisos
contenidos en instrumentos
internacionales.

6. Promover la contratación
de MPs y jueces ya que no se
han incrementado en núme
ro proporcional al crecimien
t0 del número de delitos de
feminicidios.
7. Capacitar a policías y

guardias nacionales en sistema
de justicia penal y perspectiva
de género.

8. Apoyar a colectivos de mujeres y capa
citar a los elementos de seguridad pública en
uso de la fuerza con perspectiva de géne
ro para su actuación en manifestaciones de
mujeres contra violencia feminicida.

Este gobierno realizó un cambio radical
en paridad de género, con el 50% de muje
res en el gabinete de gobierno, sin embargo,
urgen otras estrategias para hacer una rea
lidad institucional, el prevenir y erradicar la
violencia feminicida en 2022.

'Investigadora Inaclpe y profesora
Facultad de Derecho UNAM

Twltter: @ivonne_olez
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Hace una década que las autoridades cul
turales de México prometieron edificar una
nueva sede para la Escuela de Laudería del
Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatu
ra (INBAL), única en América Latina por for
mar profesionales que construyen, reparan y
restauran instrumentos musicales de cuerda

frotada, siguiendo la tradición de Antonio
Stradivari.

Dicha academia yace en una casona an
tigua que el INBAL alquila desde mediados
de los años 90, en Querétaro. Sin embargo,
hace meses que alumnos y profesores viven
en la zozobra, ya que la dueña
del inmueble ha manifestado su
intención de vender (en más de
50 millones de pesos), mientras
observan con resignación el le
targo de los directivos.
A ésto se suman dos

preocupaciones: la inquietante
humedad que se registra al in
terior del inmueble y el hecho
de que el INBAL optó por cerrar
la gestión del laudero Jorge Alejandro Díaz
al frente de la escuela y nombrar al joven
Rodrigo Arboleyda, egresado de la misma,
quien carece de propuestas para enfrentar
la situación.

Seguro que la modificación responde a
una estrategia puntual y bien analizada por
parte de Lucina Jiménez, titular del INBAL,
pero llama la atención que no lo haya hecho
público con los honores que merece.

En este punto, vale la pena recuperar la
historia de la escuela. Todo inició en 1985,
cuando el gobierno francés envió a México al
músico y laudero Luthfl Becker Anz, como
parte de un programa de intercambio cul
tural, quien recibió la misión de elaborar un
proyecto para crear una escuela de laudería.
La idea, finalmente, cobró forma en octubre
de 1987, en la CDMX, a manos de Becker,
quien dirigió la academia hasta el año 2000.

En 1992, la escuela se trasladó al Centro
Cultural Casa del Faldón de Querétaro y, en
1995, llegó a su ubicación actual (Miguel Hi
dalgo 20, Centro Histórico de Querétaro),
donde consolidó la licenciatura en Laudería

y posicionó su calidad a nivel internacional.
En septiembre de 2012, Teresa Vicencio,

entonces directora del INBA actual secre
taria administradora de El Colegio Nacional
(ECN), anunció la firma de un convenio con
el gobierno de Querétaro para recibir la do
nación de un terreno de seis mil metros cua

drados (junto al Parque Querétaro 2000) en
el que se construiría la nueva sede.

El acuerdo se signó en el Salón de Ca
bildos y tuvo el aval de Fernando de la Isla
(titular de Educación de Querétaro), Laura
CorveraGalván (directora del Instituto Que

retano de Cultura), Jorge López
Portillo (secretario de Gobierno
de la entidad) y Ornar Blanco
(titular de Recursos Materiales
del INBA).
Aquel día, Vicencio reveló

que se había realizado un con*
curso, por invitación restringida
a cinco arquitectos para elabo!
rar el proyecto de la nueva es
cuela, y se eligió al despacho

Javier Sánchez Arquitectos como ganador.;!
Incluso, afirmó que el INBA y el gobie&

no local destinarían 72 mdp, en una prime*
ra fase, para construir nueve mil 372 metro;
cuadrados para salones de clase que arrfe
pilarían la matrícula del colegio —dado que
hoy sólo atiende a una veintena de alumnos
por año—, así como bodegas para maderas
climatizadas, laboratorios donde estudiar
el comportamiento de la madera, cuartos
acústicos, biblioteca, auditorio, espacios
para residencias internacionales y un área
para exhibir instrumentos.

Aquel sueño estaría listo en 2015, pero
todo quedó en un rastro de virutas que s)
viento se llevó. Hoy nada se sabe del terreno
donado, del presupuesto prometido ni qué
pasará cuando se venda el actual inmueble
que ocupa la Escuela de Laudería. Espero
que Lucina Jiménez y Alejandra Frausto,
titular de la SC, tan preocupadas por la in
fraestructura cultural y su descentralización,
informen sobre este tema. Claro, eso será
cuando vuelvan de las vacaciones que les
impondrá la veda electoral.
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• La agenda pública del país está sumida en un falso
debate, porque no hay conversación.
La imagen es una de las más crudas que he visto en
los últimos meses, y vaya que en México las postales
abominables son más recurrentes de lo que desearíamos:
un tráiler volcado en una autopista en Veracruz, el
conductor tendido en el asfalto a la espera de los servicios
de emergencia que sí llegaron, pero tarde; alrededor,
varias personas que se acercaron, pero no para tenderle la
mano, sino para robar la mercancía que quedó sin ningún
resguardo.
teüamaba Alejandro, era conocido cosí© Ei Duen

t.;Ayer f«e despedido pot su faititHa %Aguascalientes.
faftcfeaurié porque la gente aiu álfcedédor prefirió

jfecerse de una mercancía, que lesdtcáríaápénas íuqps
$3$, antes qué hacer lo i»sMe:^s»tóul^'vl&.

Éste no puede ser nuestro país! Me rehúso a creerlo. No
pqdemos convertirnos en esos ciudadanos nada empáticos
que sólo piensan en el beneficio personal, que pasan de
largo ante las necesidades ajenas, colectivas.

La agenda pública del país está sumida en un falso de
bate, porque no hay conversación, sólo polos con imposible
reconciliación; nos toca a nosotros, los ciudadanos de a pie,
buscar las vías para la no ruptura, para el entendimiento
que permita la reconstrucción de una narrativa en la que
quepamos tOdOS.

Otra postal, ésta en la Ciudad
de México: Dos jóvenes caminan
por la calle, de pronto un auto los
em^Í "" 

Lo que parece un accidente,
tras ver los videos de cámaras de
seguridad, genera dudas a fami
liares de los jóvenes: La verdad
no damos crédito a las imágenes,
podemos percibir que fue casi un
ataque directo, la verdad no te
nemos un señalamiento directo,
tampoco descartamos nada...",
afirmó Sergio Lozada tío de Jorge, uno de los jóvenes
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arrollados, a mi compañero Abraham Nava.
Accidente o no, lo que subrayamos es el dolo de un con

ductor que, tras arrollar a dos personas, decide huir, dejan
do a su suerte a la pareja malherida.
¿Qué nos está sucediendo? No podemos sólo culpar a

la pandemia.
Sí, han sido meses, largos meses de ansiedad y estrés,

pero justo las situaciones que nos ponen al límite tendttan
que obligarnos a soltar el espejo y voltear para otro lado.
No todo se trata de nosotros.

Alejandro, tal vez, estaría a punto de vivir una segunda
oportunidad de haber recibido ayuda; pero se la negamos.

¿Qué nos está sucediendo? Cujdar nuestra salud men
tal es importante en un momento histórico como el que
vivimos: abandonar el discurso personal para procurar el
colectivo y no así evitar la normalización del egoísmo.
Se vale pedir ayuda, es un acto de humildad que nos

abre las puertas.
No lo dudemos y hagámoslo. No nos regalemos más

postales que resulten dolorosas en un futuro.
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LAS PALOMAS/ENRIQUE MANDUJANO
¿Por qué hacen daño los excrementos de las palomas a las
construcciones y al humano?
R. Don Enrique, el alto contenido de ácido úrico del guano de
las palomas puede ser perjudicial para los edificios, haciendo
que las piedras blandas se deterioren. Además, la acumulación
de excrementos y plumas de aves bloquea las tuberías de dre
naje y la canaleta, lo que lleva a la acumulación de agua en los
techos y causa grandes daños por agua y podredumbre seca.
Los excrementos de aves también pueden dañar la pintura de
un automóvil, ya que el calor del excremento hace que la laca
de pintura se suavice y se expanda antes de enfriar y remodelar
alrededor de la textura de la gota, dejando un parche opaco
en su trabajo de pintura.
Respirar polvo o gotas de agua que contienen excrementos de
aves contaminadas puede conducir a varias enfermedades,
incluida una enfermedad similar a la gripe llamada psitaco
sis. Otra es la salmonella, una infección bacteriana que puede
causar diarrea, también puede estar presente en algunos ex
crementos de aves.
Si está limpiando o entra en contacto con excrementos, debe
tomar precauciones. Lávese las manos y limpie cualquier
piel expuesta antes de comer, beber o poner las manos cerca
de la boca y muy importante, si tiene un sistema inmunológico
comprometido, incluido el VIH/sida o cáncer, no debe limpiar
ni exponerse a los excrementos;1

TANTAS OPCIONES/ESTY
Sr. LaMont, ¿qué podemos hacer y cuál es una buena estrate
gia para poder tomar decisiones rápidas y sencillas en nues
tras compras diarlas? Uno va al súpery se encuentra con una
gran cantidad de opciones de un solo producto, nada más vea

usted la cantidad de cereales, de pastas de dientes, ¿cómo
tomar la mejor opción?
R. Doña Esty, añádale usted la mayor capacidad de acceder
a la información a través de internet y esto empeora la situa
ción. Inundados de resultados de una simple búsqueda web,
ahora debemos elegir qué sitio entre los cientos de miles para
comenzar nuestra evaluación.

Nuestro objetivo es tomar la decisión "perfecta". Cuando toma
mos decisiones, estamos motivados no sólo por la oportunidad
de ganar, sino también por el miedo a salir perdiendo, pero lo
que más debemos lamentar es el tiempo adicional dedicado a
analizar y comparar todos y cada uno de los bits de información,
lo que puede conducir a la frustración y la fatiga, disminuyendo
en última instancia nuestra capacidad de toma de decisiones.
Un buen enfoque es valorar el tiempo que lleva tomar su de
cisión, en comparación con el valor de la decisión en sí. En el
caso de la pasta de dientes, por ejemplo, probablemente sirva
mejor y suficiente a sus intereses a tus intereses si elige rápi
damente cualquier pasta de dientes que mantenga los dientes
blancos firmemente arraigados en tu boca con sabor a menta.
Es más importante tener una rutina y técnica consistente de
lavado de dientes que la pasta que usa.

CIUDADANO AMERICANO
Sr. La Mont, soy un ciudadano de los Estados Unidos y llevo
varios meses aquí en México. Ya recibí mis dos vacunas, ¿sabe
usted si puedo volar de regreso sin problema?
R. Con problema: Los CDC requieren que todos los pasajeros aé
reos que ingresen a los Estados Unidos (incluidos los ciudadanos
estadunidenses y los residentes permanentes legales) presenten
una prueba de covid19 negativa, tomada dentro de un día de
salida o prueba de recuperación del virus en los últimos 90 días.
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• Seguirán los operativos en Guerrero
Resulta que ni partidos políticos, ni autoridades federales se habían pronunciado hasta
anoche por los hechos violentos que tuvieron lugar ayer en la caseta Palo Alto, en la Auto
pista del Sol: el enfrentamiento que se dio entre elementos de la Guardia Nacional y estu
diantes de Ayotzinapa. Los partidos de oposición PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano
no hicieron oír su voz para denunciar o señalar algo. Tampoco hubo respuesta de Morena
y sus aliados. Parece que los "ayotzis" ya no traen apoyo incondicional. Fue la Mesa para la
Construcción de la Paz en Guerrero la que sí explicó cómo se dieron los acontecimientos a
los que se refirió como una "agresión directa" de los estudiantes, antes de advertir que con
tinuaran aplicándose "las estrategias necesarias y coordinadas para evitar que se realicen
acciones fuera de la ley".

• La denuncia contra LópezGatell
Con la novedad de que la pandemia empieza a mostrar en algunos indicadores que podría
estar ya empezando a recorrer un camino de salida, del que no se tiene claro cuánto durará,
sin embargo, lo que parece que está empezando es la revisión y el debate públicos, en más
amplias dimensiones y acciones, es el manejo que se dio a la pandemia desde las insti
tuciones del Estado. En esa lógica se inserta, nos comentan, la denuncia que se presentó
hace unos días contra quien fuera el zar de la pandemia en nuestro país, el doctor Hugo
LópezGatell, misma que ayer fue ratificada, por lo que habrá de pasar a otras etapas de
desahogo. En ésta, se señala al funcionario, según se ha dicho, por el delito de homicidio
culposo debido a lo que se atribuye haber incurrido en omisiones en la obligación de tomar
medidas para predecir muertes. En el caso los litigantes han señalado que ha habido interés
de más personas de sumarse a la misma. Ya se verá qué tamaño alcanza y denoteros toma.

• El affaire Panamá
Así que la polémica por la designación de embajador ante Panamá no ha llegado a su fin. Y
no sólo porque falta conocer si el gobierno de ese país habrá de conceder el beneplácito a la
senadora suplente Jesusa Rodríguez, quien fue propuesta tras el rechazo a la designación
de Pedro Salmerón. Y es que ahora fue el presidente panameño Laurentino Cortizo
quien, nos comentan, dio un notorio espaldarazo a su canciller, Erika Mouynes, quien
en su momento expresara el rechazo a la postulación del historiador señalado de acoso.
"Es una gran profesional, tiene todo mi respaldo y todo mi respeto", señaló el mandatario
quien consideró que "el respeto se gana, y eso es lo que nosotros exigimos. Nosotros somos
respetuosos, y esperamos lo mismo de cualquier otro país". Por cierto que Cortizo apenas
en octubre de 2019 estuvo en Palacio Nacional, cuando fue recibido en visita de Estado por
el Presidente López Obrador.
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• Amonestación y corrección en MC
Y fue el coordinador de los diputados de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez May
nez, además de otros emecistas destacados, quien decidió reconvenir al candidato de su
propio partido al gobierno de Quintana Roo, Roberto Palazuelos. Y es que este último
declaró en un programa de TV que estaba tomando nota de quienes lo están difamando
para después ajustar cuentas, dicho que después acotó: "nunca atentaría contra la libertad
de expresión de nadie; sin embargo, tengo el derecho de llevar ante la justicia a quien me
calumnie". A esto último Álvarez Maynez respondió: "No creo que el problema haya sido
que otros hayan desvirtuado' lo que dijiste, Roberto. El problema es decirlo mientras se
aspira a conducir los destinos de un estado. Al final el abanderado naranja aceptó el error
e hizo la enmienda. Uf.

• La realidad del semáforo
Ciertamente, nos comentan, desde la Secretaría de Salud, a cargo de Jorge Alcocer y
Hugo LópezGatell, se informó el martes pasado que la semana actual empezaba con
los contagios por Covid19 a la baja, y a la espera de que se siguieran reduciendo los casos.
Sin embargo, el nuevo semáforo de riesgo epidemiológico de la dependencia señala que la
cuarta ola por élvirus estámuylejosde responderauna generalización, yvuelve a mostrar
se la existencia de diferencias en el país, nos hacen ver. Y es que resulta que 13 entidades re
trocedieron en su nivel de riesgo y el país se pintó de naranja, de alerta alta. Varias entidades
más que avanzar y salir de la ola de contagios, se quedan estacionados dos semanas más
en espera de que sus indicadores de hospitalizaciones y positividad, entre otros, empiecen
a mostrarse más claramente a labaja. En otras palabras, no es tiempo de bajar la guardia.

• Dos conflictos universitarios
Nos cuentan que dos conflictos universitarios que se encuentran latentes en el país se
mostraron ayer en Paseo de la Reforma. Por un lado, alumnos de la Universidad de las
Américas Puebla reclamaron estar ya sin clases durante siete meses por la disputa que
existe por el control y administración de esa universidad y por la toma de instalaciones
de la que señalan al gobierno estatal encabezado por Miguel Barbosa. Por el otro, apare
ció el contingente del Centro de Investigación y Docencia Económicas, cuya comunidad
enfrenta un conflicto en el que acusa estar bajo un esquema de represión instrumentado
desde las oficinas del Conacyt, a cargo de María Elena ÁlvarezBuylla. Ambos grupos
se expresaron mutuo apoyo, pero, sobre todo, hicieron patente que sus casos siguen pen
dientes de resolución.
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¿Y la veda?

De la moda lo que acomoda, reza la conseja
popular. En el México transformado po

demos decir de las leyes lo mismo. En 2019
Morena y sus aliados aprobaron modificacio
nes constitucionales en materia de consulta

popular para incluir la revocación de manda
to, bandera de campaña.

Promesa presidencial cumplida, Morena y los suyos
incluyeron la herramienta de democracia participativa y
dieron forma a la revocación, no sólo como enunciado o
un hecho concreto que sucedería a medio sexenio. No, tam
bién redactaron las letras chiquitas que toda norma jurídica
tiene.

Y en esas reglas se estableció que los partidos políti
cos no recabarían firmas para solicitar la revocación; una
norma lógica porque si no, el mandatario en turno estaría a
la defensiva de sus opositores que aprovecharían para ame
nazar su permanencia en el cargo por razones ideológicas y
no a la luz de su comportamiento y resultados.

En consecuencia, tendríamos presidentes en campaña
permanente, ocupados en su popularidad y en los progra
mas que les garantizaran cumplir los periodos de gobierno
para los cuales fueron electos. Y eso sería contraproducen
te para la buena marcha del país. ¿O no?

QUE SIGA la
Democracia A.C.,

agrupación "Ciuda
dana" que recabó
más de 11 millones

de firmas entre

buenas y falsas,
es una fachada

de Morena para
trampear la ley. A
Gabriela Jiménez,
excandidata de

Morena y cabeza
de la asociación civil

le manejan la cam
paña en medios

desde oficinas de
Morena
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En cambio, al dejar que sea sólo el pueblo el que convo
que a la revocación de mandato se garantiza la espontanei
dad del ejercicio, la inconformidad de un sector de la so
ciedad que si rebasa el 40 por ciento de participación el día
de la consulta hará vinculante su resultado. Bien pensado.

Vamos camino a una consulta cuestionable. Que Siga la
Democracia A.C., agrupación "ciudadana" que recabó más
de 11 millones de firmas entre buenas y falsas, es una fa
chada de Morena para trampear la ley. A Gabriela Jiménez,
excandidata de Morena y cabeza de la asociación civil le
manejan la campaña en medios desde oficinas de Morena.

Desde allá solicitan espacios en radio y prensa para res
ponder y tundir a Lorenzo y a Ciro. Calca el discurso de
Mario Delgado. Sin disimulo, Que Siga la Democracia no
son ciudadanos, son activistas que trabajan con la infraes
tructura de un partido político.

Volviendo a la construcción que Morena y los suyos hi
cieron dentro de la Carta Magna, destaca la veda electoral.
Mandato para que gobiernos y partidos no promuevan la
consulta una vez que el INE emita la convocatoria. El INE
lo hizo ayer.

Exentan dicha prohibición al redactar se les olvidó lo
de "prohibido prohibir", temas como salud, seguridad,
educación y asuntos económicos relevantes; la idea es
evitar la propaganda que incida en la opinión sincera del
pueblo.

Sin embargo, la veda es ya letra muerta a la luz de actos
y dichos políticos. Esa ley no acomoda, no pega, no es perti
nente, lo era, lo será para que cuando existan otros gobier
nos menos probos y francos, los restrinja, los próximos 64
días la veda será una idea, letras, no hechos.

En la redacción del texto constitucional el Legislativo
mandato a que, si el pueblo lo solicitaba a través de sus fir
mas, la consulta para revocar el mandato presidencial por
pérdida de confianza, debía tener alcance y cobertura idén
tica a la elección federal intermedia. De ese tamaño imagi
naron los representantes populares de Morena el ejercicio.

En los hechos, no se destinó el presupuesto que el INE
estimó necesario para cumplirlo. La respuesta fue: "bájen
se el sueldo, sean austeros". El INE motivó que el Poder
Judicial, a través de la SCJN y el Tribunal Electoral le or
denaran sin incurrir en un desacato, hacer la consulta no
como debe, sino como pueda.

Y podrá hacerla a un tercio del tamaño de la anterior. Si
al proyectar 161 mil casillas a nivel nacional el domingo 10
de abril no había probabilidad de alcanzar el 40 por ciento
de participación, con 50 mil es imposible.

La consulta pues, no la pide el pueblo. Y el resultado no
tendrá efectos importantes para la democracia participati
va. De la moda, sólo aquello que acomoda.
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SABADO05 DOMINGO06.02.2022DE FIN DE SEMANA

SEGUIMOS esperando la respuesta oficial de la cancillería
panameña frente a la nueva propuesta para la representaciónGENTE COMO UNO

mexicana. Hasta hoy Panamá se mantiene en diplomático silencio

monica.garza@razon.mxPor Mónica Garza

México vs. Panamá...
y contra las mujeres
II1—Vís la política del ITAM perseguir las denuncias de aco

so incluso cuando son contra profesores que ya norj__iI trabajan aquí", respondió en 2019 Alberto Simpser,
Jefe Interino del Departamento de Ciencia Política del ITAM,
frente alreclamo de mujeres del instituto que se manifestaron
en contra de que "se lamentara" la renuncia de Pedro Salmerón,
profesor de la institución, luego de varios señalamientos en
su contra por acoso y en el marco del movimiento "Me Too".
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A casi 3 años de aquel episodio, la
herida vuelve a sangrar, tanto, que ter
minó convertida en el origen de una
nueva tensión diplomática de México,
ahora contra Panamá. Una tensión in

necesaria, producto de una necedad y
la indolencia.

Y es que olvidando el antecedente y
desestimando el volumen que la voz de
la unión de las mujeres puede alcanzar,
el 17 de enero pasado la Secretaría de
Relaciones Exteriores dio a conocer que
el historiador Pedro Agustín Salmerón,
era la propuesta del Presidente de Méxi
co para ocupar nuestra representación
diplomática en Panamá.

El rechazo fue inmediato por parte
de organizaciones feministas, que no
escatimaron en recordar la gravedad de
los señalamientos contra el académico

en materia de violencia de género. Pero
la respuesta del presidente López Obra
dor fue retadora contra ellas:

"Yo no estoy dispuesto a ceder en
esas cosas... ¿nada más por la campaña
mediática?, ¿por el linchamiento me
diático? ¿Qué, no se ponen a ver tam
bién el daño que ocasionan, no sólo a
él en este caso, sino a sus familiares?".
Este dicho del Presidente desa

fortunadamente descuidó una consi

deración elemental en el ABC de los

derechos humanos: Siempre escu
char la versión de una víctima y no
desestimarla.

Por eso su postura resultó tan es
tridente, y más a unas semanas de las
celebraciones del Día internacional de

la Mujer. Porque por tercer año conse
cutivo pareciera que se esmera en dina
mitar su relación con ellas.

Días después de arrancado el mo
vimiento "Un acosador no puede ser
embajador", Erika Mouynes, canciller
de Panamá, manifestó su desacuerdo
con la designación mexicana y en con
gruencia con la ideología feminista que
ha sostenido en toda su carrera política.

Ella es la misma mujer que en sep
tiembre pasado, durante la Cumbre
de Jefes de Gobierno y Estado de la
Comunidad de Estados Latinoameri

canos y Caribeños, subrayó la falta de
mujeres en la mesa.

Mouynes es también aquella que
en julio de 2021, durante una visita a
México, celebró un compromiso con el
canciller Marcelo Ebrard, para promo
ver políticas para erradicar las desigual
dades entre hombres y mujeres.

Pero Erika Mouynes también es la
misma que fue comparada con la "Santa
Inquisición" por el Presidente López
Obrador. Un gesto no solo poco diplo
mático con un miembro del gobierno
panameño, sino bastante violento con

char la versión de una víctima y no
desestimarla.

Por eso su postura resultó tan es
tridente, y más a unas semanas de las
celebraciones del Día internacional de

la Mujer. Porque por tercer año conse
cutivo pareciera que se esmera en dina
mitar su relación con ellas.

Días después de arrancado el mo
vimiento "Un acosador no puede ser
embajador", Erika Mouynes, canciller
de Panamá, manifestó su desacuerdo
con la designación mexicana y en con
gruencia con la ideología feminista que
ha sostenido en toda su carrera política.

Ella es la misma mujer que en sep
tiembre pasado, durante la Cumbre
de Jefes de Gobierno y Estado de la
Comunidad de Estados Latinoameri

canos y Caribeños, subrayó la falta de
mujeres en la mesa.

Mouynes es también aquella que
en julio de 2021, durante una visita a
México, celebró un compromiso con el
canciller Marcelo Ebrard, para promo
ver políticas para erradicar las desigual
dades entre hombres y mujeres.

Pero Erika Mouynes también es la
misma que fue comparada con la "Santa
Inquisición" por el Presidente López
Obrador. Un gesto no solo poco diplo
mático con un miembro del gobierno
panameño, sino bastante violento con
tra una luchadora en favor de los dere

chos de las mujeres en América Latina
Por otro lado, existen acuerdos in

ternacionales como la Convención de

Viena sobre Relaciones Diplomáticas,
que señala claramente:
"El Estado acreditante deberá asegu

rarse de que la persona que se proponga
acreditar como jefe de la misión ante el
Estado receptor ha obtenido el asen
timiento de ese Estado" y "El Estado
receptor no está obligado a expresar
al Estado acreditante los motivos de

su negativa a otorgar el asentimiento".
En palabras simples: Panamá está

en su derecho legal de aceptar o no a
un representante extranjero y ni si
quiera tiene que dar explicaciones
sobre su postura.

Pero acá se tomó muy a mal por
parte del Ejecutivo dicha negativa y en
respuesta se propuso a la senadora Je
susa Rodríguez, cuya poca experiencia
en materia diplomática y quizá su fol

tra una luchadora en favor de los dere

chos de las mujeres en América Latina
Por otro lado, existen acuerdos in

ternacionales como la Convención de

Viena sobre Relaciones Diplomáticas,
que señala claramente:
"El Estado acreditante deberá asegu

rarse de que la persona que se proponga
acreditar como jefe de la misión ante el
Estado receptor ha obtenido el asen
timiento de ese Estado" y "El Estado
receptor no está obligado a expresar
al Estado acreditante los motivos de

su negativa a otorgar el asentimiento".
En palabras simples: Panamá está

en su derecho legal de aceptar o no a
un representante extranjero y ni si
quiera tiene que dar explicaciones
sobre su postura.

Pero acá se tomó muy a mal por
parte del Ejecutivo dicha negativa y en
respuesta se propuso a la senadora Je
susa Rodríguez, cuya poca experiencia
en materia diplomática y quizá su fol

clórica personalidad, posiblemente no
fue la "jugada maestra" para relajar la
tensión con Panamá.

Y es que no hay país pequeño cuan
do de respeto a las instituciones se
trata, sobre todo en defensa de algo en
lo que México siempre había destaca
do, que es la profesionalización de su
servicio exterior.

Seguimos esperando la respues
ta oficial de la cancillería panameña
frente a la nueva propuesta para la
representación mexicana. Hasta hoy
Panamá se mantiene en diplomático
silencio frente a una tensa situación,
con quien apenas hace un año presu
mía excelentes relaciones.

Este conflicto resulta cada vez más

absurdo y a la vez revelador, porque
exhibe una vez más que el servicio ex
terior mexicano en la presente adminis
tración, va perdiendo independencia y
rigor, para privilegiar lealtades ideoló
gicas. Peligroso por donde se vea.

FEMINISTAS

durante una

manifestación,
el pasado 26 de
septiembre.
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WASHINGTON reaccionaba unilateralmente al agresivo proyecto de nacionalizaciones del gobierno revolucionario cubano en el verano
de 1960. Al día siguiente del anuncio del embargo parcial, el último embajador de Estados Unidos, Philip Bonsal, fue retirado de la isla

Cuba y sus embargos
Hace poco más de un año, escribíamos

sobre los sesenta años del embargo
comercial de Estados Unidos a Cuba.

Dábamos por fecha de inicio de la adopción
de aquellas sanciones el 19 de octubre de
1960, cuando el gobierno de Dwight Eisen
hower aplicó un veto parcial a las exporta
ciones hacia Cuba, exceptuando medicinas,
alimentos y otros productos y también las
importaciones cubanas a Estados Unidos.
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Aquella primera generación de
medidas coercitivas se produjo en
el momento de quiebre diplomático
entre Estados Unidos y Cuba después
de la Revolución de 1959. Washington
reaccionaba unilateralmente al agre
sivo proyecto de nacionalizaciones
del gobierno revolucionario cubano
en el verano de 1960, Al día siguien
te del anuncio del embargo parcial, el
último embajador de Estados Unidos,
Philip Bonsal, fue retirado de la isla.
Aunque entonces el vicepresidente

Richard Nixon habló de una "cuaren

tena total" contra Cuba, fue a inicios
de febrero de 1962 que el gobierno de
John F. Kennedy extendió el embargo
a alimentos y medicinas, no subsidia
dos, y a las importaciones cubanas. De
acuerdo con su política anticomunis
ta, Washington introdujo las primeras
penalizaciones extraterritoriales con
tra terceros países que comerciaran o
invirtiesen en Cuba.

Aquel embargo total, que entró
en vigor hace sesenta años, se aplicó
cuando en la isla ya se transitaba al
marxismoleninismo y el gobierno
cubano había establecido relaciones

comerciales y diplomáticas con todo
el campo socialista, desde China y
Viet Nam hasta los países del bloque
soviético. Unos días antes del anuncio

de Kennedy, Cuba había sido expulsa
da de la OEA con el argumento de que
la adopción de un régimen comunis
ta "era incompatible con el sistema
interamericano".

Mientras el embargo de Eisen
hower podría interpretarse como la
típica hostilidad de Washington con
tra nacionalismos revolucionarios ra

dicales —el canciller Raúl Roa dijo en
tonces que Estados Unidos trataba a
Cuba "como si fuese su propiedad in
mobiliaria"—, el de Kennedy se inscri
bía en una política de Guerra Fría que
se extendió hasta la caída del Muro de

Berlín y la desintegración de la URSS a
principios de los años 90.

La política exterior de Estados Uni
dos había cambiado en sus vínculos

con China y Viet Nam y continuaría
cambiando en otras regiones, como
Europa del Este, desde fines del siglo
XX. En Cuba, en cambio, mantuvo su
eje en el embargo comercial, como

se lee en las leyes Torricelli y Helms
Burton, que introdujeron condiciona
mientos para la flexibilización como
la transición democrática y la salida
de Fidel y Raúl Castro del poder.
A partir de los 90, la historia del

embargo experimentó tres desplaza
mientos de la mayor relevancia: ad
quirió rango legislativo, se fijó como
premisa de la política cubanoameri
cana y se incorporó al sistema jurídi
co de la represión en Cuba. Como se
ha comprobado en los últimos años,
desde ei reforzamiento de sanciones
por parte del gobierno de Donald
Trump y el aumento de la resistencia
y la represión en la isla, los tres contri
buyen a la perpetuación del statu quo.

La normalización diplomática em
prendida por el gobierno de Barack
Obama, entre 2013 y 2016, probó que
el embargo no es inamovible ni con
sustancial al vínculo entre Estados

Unidos y Cuba. Pero para avanzar en
la distensión bilateral se requieren
factores de muy difícil convergencia:
verdadera voluntad de cambio en el

gobierno de la isla, flexibilidad en la
política cubanoamericana o la llega
da a la Casa Blanca de una presiden
ta o presidente dispuestos a hacer la
diferencia.
A partir de los 90, la historia
del embargo experimentó tres
desplazamientos de la mayor
relevancia: adquirió rango
legislativo, se fijó como pren 
sa de la política cubanoamer;
cana y se incorporó al sistema
jurídico de la represión en
Cuba. Como se ha comproba
do en los últimos años, desde
el reforzamiento de sanciones

por parte del gobierno de
Donald Trump y el aumento de
la resistencia y la represión en
la isla, los tres contribuyen a la
perpetuación del statu quo

A partir de los 90, la historia
del embargo experimentó tres
desplazamientos de la mayor
relevancia: adquirió rango
legislativo, se fijó como pren 
sa de la política cubanoamer;
cana y se incorporó al sistema
jurídico de la represión en
Cuba. Como se ha comproba
do en los últimos años, desde
el reforzamiento de sanciones

por parte del gobierno de
Donald Trump y el aumento de
la resistencia y la represión en
la isla, los tres contribuyen a la
perpetuación del statu quo

Mientras el embargo de Ei
senhower podría interpretarse

como la típica hostilidad de
Washington contra nacionalis
mos revolucionarios radicales

—el canciller Raúl Roa dijo
entonces que Estados Unidos
trataba a Cuba "como si fuese

su propiedad inmobiliaria"—,
el de Kennedy se inscribía
en una política de Guerra

Fría que se extendió hasta la
caída del Muro de Berlín y la
desintegración de la URSS a

principios de los años 90
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REVOLUCIONA

RIOS cubanos,
tras una victoria
en 1959.

Fecha: 05/02/2022

Página: 4

Area cm2: 531

3 / 3

Columnas Políticas

Rafael Rojas

Costo: 75,481

Página 49 de 96



Teatro de sombras
Por Guillermo Hurtadogu¡ llemno.hu 1tad0@Tazon.com. mx

ESTÁBAMOS convencidos de que las barreras del espacio exterior se habían derrumbado para siempre. Lo que escuchábamos era que para el
año 2000 habría gigantescas estaciones espaciales girando alrededor de la Tierra e incluso colonias en la Luna con miles de dichosos habitantes

Los ovnis
La primera creencia articulada que desa

rrollé de manera independiente, sin la
orientación, la instrucción o la presión

de un adulto, fue la creencia en la existencia
de los ovnis. Estaba yo en sexto de primaria,
tenía once años y abracé esa convicción con
el fervor del converso. En aquellos años ha
blo de principios de la década de los setenta
del siglo anterior el tema ocupaba la aten
ción de mucha gente. En las sobremesas se
discutía acaloradamente acerca de los ovnis:

de un lado, los creyentes, como yo y, del otro,
los escépticos y, de plano, los negacionistas.
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Mi principal fuente de información
sobre los ovnis fue la revista Duda, que
apareció en 1971 y de la que me volví
un asiduo lector. La editorial del núme

ro 1 de la revista, firmada por su editor,
Guillermo Mendizábal, exponía la acti
tud epistémica que yo asumí con entu
siasmo en aquel momento de mi vid
Decía Mendizábal: "Siempre ha habido
en el mundo dos clases de hombres: los

que cierran los ojos ante lo nuevo y los
que los abren. Esta revista está dirigi
da a los segundos: a los que no tienen
temor de mirar hacia el fondo del es

pacio exterior, hacia las profundidades
desconocidas de la tierra y el mar, hacia
donde quiera que se presenten los enig
mas que no es capaz aún de resolver la
ciencia humana". A los once años, yo
decidí ser un hombre de la segunda
clase: no le tendría miedo a lo desco
nocido, buscaría la verdad en los sitios
más remotos del universo. Cuando me

asomaba a las páginas ilustradas de la
revista, yo estaba convencido de que
todo lo que leía ahí tenía sustento em
pírico, incluso científico, aunque no se
tratara de lo que Thomas Kuhn llamara
la "ciencia normal". Así lo afirmaba el

propio Mendizábal: "Duda no es una
revista de 'imaginación', porque aspi
ra a ofrecer algo más que eso, aspira a
convertirse en una pequeña enciclope
dia ilustrada." Y como yo sí me creía eso
de que era una enciclopedia, atesoraba
cada número de la revista.

Los niños de los años setenta pen
sábamos que no había imposibles para
la inteligencia humana. Nuestro opti
mismo no tenía límites. Por ejemplo,
estábamos convencidos de que las
barreras del espacio exterior se habían
derrumbado para siempre. Lo que es
cuchábamos era que para el año 2000
habría gigantescas estaciones espacia
les girando alrededor de la Tierra e in
cluso colonias en la Luna con miles de

dichosos habitantes.
Quienes creíamos en los ovnis pen

sábamos que teníamos la responsabi
lidad de prepararnos para entrar en
contacto con los habitantes del espacio
exterior. Por lo mismo, cada vez que
se presentaba la oportunidad, yo tra
taba —con la arrogancia y la terquedad
de mis once años— de convencer a los

escépticos e incluso a los negacionis
tas de lo que yo consideraba era su ce
rrazón ante los datos concluyentes de

cuchábamos era que para el año 2000
habría gigantescas estaciones espacia
les girando alrededor de la Tierra e in
cluso colonias en la Luna con miles de
dichosos habitantes.

Quienes creíamos en los ovnis pen
sábamos que teníamos la responsabi
lidad de prepararnos para entrar en
contacto con los habitantes del espacio
exterior. Por lo mismo, cada vez que
se presentaba la oportunidad, yo tra
taba —con la arrogancia y la terquedad
de mis once años— de convencer a los

escépticos e incluso a los negacionis
tas de lo que yo consideraba era su ce
rrazón ante los datos concluyentes de

que nos visitaban seres inteligentes de
otros planetas. Cuando me pedían que
citara la fuente de mis tajantes afirma
ciones, yo afirmaba, casi con orgullo:
"lo leí en la revista Duda".

Pocos años después dejé de creer en
los ovnis. Una de las razones por las que
me hice escéptico fue que caí en cuenta
de que la revista Duda no era una fuen
te confiable de información sobre esos

temas. Luego, cuando llegué a la prepa
ratoria, aprendí la distinción entre cien
cia y pseudociencia y me prometí a mí
mismo no volver a dejarme convencer
por la segunda. Entonces, me convertí al
cartesianismo epistemológico: no acep
taría proposiciones sobre cuestiones de
hecho que no tuvieran un fundamento
completamente sólido. Mi colección de
revistas Duda acabó en el cesto de ba

sura. Años después, también abandoné
el cartesianismo recalcitrante, pero ésa
es otra historia. Sin embargo, nunca he
vuelto a recuperar mi creencia infantil
en la existencia de los ovnis.
A mis casi sesenta años, la hipóte

sis cosmológica que me parece más
sobrecogedora y, por lo mismo, más
atractiva, es la de que los seres huma
nos estamos completamente solos en
el universo. ¿Qué cambios sucedie
ron en mi interior para que pasara de
creer en extraterrestres a creer que no
hay nadie más en las descomunales
profundidades del cosmos? ¿Acaso la
arrogancia y la terquedad de mi infan
cia tan sólo cambiaron de bandera?

que nos visitaban seres inteligentes de
otros planetas. Cuando me pedían que
citara la fuente de mis tajantes afirma
ciones, yo afirmaba, casi con orgullo:
"lo leí en la revista Duda".

Pocos años después dejé de creer en
los ovnis. Una de las razones por las que
me hice escéptico fue que caí en cuenta
de que la revista Duda no era una fuen
te confiable de información sobre esos

temas. Luego, cuando llegué a la prepa
ratoria, aprendí la distinción entre cien
cia y pseudociencia y me prometí a mí
mismo no volver a dejarme convencer
por la segunda. Entonces, me convertí al
cartesianismo epistemológico: no acep
taría proposiciones sobre cuestiones de
hecho que no tuvieran un fundamento
completamente sólido. Mi colección de
revistas Duda acabó en el cesto de ba
sura. Años después, también abandoné
el cartesianismo recalcitrante, pero ésa
es otra historia. Sin embargo, nunca he
vuelto a recuperar mi creencia infantil
en la existencia de los ovnis.
A mis casi sesenta años, la hipóte

sis cosmológica que me parece más
sobrecogedora y, por lo mismo, más
atractiva, es la de que los seres huma
nos estamos completamente solos en
el universo. ¿Qué cambios sucedie
ron en mi interior para que pasara de
creer en extraterrestres a creer que no
hay nadie más en las descomunales
profundidades del cosmos? ¿Acaso la
arrogancia y la terquedad de mi infan
cia tan sólo cambiaron de bandera?

Quienes creíamos en los ovnis
pensábamos que teníamos la
responsabilidad de preparar
nos para entrar en contacto

con los habitantes del espacio
exterior Por lo mismo, cada

vez que se presentaba la opor
tunidad, yo trataba de conven
cer a los escépticos e incluso a
los negacionistas de lo que yo
consideraba era su cerrazón

ante los datos concluyentes
de que nos visitaban seres

inteligentes de otros planetas
A mis casi sesenta años, la
hipótesis cosmológica que me
parece más sobrecogedora y,
por lo mismo, más atractiva, es
la de que los seres humanos
estamos completamente solos
en el universo, ¿Qué cambios
sucedieron en mi interior

para que pasara de creer en
extraterrestres a creer que no
hay nadie más en las desco
munales profundidades del
cosmos? ¿Acaso la arrogancia y
la terquedad de mi infancia tan
sólo cambiaron de bandera?
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EL OVNI de la

película El día que
la Tierra se detuvo.
de 1951.
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—ACCESO
LIBRE

#0PINiÓN

A BATIRSE
POR LA REFORMA

Adán Augusto se uertí obligado o sacar a ¡os
funcionarios, como en los peores momentos del
autoritarismo, a defender la iniciativa en ¡as calles

I presidente López Obrador
E piensa que tiene asegurada

la aprobación de la reforma
eléctrica; supone que el apa
rente respaldo del emba
jador norteamericano Ken
Salazar, es un apoyo directo

Pero el diplomático matizó ayer en Twitter las
palabras pronunciadas en San Lázaro. Palabras
más, palabras menos, dijo que el gobierno po
drá reformar lo que quiera, siempre y no toque
s intereses norteamericanos. Esa ambigüe

dad por parte del principal socio comercial
mexicano, es la misma que emana del PRI,
quienes en la Cámara de Diputados pueden
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mostrarse más proclives a ceder ante Morena,
pero en la de Senadores tienen un frontal recha
zo a la reforma, principalmente
de Miguel Ángel Osorio Chong,
quien recientemente promovió
una acción de inconstituciona

liclacl a la Ley de Hidrocarburos.
El Presidente llamó a que el

PRI y el PAN se definan y que
elijan entre iberdrola o la CFE; la
manzana envenenada tiene un

componente especial: Ignacio
Mier.coordinadorcle los diputados de Morena
señaló que la reforma eléctrica se discutirá en
comisiones a partir del 25 de febrero.

El Presidente
¡¡amó a¡ PAN

y a¡ PRI a que se
definan

El llamado a la definición es el estreno de

secretario de Gobernación como principal arti
culador de la negociación en todos los niveles.

Las cartas fuertes de Palacio Nacional vie

nen en tres frentes: el primero fue la negocia
ción con Washington y el cabildeo para lograr
el apoyo ele la administración BiclenHarris
a la propuesta de reforma; el segundo es la
movilización y negociación de Adán Augusto,
quien además de dialogar con la oposición, se
verá obligado a sacara los servidores públicos
—como en los peores momentos del autorita
rismo— a defender la reforma eléctrica en las

calles; el tercero, es dar por sentado el apoyo del
PRI, quien es el fiel ele la balanza: interesante es
que Ildefonso Cuajardo, diputado del PRI, haya
dicho que su partido se encuentra en el centro
de todos los debates relativos a las reformas

pendientes a las tres reformas que interesan
a la 4T. Sobre la movilización de servidores

públicos para apoyarla reforma eléctrica,ya se
avaron algunos ensayos: se sabe que para la

aplicación de la vacuna de refuerzo al persona
educativo, distintas dependen

  cias del sector comisionaron a

su personal para apoyar en las
sedes de aplicación. Veremos s
volverán a comisionarlos para
salir a la calle a promover los
cambios constitucionales en

materia de energía y de paso,
aunque de forma velada, la con
sulta de revocación de mandato.

CARLOSZUNIGAPEREZ@GMAIL.COM /
@CARLOSZUP
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Sugerencia presidencial
Cinco "recomendaciones" lanzó el presidente López
Obrador para la venta de Banamex. La primera es
que los compradores sean mexicanos, porque "ya
no queremos que los bancos estén en manos de
extranjeros". Las otras son que el grupo adquiriente
cuente con respaldo financiero, sin deudas ante el SAT,
que pague sus impuestos y deje en México el acervo.

Ebrard salva vacunación
Nos hacen ver que la defensa hacia el subsecretario de
Salud, Hugo López Gatell sólo es mediática, porque
en los hechos es claro que no se confía mucho en él.
Se había acordado que este 2022 él se encargaría de
definir la política de vacunación, que incluía decidir
si se adquirían más dosis. Pero el canciller Marcelo
Ebrard es quien sigue al frente de esa tarea.
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Desdén al candidato
Algo falla en la alianza Va por Durango. El ganador
de la encuesta para la candidatura a gobernador, el
priista Esteban Villegas ni siquiera fue invitado por el
dirigente del PAN, Marko Cortés, a la conferencia de
prensa que dio en la entidad. Más piropos fe echó al
derrotado Héctor Flores. Y con eso de que el dirigente
panista ya dijo que sólo ganarán una gubernatura

Bailléres genera unidad
Unió a todos los actores políticos, económicos y
sociales el deceso del empresario Alberto Bailléres.
Desde el presidente López Obrador, hasta ex
presidentes como Enrique Peña y Felipe Calderón,
pasando por legisladores y funcionarios, lamentaron
el fallecimiento del llamado "Rey Midas" mexicano,
acreedor a la medalla Belisario Domínguez 2015.

El juego del PRI
La bancada del PRI en San Lázaro, comandada por
Rubén Moreira, ya fe tomó la medida a los morenistas.
Ven cierta desesperación en la fracción de Ignacio
Mier por aprobar, lo antes posible, la reforma eléctrica,
por lo que el priismo empezó su juego de la zanahoria
y el burro: no la rechazan de antemano, pero adelantan
que se votaría después de las elecciones de este año.
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— ESTADO —
POR ESTADO

#0PINIÓN

¿QUIÉN ESTÁ
DETRÁS DE
PALAZUELOS?

• SLP: esposo de ex Miss Universo, a finanzas
• Nahle abandona aliados en Veracruz

• Jara, en Oaxaca, sin rival

sicluos contempladores de las telenovelas
conocen muy bien a Roberto Palazuelos.
También los juniors de los expresiclentesA Miguel de la Madrid, Carlos Salinas, Er
nesto Zedillo, con quienes el empresario
y actor, hacía "travesuras" como al usar
los aviones del Estado Mayor. Pese a ello,

es la carta ele Movimiento Ciudadano para Quintana Roo
Roberto, suma a Maribel Villegas, senadora de Morena y a
otras fuerzas morenistas de la entidad. Pero, le falta mucho
para alcanzar a Mara Lezama en sondeos. ¿Diamante o
caballo negro?

SLP: Cómo anclarán las cosas en el equipo del goberna
dor verdista Ricardo Gallardo, que hace cambios al primer
cuatrimestre de su administración. "Negoció" la salida de la
Secretaría de Desarrollo Económico a Arturo Segoviano,
exaspirante a la gubernatura el año pasado,y mete a Carlos
Valladares, esposo de la Miss Universo 2010, lajalisciense
Ximena Navarrete. No tiene experiencia en el sector público,
pero es un empresario muy amigo El Pollo
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VERACRUZ: De nada le sirvió al alcalde morenista en Coat

zacoalcos, Amado Cruz, el apoyo
de la secretaria ele Energía, Rocío
Nahle, ya que lo traen de un ala or
ganismos federales como el SAT, de
Raquel Buenrostro,y la CFE El Fisco
embargará la caja ele su organismo
de aguas, por un adeudo ele 200 mi
llones ele pesos, y la "productiva" CFE,
ele Manuel Bartlett, por deudas ele
electricidad porl06 millones.

JALISCO: Movimiento Ciudadano impuso en el Congre
so local, como fiscal carnal, a Joaquín Méndez. Tan obvios
y hasta cínicos en Casa Jalisco, que todo mundo sabe que
será el instrumentojuelicial ele Enrique Alfaro, para gobernar
con puño ele acero.

NUEVO LEÓN: Dicen que ahora sí va en serio la persecución
ele Samuel García, contra el grupo ele Jaime Rodríguez, El
Bronco, por los negocios multimillonarios que hizo por su
paso por la gubernatura. Sacaron la compra ele camiones
para las rutas exprés. Hanelan bailanclo365 millones ele pesos.

OAXACA: Salomón Jara, ele Morena, tiene el camino pa
vimentado para vencer por la gubernatura. Encuestas le clan
entre el 55y 60 por ciento ele ventaja. Sus opositores, Alejandro
Avilés (PRl), Natividad Díaz (PAN) y Francisco Meló (MC)
no pintan, ni juntos. Salomón los superan hasta con tres veces
la intención ele voto. Sería un fenómeno electoral.

BCS: Tanto líderes empresariales como Lorena Hinojosa,
ele la Canirac, y Carlos Esqueda ele la Canaco, así como el
Obispo de la Diócesis de La Paz, Miguel Ángel Alba Díaz,
y el secretario general ele Gobierno, Homero Davis Castro,
coincidieron en el alarmante incremento del "cobro ele piso".
Davis recalcó que las víctimas no se atreven a denunciar. Ello
impide atacar este delito que desmoraliza al emprendedor.

AGUASCALIENTES: Con todo y pandemia, se realizará
desde el 16 ele abril, por órdenes del gobernador panista Martín
Orozco, la Feria de San Marcos. El evento generó en el 2019,
una derrama económica superior a los 10 mil millones de pesos.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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SUBE Y BAJA

O Libia Vega Loyo
Invesigadora

Los trabajos de la doctora en el
Cinvestav demostraron los beneficios
contra el cáncer del cuachalalate,
una planta usada en la medicina
tradicional mexicana.

Cuitláhuac GarcíaO Gobernador de Varacruz

La iniciativa de reforma para derogar
el delito de ultrajes a la autoridad es
una simulación. Sigue sin cambios el
artículo que castiga "el ultraje contra
instituciones de Seguridad Pública".
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El liderazgo de la Dra. Beatriz
Gutiérrez Müller para dete
ner la subasta y venta de bie
nes patrimoniales de México
en el extranjero que ha lleva

do a que el país recupere 5,744 piezas de
acuerdo a la información proporcionada
por el INAH, es necesario y de reconocer
se. Sin embargo, bien decía Cari Jung "el
que mira hacia fuera sueña, el que mira
hacia adentro despierta", y es que hemos
llegado en poco tiempo a un aterrador de
terioro, amenaza y perdida de nuestro pa
trimonio en México. Basta con recorrer

algunos de los sitios considerados patri
monios de la humanidad de nuestro país
para percatarse de ello.

En el Patrimonio de la Humanidad (re
conocido por la UNESCO) de Teotihuacán
todos los alrededores del circuito pirá
mides están en mal estado, banquetas y
rejas rotas. Durante la pandemia muchos
de los primeros comerciantes cerraron o
traspasaron sus negocios que circundan
la zona arqueológica, inmediatamente se
llenó de Cheverías y Antros y muchos de
los terrenos son ocupados para la realiza
ción de raves que duran varios días.

Las pirámides están llenas de maleza
y claramente comienzan a brotar árboles.
Abuelas tradicionales que realizan tera
pias tradicionales o baños de temazcal
tienen que lidiar en sus ceremonias con
el ruido y la basura, y de los campesinos
de nopal y pobladores locales ni se diga, a
quienes cada día crece su molestia y frus
tración.

Unos cuantos kilómetros al norte en la

frontera del Estado de México e Hidalgo
se encuentra el Patrimonio de la Humani
dad (reconocido por la UNESCO) del Acue
ducto del Padre Tembleque, mismo que ha
sido totalmente abandonado, los letreros
que allí hay son ilegibles por tanta bala
que los ocupan como tiro al blanco, cuer
pos que han sido arrojados de un lado u
otro para mandar mensajes y amenazas
entre bandas, hay mucha basura, un ria
chuelo de desagüe contaminado que pasa
justo debajo de los arcos y uno que otro
grafiti en los mismos.

Otro Patrimonio de la Humanidad (re
conocido por la UNESCO) en deterioro
franco es Tajín en Veracruz que tiene sus
puertas cerradas después de la pande
mia lo que recrudeció los conflictos sin
dicales que ha tenido como resultado que
sean contadas con una mano las personas
que ahora atienden la salvaguarda de este
recinto, y todo se agravó con el huracán
Grace que dañó infraestructura, derrum
bó árboles, etc. lo que hace impredecible
cuándo podrá volver a abrir sus puertas.
Enfrente, en el parque Talkitsukut

donde resguardan el Patrimonio de la
Humanidad Intangible (reconocido por
la UNESCO) del ritual de los voladores
(no sólo de Papantla, sino de gran parte
de México) no han acabado de recuperar
se tras la pandemia y la cancelación de los
2 últimos festivales Tajín con los que fon
dean gran parte de sus actividades.

En el sur de México, en el Patrimonio
Natural de la Humanidad (reconocido por
la UNESCO) de la reserva de Sian Kán a

pesar de los esfuerzos de los mayas origi
narios de la región y de los funcionarios
de la CONANP, la laguna de Muyil (cora
zón de Sian Kan) tiene ya contaminación
provocada por el crecimiento de Tulum
(que se encuentra a tan sólo 18 km al nor
te) y las invasiones ilegales a la orilla de
la carretera, la tala ilegal, la especulación
de tierras con el tren maya y la biodiversi
dad es amenazada con el nuevo aeropuer
to de Tulum.

Ayer documenté en un video la des
trucción de la pirámide más importan
te de Tepoztlán, Morelos llamada Youali
chan en donde se ve claramente como se

taladra y tiran piedras de un sitio arqueo
lógico en donde llevó a cabo muchas de
sus gestas Ce Akatl Topilsin allá en los fi
nales del año 900 dC, considerado el Quet
zalcoatl o el mesías mesoamericano, todo
en una pésima planeación y engaño a la
población tepozteca sobre la ampliación
de la carretera que conecta con Cuautla.
Lo anterior, además de denunciarlo

en redes, taggearen las cuentas de redes
de los funcionarios que podrían hacer al
go tanto por funciones o por convicción
(entre ellos a la Dra. Müller) y ahora se
ñalarlo en esta columna, al igual que las
abuelas temazacaleras en Teotihuacán,
los abuelos totonacas en Tajin o los ma
yas en Sian Kan, inspirado en su ejemplo,
hoy iré a meditar, danzar y orar en desa
gravio a nuestra historia y espíritu mexi
cano y tratar con ello hacer un poquito
de conciencia y detener la devastación de
nuestro patrimonio •
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CRONICA CONFIDENCIAL

LITIO: ¿La nueva gallina
de los huevos de oro?

Leopoldo Mendívil
Lmendivil2010@gmail.com

Ing. Rocío Nahle,
Secretaria de Energía:
Hace un par de días, el pre

sidente anunció la creación

de una empresa del Estado
para explotar los yacimien
tos de litio y lo hizo con

bastante optimismo.
Permítame un poco de contexto para

nuestros lectores. El litio, el más ligero
de los metales, se utiliza en la produc
ción de una amplia gama de baterías,
desde las que ocupan los autos eléctri
cos hasta las de los teléfonos celulares.
El litio tiene otros usos, pero con este da
to los lectores se darán idea del enorme
mercado del que hablamos.
Nuestro país cuenta con yacimientos

de litio en Baja California, San Luis Po
tosíZacatecas y Sonora. A la fecha no
es público el tamaño de los mismos, so
lo que hay tres en etapa de exploración.

Todo indica que la explotación de li
tio sería un negocio redondo, si —y so
lo si— el actual gobierno aprende de
los errores que sus antecesores come
tieron en PEMEX, la primera gallina
de los huevos de oro, ahora en terapia
intensiva.

Primero que nada, habría de hacer
una buena planeación, con miras em
presariales y no ideológicas y/o propa
gandísticas. En el caso de PEMEX hubo
poca previsión en cuanto a las áreas de
riesgo de sus instalaciones, su mante
nimiento y actualización. Todo fue sa
car dinero, sin reinvertir lo necesario;
actualmente sus refinerías producen a
la mitad de su capacidad original, con
lo cual se elevan los costos y se pierde
competitividad.
Otro factor a evitar es el acoso fis

cal a la nueva paraestatal, para "com
pletar p'al gasto" público, como se hi
zo con Petróleos Mexicanos. Justo es re
conocer que la 4T ha reducido la carga
fiscal de PEMEX como parte de la "des
petrolización" de las finanzas públicas.
Desde 2019 ha disminuido el Derecho

de Utilidad Compartida que la petrolera
paga a la federación, al pasar de 70 por
ciento a 40 por ciento; de esta manera,
la paraestatal podrá reinvertir algunos
de sus recursos. Aunque también cabe
preguntarse de dónde van a salir esos
dineros que no se obtienen a través de
la petrolera.
Mucho cuidado deberá tener la 4T

con la estructura y política de recursos
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humanos. Ahí PEMEX brinda una amar
ga lección.
El pasivo laboral actual de la petro

lera es de 2.81 billones de pesos (mi
llones de millones), cifra que se dupli
có de 2013 a la fecha y se come el 11
por ciento de su presupuesto anual. Y
este año, 17 mil empleados transitorios
con toda justicia pasarán a ser per
manentes; el quid del asunto es que se
incrementará el pasivo laboral en otro
billón. ¿Con qué se va a cubrir tal for
tuna de fortunas?

Pese a la mala situación de la petro
lera, sus empleados cada vez son menos
productivos. De acuerdo con datos de la
Auditoría Superior de la Federación, su
generación de valor económico dismi
nuyó en 15 por ciento en 2019 en rela

ción con 2018. De hecho, las refinerías
tienen el doble o el triple del personal
necesario.

Como todos sabemos, los trabajado
res petroleros gozan de salarios altos y
prestaciones envidiables; supongo que
en parte porque no reciben reparto de

utilidades. Pero la razón de fondo es

política: ningún mandatario ha queri
do una huelga en PEMEX, tanto por
el número de empleados, como por el
alto valor económico y estratégico de
sus instalaciones. De la permisividad
hacia los líderes sindicales, mejor ni
hablamos.

En fin, doña Rocío, si los funcionarios
de la 4T son diferentes, espero que uste
des no la rieguen como los del pasado.
Al final del día, quienes pagan el precio
de los errores somos los ciudadanos •

Los hombres sobrevaloran

sus posibilidades de éxito y
subvalora las del fracaso.

AdamSmith

Investigación:
Upa Ruiz upa@delfos.com.mx

Internet:

Lmendivil2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015
Blog: leopoldomendivil.com
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Dora Magda ofrecía sonrisa y café. Lucy Magias alharaquienta, are hi
parían le apuraba a los colaboradores del Suplemento Cultural de El Heral
do de México. Llegaba Alexandro lodorowsky. Cargaba su fama de revolu
cionario del teatro. Con Fernando Arrabal. Alexandro entregaba sus "Fábu
las Pánicas". Toda la contraportada de la publicación. Alexandro deslum
hraba. Luis Spota y él hablaban de "Budismo Zen". Mientras un curioso
individuo recoma los pasillos del periódico con la vista Fija en su propio
artículo. Era José de la Colina. ''Buñuel y yo. Yo y Buñuel. Buñuel me dijo.
Yo le dije a Buñuel". Mareaba losé de la Colina con su cercanía, intimidad
con el aragonés amigo de Federico García Lorca y de Salvador Dalí. losé de
la Colina llegó a México en franca huida del "ífanquismo". Abrazó la critica
cinematográfica. Luis Spota atrajo a fosé Antonio Arcaraz para escribir de
música. A Fíéctor Anaya para problemas urbanos. René Rebetez, un co
lombiano sin oficio ni beneficio se las daba de experto en esoterismo y
exhibía con su brillante calva y prominente barriga una estrella talismán
a la que atribuía poderes mil. Y ahí iba, camina que camina, con los ojos
adheridos a la página del suplemento, fosé de la Colina que leía, releía y
volvía a leer sus cuartillas bien publicadas. Colaboración dada tres semanas
antes fosé de la Colina era su fiel lector.

/ i Maestro", "Maestrazo" era el
¦ ll trato. Con palmada en el lomo.

Con sonrisa amplia, curiosa, in
terrogante. ¿Ton's qué? "Aquí,
ya sabrás". Críptico, cómplice el
lenguaje. Luis Spota propuso:

"¿Qué quieres hacer, maestro? "Ser re
portero; escribir", repuse. "Quiero entrar

al periódico'. "¿De qué?", se interesó el
Maestro Spota."! Délo que sea!!", respon
dí. Spota caviló. Se cruzó José de la Colina:
"No se haga ilusiones. La novela "Por que
corre Samuelillo", la historia que narra la
de un jovencito que llega al New York Ti
mes con las manos vacías y consigue un
puesto de mandadero y con el tiempo lle

ga a ser reportero de lujo y hasta director
del diario, no pasa de ser eso. Una nove
la" . Y se qu edó muy fresco y conten to Jo 
sé déla Colina; casi reía. "Quiero entrar al
periódico. Si los Alarcón me dan una es
coba, la tomo. Al ver que tan bien barro,
sabrán que sirvo para otras tareas". Le
devolví. Spota detuvo la breve pelea. Po
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eos días después me Llamó. "Tendrás que
empezar como "Corrector de Estilo". ¿Sa
bes qué es eso?". "Pues no, Maestro", res
pondí. "¿Tienes buena ortografía? ¿Lees
de prisa? "Eso, sí. Y muy bien", Desde la
primaria tuve muy buena Ortografía.
"Entra, pues", me animó Luis Spota.

Ignacio Solares, José Agustín, Gustavo
Sainz procuraban la amistad del famoso
novelista. Llegaba Spota al periódico en
un automóvil importado de Alemania. La
matricula arrancaba con un LS. Iniciales

del célebre narrador. Trabajaría ahí alre
dedor de tres horas. Su gastritis lo obliga
ba a sentarse a la mesa alrededor de las

dos y media de la tarde. Conducía su auto
hasta los rumbos de la Colonia Nápoles.
Comía con Rosa Marina, su esposa y Ga
briela y Carla, sus dos hijas. Los lunes
apuraba la reunión. Poco después de las
cinco de la tarde encabezaba la reunión

de la Comisión de Box y Lucha Libre del
Distrito Federal. Don Miguel de la Colina o
Eladio Flores eran los promotores de las
arenas Coliseo y México que eran propie
dad de la familia Luteroth. El experimen
tado médico Don Gilberto Bolaños Cacho

Director del Tribunal para Menores y Je
fe de los Servicios Médicos de la comi

sión informaba de la salud de pugilistas
y fantoches y Spota con Barradas y otros
comisionados aprobaba programas de
miércoles, sábados y domingos.

"No extenderé licencia de boxeador a

ningún individuo que no exhiba su certifi
cado de educación primaria. Quiero bo
xeadores que sepan leer y escribir. Para
que no los exploten los "traficantes de
carne humana" que son sus managers. A
partir de hoy se reduce al 30 por ciento el
porcentaje que esos individuos cobrarán
al boxeador", Eso determinó Luis Spota.

" He ahí a un escritor que fracasa. Nadie
compra ni lee sus noveluchas. Ahora quie
re que los boxeadores sean sus lectores",
bufó retador, bravero Arturo Hernández.
"Cuyo", "Tormentoso" lo apodaba René

Chambón. También Alberto Reyes., Hasta
Antonio Andere. Atraía a los reporteros el
belicoso manejador. "Aquí estamos los
managers para entregar nuestras licen
cias. Que el escritor organice...

"Jalen, aproximen el bote de la basura
decidió sereno, frío Spota. Que ahí dejen
esto señores el documento. Yo no lo reci

biré..." Y con la puntera del zapato confec
cionado en Italia empujó el basurero.

Un lunes llegó el entrenador Pepe Her
nández. Descubridor, pulidor de las facul
tades de Raúl Maclas El Ratón, asumía ai
res de intocable. Quienes lo conocían lo
sabían ignorante, analfabeta, iletrado.
"Firma con una cruz", reveló el cronista
Víctor Cota. Ese día... "Yo acuso al señor

Spota por insultos a mi persona". Tensión
en la reunión semanal. Atento, Spota se
levantó. Encaró a su acusador. "¿Yo lo in
sulté, Don Pepe? ¿Cuando? ¿Cómo? Se
envalentono": "Me llamó usted homose

xual, joto, marica. Sí, usted, " ¿Hice eso
yo, Don Pepe ? "Acuérdese. Clarito re
cuerdo cuando usted me dijo: Usted es
muy introvertdo, Don Pepe. Acuérdese".

"No deje que lo "grillen", profesor Ve
lázquez. Póngase firme en el Consejo
Mundial de Boxeo. Usted es el Presidente.

No permita que Sulaimán le coma el .man
dado,. Yo hice el Consejo Mundial de Bo
xeo para bien de los boxeadores. Como
quería el Presidente Adolfo López Mateos.
Sulaimán va por el negocio. Quiere sacar
dinero Abusado,Y Don Ramón G. Veiáz
quez, zar del Club Hacienda y sucesor de
Luis Spota en el Consejo Mundial se echó
en los brazos de Don José Sulaimán. Y se
hundió el Consejo Mundial. Sulaimán pri
mero y sus hijos después hicieron de esa
noble entidad una reunión de mercachi

fles, apostadores y mamarrachos,.
"Tenemos que conseguir un juego de

placas de ruletero para el compañero Eloy
Sánchez. Otras para este muchacho El
Mono García de Tacubaya. Magda pidió.
Comunicame con Don Octavio Senties. El

Regente de la Ciudad de México nos puede
ayudar. Estos boxeadores no tienen en
que caerse muertos. "Y Dora Magda lo co
municaba. Luis Spota Saavedra. "Organi
zo un programa de televisión. El Maravi
lloso Mundo del Golf. ¿Qué te parece?
Pues eso del golf, maestro. Eso de pegarle
a una pelotita... 'Si le das un buen golpe a
la primera contuvo te pago diez mil
pesos. ¿Le entras?".

Viajó a Japón infinidad de veces a ad
quirir cámaras, lentiUas, Lo último en fo
tografía. Era su pasión. El golf, también.
Maderas, hierros, sacos muy finos. El golf.
Aquí. En Cuernavaca.

"Amaneciste con ojos muy amarillos,
Luis" notó le dijo Elda Peralta. ¿Te sien
tes bien?

"Estoy a todo dar, Elda. ¿Amarillo, yo?
Debe ser el reflejo de mi jersey. Voy al
club. Jugare dieciocho hoyos... Ciao

"No me gusta su color, Luis le advirtió
el Doctor Alarcón apenas lo vio en el
green. Lo espero mañana en Nutrición.

"Tengo un cáncer en el conducto colé
doco. En las vías biliares. Tiene el tamaño

de una lenteja. Voy a darle pelea. Voy a
ganarle, maestro", me dijo en un
desayuno en el Hotel Diplomático

Alud de recuerdos. En pleno 68, algo
noche, llegó al periódico. Vio que yo "cu
bría" la guardia. Me j aló a su oficina. Eligió
una llavecita entre las muchas del llavero

que sonaba a cascabel. Dio con la que
abría una diminuta alacena. Sacó una bo

tella de whisky "Buchanans". Frasco ver
de. Dos vasos. Sirvió. Sin brindis soltó:

"No sabes lo difícil que es decirle no al
Presidente de de la República. Vengo de
Los Pinos. Me ofreció se se Jefe de Prensa.
Me negué. Le expliqué. Echó a Francisco
Galindo Ochoa que ansiaba ser gobernador
de Jalisco. Uf!! Salud!

Entró al quirófano y salió radiante. El
mal no cedió.

Mi inolvidable Maestro Luis Spota
Saavedra murió el domingo 20 de enero
de 1985.
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EMISAR1A DEL RECENT PAST...

La liga de Bienestar Animal de Arlington, pu
blicó en su Facebook que le llamaron para que
capturara una gallina que husmeaba en el
Pentágono. Zas, ¿será una espía enviada por
Tmrnp, o por misiones internacionales? Lo
que sí es que, valiente seguridad la del Pentá
gono "uno de los edificios más protegidos del
mundo..." Esto, ni a Walt Disney se le hubiera
ocurrido..
LAVADORAS DE DOS PATAS

Que, en Gran Bretaña, en radiopasillo
llaman a Carrie Symonds. pareja de Bo
ris Johnson, 'Carrie Antoniette', por su
propensión al gasto, y la acusan de orga
nizarle la fiesta de cumpleaños a su ma
rido en pleno confinamiento con unas 30
personas, cuando él mismo vetó las reu
niones de más de seis personas (el tan
sonado partygate}... Como dijera el ex
presidente Fox una vez: "Yo gobierno,
pero ella manda"... Cualquier coinciden
cia con las parejas SahagúnFox y Ma
riana RodríguezSamuel García, es mera
coincidencia...

VERY ACCEPTABLE

El excandidato presidencial Ricardo Ana
ya, pidió a oposición que, "resista ante
una 'reforma eléctrica destructiva'".

"Aceleremos el cambio, la transición de
Pemex a Solmex para aprovechar las

energías limpias", declaró en su video se
manal publicado este lunes. Pues sí, y su
anhelo la de ser ponerle SOLMEX en in
glés: SlíNMEX, con sedeen Atlanta, la To
rre de marina nacional.

¡AH, PERO QUE PEN...SANTE
En tribuna de la Cámara de Diputados,
la legisladora panista Cecilia Patrón
Laviada, hermana del exgobernador
de Yucatán, Patricio Patrón Laviada
confundió al poeta zacatecano Ramón
López Velarde con el hijo del presi
dente AMLO, losé Ramón López Bel
trán, contra quien exigía una investi
gación de su patrimonio. ¡No cabe du
da que la obsesión obnubila a la razón!
¿O la confusión fue por PANincultura?
Solo falta que exija una investigación
a Ricardo Flores Magón, reflexionaba
untuit...

¿B ARE B?
Y las recias críticas y remilgos del go
bierno panameño que han recibido los
postulados a embajadores de México en
Panamá primero el historiador Pedro
Salmerón, y luego la senadora, Jesusa
Rodríguez—, ¿no tiene nada que ver con
la construcción del Tren Transístmico?

Porque duele que te peguen en la bolsa
¡y más si es de una bolsa del tamaño del
Canal de I^anamá...! A saber...
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Dicen que Ja historia la escriben los ven
cedores. Todo grupo en el poder intenta
dejar su huella en los libros de historia,
resaltando aquello de su propia narrativa
que desean que quede plasmada como
verdad histórica. La 4Tno es la excepción,
ni ha ocultado su deseo de rehacer la His

toria de México conforme el evangelio lo
pezobradorista: el fin de la oscura noche
neoliberal, el ocaso de la corrupción, el
despertar democrático del pueblo, presi
dentes villanos, la pureza ideológica e in
tachable del nuevo régimen, España como
enemiga histórica...

No ha contado, sin embargo, con bue
nos ejecutores de ese replanteamiento
académico. De hecho ha quedado en ma
nos de un historiador peculiar, Marx Ama
ga, actualmente encargado de Materiales
Educativos de la SER quien goza de todas
las bendiciones de Palacio Nacional, pero
suele no ir más allá de un discurso incen

diario, o por falta de presupuesto, o por un
radicalismo ideológico que lo obnubila y lo
mete en debates digitales desgastantes que
acaban llevándolo a callejones sin salida.

Para no ir lejos, esta semana, en Yuca
tán, durante la Asamblea de Análisis del
Plan y los Programas de Estudio para el
diseño de los libros de texto gratuitos, el
personaje "dio nota" al anunciar la erradi
cación de palabras neoliberales que ensu
cian la mente de los educados con una

mentalidad empresarial (lo cual, por su
puesto, es malo): "'eficiencia terminal',
'equidad', 'rezago', 'cobertura', 'egreso',
'pertinencia', productividad, sociedad del
conocimiento".

Para él son hbros de corte empresarial,
de derecha, y ser empresario es malo, la
educación privada es el diablo, es chata
rra, como a su vez ha dicho otra radical de
la academia Margarita Álvarez Buylla, di
rectora del Conacyt, quienes juntos traen
su propia guerra cultural (al estilo Mao),
contra todo lo que a ellos les suene a fifis o
de ricos, que es contraria a la ciencia del
pueblo bueno. Pirro prejuicio ideológico.

En contraste, dentro de la misma co
rriente del partido en el poder, pero de ma
nera fina y con planteamientos más sofis
ticados, José Alfonso Suárez del Real, exse
cretario de Cultura capitalino, exjefe de la
oficina de Claudia Sheinbaum y recién
nombrado representante mexicano ante
Estrasburgo, publicó esta semana en El Sol
de México un artículo titulado "Europa de
bate la enseñanza de la Historia", en el que
relata cómo la unión Europea está tratado
de aj us Lar su narrativa histórica, de tal ma
nera que no sirva a propósitos xenófobos y
contribuya a la unidad de la región.

Dice Suárez del Real: "México debería

generar un proceso de reflexión similar,
que asegure la preparación de generacio
nes fincadas en el entendimiento respe

tuoso y responsable de nuestra multicul
turalidad, multietnicidad y pluralidad lin
güistica, con el objetivo de construir una
sociedad democrática cimentada en el

respeto cotidiano de los derechos huma
nos, en donde entendamos y demos fe de
la profunda visión del humanismo conce
bida por el poeta calcutense Rabindranath
Tagore, quien defendió la fraternidad uni
versal de la humanidad en contra de las

mezquindades y egoísmos de naciones
fragmentadas por metales y mercados
más que por diferencias superables a
través del conocimiento".

Una cosa muy distinta a la de poner la
historia en burdos blancos y negros, sino
pensando en generaciones fincadas en el
entendimiento respetuoso y responsable
de nuestra multiculturalidad, multietnici
dad y pluralidad lingüistica, con el objeti
vo de construir una sociedad democrática

cimentada en el respeto.
Esto suena, por mucho, más construc

tivo que planear panfletos. Es la convo
catoria a reflexionar a todos los sectores

del país para construir de nuevo un piso
parejo, en favor del entendimiento.
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En 1939, en el marco de la Feria Mundial de Nueva York,
fue presentado Elektro, el primer robot de la historia con
120 kilogramos de peso y poco más de dos metros de altu
ra, Este androide podía hacer ciertos movimientos como
mover la cabeza y los brazos, también podía hablar apro
ximadamente 700 palabras pregrabadas en un reproduc
tor de discos, inflar globos y fumar cigarros; esa fue la
presentación sobre la relación simbiótica que existiría
para siempre entre los robots y el ser humano. Hoy, la
relación máquinahombre es cada vez más estrecha, ne
cesaria y útil. Hemos pasado de demostrar como una má
quina puede inflar globos o fumar cigarros a cuidar la
frontera entre México y Estados Unidos con ayuda de ro
bots cuadrúpedo.

Estamos viviendo una convergencia que se mueve con
rapidez nunca antes vista y la ayuda que estos dispositi
vos nos dan a nuestra vida está cada vez más presente.
Una muestra de la capacidad tecnológica que puede te
ner un país lo vamos a ver en los fuegos Olímpicos Beíjing
2022, mejor conocidos como j uegos de invierno. Ahí, Chi
na se encargará se hacerle ver al mundo que, a pesar de
los golpes que reciba ese país, son un referente en tecno
logía y desarrollo. En este evento vamos a poder ver cómo
un robot barista puede preparar y servir café, alimentos y
llevarlos a la mesa y muy
seguramente ayudar en ta
reas repetitivas y liberar de
esa caiga a las personas.
Ese es precisamente el es
píritu de los robots, apoyar
a los seres humanos en ta

reas repetitivas y ayudar
los con tareas peligrosas o
que pongan en riesgo la in
tegridad de las personas al
realizarlas.

Dentro de la industria de la tecnología es LG Electro
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nics la que ha mostrado un avance constante en robótica
fortaleciendo cada vez más su marca CLOi. Actualmente

la empresa surcoreana ya ofrece el servicio de robot guía
en el aeropuerto internacional de Incheon, en Corea del
Sur, Ahí, uno de los muchos robots trabajando, te recibe y
con una pantalla puede escanear el boleto de avión,
guiarte a la sala de abordar o apoyarte llegando a cual
quier punto dentro del aeropuerto.

En respuesta al crecimiento acelerado que hemos vi
vido de comercio electrónico en los últimos dos años, LG
mostró un robot especialista en entregas a domicilio; con
tracción en las cuatro ruedas y capacidad de desplazarse
en exteriores e interiores, este robot podrá llegar a la
puerta de tu casa entregando un paquete o comida de
manera segura y rápida. ¿Cuál es el siguiente paso en la
era de los robots? Al corto plazo, los comerciales; cada
vez más seguido vamos a ver robots repartiendo, sirvien
do o atendiendo. En el mediano plazo, los domésticos;
¿soñaban con Robotina de los Supersónicos? Pues esa es
la etapa en la que nuestras vidas estarán en plena con
vergencia diaria con los robots. Ya pasamos por los robots
industriales, por ejemplo en la manufactura, ahora esta
mos viviendo la etapa comercial, no falta mucho tiempo
para que llegue la etapa doméstica.
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DISCO DURO

REVISAR LA HISTORIA DE MÉXICO

ALEJANDRO JIMÉNEZ

Dicen que la historia la escri
ben los vencedores. Todo

grupo en el poder intenta
dejar su huella en los libros
de historia, resaltando aque

llo de su propia narrativa que desean que
quede plasmada como verdad histórica.

La 4T no es la excepción, ni ha ocul
tado su deseo de rehacer la Historia de

México conforme el evangelio lopezo
bradorista: el fin de la oscura noche neo

liberal, el ocaso de la corrupción, el des
pertar democrático del pueblo, presi
dentes villanos, la pureza ideológica e
Intachable del nuevo régimen, Espafla
como enemiga histórica...

No ha contado, sin embargo, con bue
nos ejecutores de ese replanteamiento
académico. De hecho ha quedado en
manos de un historiador peculiar, Max
Arriaga, actualmente encargado de Ma
teriales Educativos de la SER quien goza
de todas las bendiciones de Palacio Na

cional, pero suele no ir más allá de un
discurso incendiario, o por falta de pre
supuesto, o por un radicalismo ideológi

co que lo obnubila y lo mete en debates
digitales desgastantes que acaban lle
vándolo a callejones sin salida.

Para no ir lejos, esta semana, en Yu
catán, durante la Asamblea de Análisis
del Plan y los Programas de Estudio para
el diseño de los libros de texto gratuitos,
el personaje "dio nota" al anunciar la
erradicación de palabras neoliberales
que ensucian la mente de los educados
con una mentalidad empresarial (lo
cual, por supuesto, es malo): '"eficiencia
terminal', 'equidad', rezago', 'cobertu
ra', 'egreso', 'pertinencia', productivi
dad, sociedad del conocimiento ".

Para él son libros de corte empresarial,
de derecha, y ser empresario es malo, la
educación privada es el diablo, es chata
rra. como a su vez ha dicho otra radical de
la academia Margarita Álvarez Buylla, di
rectora del Conacyt, quienes juntos traen
su propia guerra cultural (al estilo Mao),
contra todo lo que a ellos les suene a fifis o
de ricos, que es contraria a la ciencia del
pueblo bueno. Puro prejuicio Ideológico.

En contraste, dentro de la misma co
rriente del partido en el poder, pero de
manera fina y con planteamientos más
sofisticados, losé Alfonso Suárez del
Real, ex secretario de Cultura capitalino,
ex jefe de la oficina de Claudia Shein
baum y recién nombrado representante
mexicano ante Estrasburgo, publicó esta

semana en El Sol de México un artículo

titulado "Europa debate la enseñanza de
la Historia", en el que relata cómo la
unión Europea está tratado de ajustar su
narrativa histórica, de tal manera que no
sirva a propósitos xenófobos y contri
buya a la unidad de la región.

Dice Suárez del Real: "México deberla

generar un proceso de reflexión similar,
que asegure la preparación de generacio
nes fincadas en el entendimiento respe
tuoso y responsable de nuestra multicul
turalidad, multietnicidad y pluralidad lin
güística, con el objetivo de construir una
sociedad democrática cimentada en el

respeto cotidiano de los derechos huma
nos, en donde entendamos y demos fe de
la profunda visión del humanismo conce
bida por el poeta calcúlense Rabindranath
Tagore, quien defendió la fraternidad uni
versal de la humanidad en contra de las

mezquindades y egoísmos de naciones
fragmentadas por metales y mercados
más que por diferencias superables a tra
vés del conocimiento."

Una cosa muy distinta a la de poner la
historia en burdos blancos y negros, sino
pensando en generaciones fincadas en el
entendimiento respetuoso y responsable
de nuestra multiculturalidad, multietnici
dad y pluralidad lingüística, con el objeti
vo de construir una sociedad democrática

cimentada en el respeto.
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
UNIFICACIÓN DE LA SEGURIDAD
SOCIAL

JOSÉ DÁVALOS

La seguridad social es un derecho
humano del que debemos gozar
todos los trabajadores sin distin
ción de ninguna especie. Así lo dis
ponen los artículos Io y 123 de la

Constitución Mexicana.

Todos los hombres y las mujeres durante
el transcurso de nuestra vida estamos ex

puestos a sufrir las consecuencias de dife
rentes riesgos, como son las enfermedades y
accidentes, el evento de la maternidad, los
riesgos de trabajo, la invalidez, el desempleo,
la vejez, entre otros.

En la mayoría de los casos como los seña
lados antes, los trabajadores por sí mismos,
solos, no podemos enfrentar esas adversida
des por falta de recursos económicos sufi
cientes, por esta razón debemos estar prote
gidos por el Estado.
En nuestro pais, el Estado cumple esa

obligación mediante las leyes del Seguro So
cial, que se aplica a los trabajadores en gene
ral y a sus familiares; mediante la Ley del
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado (ISSSTE), que
protege a los burócratas federales y a sus fa
miliares, y por la Ley del Instituto de Seguri
dad Social de las Fuerzas Armadas Mexica

nas, que ampara a los militares, marinos, pi
lotos, y a sus familiares.

También en los Estados de la República
existen leyes que protegen a los burócratas
de los gobiernos de los Estados y de los Mu
nicipios. Estas leyes siguen el marco estable
cido para los trabajadores del gobierno fede
ral en la Ley Federal de los Trabajadores al
Servicio del Estado.

La existencia de todas estas leyes ocasio
na que a los trabajadores que protegen se nos
dé un trato diferente, no obstante que todos
somos iguales; independientemente de que
seamos trabajadores en general, o que reali
cemos nuestro trabajo al servicio del Estado,
o que seamos integrantes de las filenas ar
madas, o que trabajemos al servicio de los
gobiernos de los Estados y de los Municipios.
Todos los trabajadores estamos expuestos a
sufrir las consecuencias de los distintos ries

gos, siendo amparados de manera distinta,
unos mejor que otros, cuando por justicia de
biéramos ser todos protegidos en igual for
ma, pues todos somos personas humanas.

Por todo esto, urge que el gobierno del
país reúna en una sola ley a la seguridad so
cial, pues de esa manera se protegería igual a
todos los trabajadores, además de que se evi
taría que se desperdiciaran recursos econó
micos y habría transparencia en la rendición
de cuentas, para una mejor y más amplia
protección de la población.

josedflraiosmoraies@yafioo.com. mx
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RED
COMPARTIDA
NO ME DEFIENDAS COMPADRE

Primero el embajador de EU,
Ken Salazar. dijo: "A pre
gunta sobre la reforma
energética, compartí nues
tra decidida visión de una

América del Norte como potencia de
energía limpia" y entonces la 4T se puso
a mover que estaba de acuerdo con la re
forma energética promovida por la CFE,
incluso senadores y diputados se fueron
con la tinta, y entonces, 12 horas después,
volvió a las redes sociales para hacer las
aclaraciones correspondientes: "Una de
mis prioridades en México es ver por in
versionistas y empresas estadouniden
ses para que exista piso justo y parejo.
EU respeta soberanía de México y confía
en que México cumplirá los compromi
sos adquiridos bajo el TMEC al conside
rar cambios al sector energético". Una
posición más acorde con la presentada
por la secretaria de Energía de EU, Jenni
fer Granhol, debió ser feo el regaño.
La verdad es que más de uno

abrió los ojos luego de que el
presidente anunciará la fe
deralización de la salud en su

gira por Tlaxcala. Lo que ha
bía costado décadas dar a los estados,
como el Sector Salud, así como la edu
cación, parece que se va a centralizar
de nueva cuenta. Tlaxcala y Nayarit
serán, se supone, los primeros estados
que van a firmar un convenio para que

no falten médicos, hospitales, instala
ciones de calidad y medicamentos. Las
dudas que se tienen no son pocas ¿Está
lista la Secretaría de Salud para tre
mendo reto? y la gran pregunta, que
también pegó en los pasillos de la Se
cretaría de Hacienda ¿Hay recursos
suficientes? Vaya sorpresita.
No es campaña, pero parece.

Resulta que el gobernador
de Quintana Roo, Carlos
íoaquín, y la secretaria de
Educación Pública (SEP)

Delfina Gómez, andan en gira de trabajo
de dos días en el sur del estado ¿Los te
mas? Pues regreso a clases presenciales,
rehabilitación de escuelas, cobertura,
educación con perspectiva de género, es
cuelas de nueva creación y la Universi
dad de Tulum ¿Llegó la caballería para
Morena?

El presidente municipal de
Puebla, Eduardo Rivera, y el
presidente del Club Puebla,
Ricardo Zayas, firmaron un
convenio de colaboración con

el que se llevarán a cabo cuatro pruebas
anuales para captar al talento joven de
entre B y 20 años en la capital de ese
estado con los menores del DIE además
tendrán convivencias con jugadores de
fútbol profesional y actividades para la
promoción del deporte. Lo mejor, es gra
tis para el municipio.
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i Puras vergüenzas!
POR CATALINA MORIEGA

No ganamos para vergüenzas y ahora
en el extranjero.

Lo sucedido con el nombramiento

de Pedro Salmerón, como embajador
en Panamá y el rechazo de este país a
recibirlo, supone un ridículo apoteósico.

El mundo entero riéndose del asunto.

Como los mismos panameños dijeron,
peor al designar a la folclórica Jesusa
Rodríguez, que causó conmoción. Un
expresidente lo puso en claro.

López Balladares tuiteó que Panamá
es un pequeño territorio, pero con
mucha dignidad.

¿Lo entenderá el emperador de
Palacio, o seguirá ofendiéndolos?

AMLO cree que el orbe le pertenece
y está obligado a rendirle pleitesía, igual
que sus aduladores autóctonos.

Poco se entera de lo que dice de él
la prensa extranjera, a la que no puede
engañar ni comprar con sus precarias
dádivas.

De populista, ignorante, mentiroso,
no lo bajan.

El intento de imponer a un individuo
acusado de acoso sexual por varias
alumnas del ITAM, de la UNAM y
militantes de Morena era una afrenta para
cualquier nación civilizada.

En vista de que se salió con la suya de
entronizar a Félix Salgado Maeedonio,

como el poder tras el trono en Guerrero
¦a pesar de estar acusado por violación lo
llevó a pensar que igual sucedería con el
encargo diplomático a otro sátrapa.

Le dieron con un canto en las narices

y podría repetirse con la impresentable
Jesusa.

Como dijeron los panameños: ¿Qué
en México no hay un cuerpo diplomático
de excelencia?

Está que echa espuma por la boca,
ante el destape de la vida de lujos que se
da su hijo mayor, José Ramón.

El heredero de Marras, según las
propias palabras del ínclito progenitor,
"dio el braguetazo con una millonaria".

De aquí que viva a cuerpo de rey en
Houston.

Está en su derecho de vivir como se le

de su gana, pero el intríngulis está en el
posible conflicto de intereses, al trabajarla
esposa, Carolyn ádams, para una empresa
petrolera Baker Hughes, contratista
de Pemex y propietaria de la residencia
en la que habitaban (Se cambiaron
recientemente a otra, algo más discreta,
pero que también fue propiedad de un
ejecutivo de la mencionada compañía).

La empresa recibió un contrato de
Pemex por 150 millones, lo que lleva a la
sospecha de una violación a la ley.

La investigación la hicieron Mexicanos
contra la Corrupción y Carlos Loret de
Mola, al que le tocó el mayor ataque del

Uatoani, el que de plano, lo insultó.
Por muy presidente que sea, ¿tiene

derecho de insultar a un periodista que
destapa un caso de corrupción, así sea de
parte de su vástago?

Son estos ataques a comunicadores
los que fomentan la inquina generalizada
en contra de los medios y ponen en peligro
de muerte a periodistas, que solo cumplen
con su obligación.

Hay una condena internacional,
incluso, contra su sección del miércoles
de las mañaneras.

Le ha sido imposible responder a
los cuestionamientos sobre la profunda
incongruencia entre el discurso paterno
y la actuación del hijo, en cuanto a la
"austeridad" y el no amor al dinero ni a
las cosas, que reiterativamente expresa.

Y de lo poco que ha dicho, ¡vuelve a
mentir! Dice que sus hijos no intervienen
en su gobierno, pero todos saben cómo se
las gasta el conocido como "Andy", quien
incluso coloca a sus cuates en cargos
destacadísimos.

Tampoco se ha esclarecido la conexión
de la siembra de cacao para la chocolatería,
con un funcionario tabasqueño.

En cuestión de su familia, AMLO tiene

muchas cuentas pendientes, aunque las
quiera esconder debajo de la alfombra.
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Oxígeno de Saladar a AMLO
...que se infló como un globo
Ken Salazar dio oxígeno

puro a Andrés Manuel López
Obrador el jueves cuando

aseguró que el presidente de
México está en todo su derecho

de buscar la reforma eléctrica.

Aunque se magnificó su dicho.
El embajador de Estados

Unidos en México aseguró en
la Cámara de Diputados, a
donde acudió a reunirse con

n la página 2
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el presidente de la Junta de Coordinación Política, el priista Rubén Moreira
Valdez, que Andrés Manuel tiene razón en buscar una reforma eléctrica,
porque la actual data de 2013 y todas las leyes requieren ser modificadas.

Es decir, señaló que toda ley es perfectible.
Las leyes siempre necesitan de reformarse.
Aprender de la experiencia.
Yo fui uno de los autores de las leyes de energía y de energía renovable,

como legislador.
Las leyes se tienen que revisar y reformar, dijo en el estacionamiento

de San Lázaro.

Nada más.

Jamás dijo que la reforma eléctrica se necesita.
Mucho menos que Estados Unidos, Washington, o su presidente, Joe

Biden, la respalden, la impulsen o la avalen.
Pero sus fieles, sus seguidores, y Andés Manuel lo utilizaron a su favor.
De inmediato, en las benditas redes sociales, corrió la versión de que el

embajador de Estados Unidos ya había dado el aval a la reforma eléctrica.
Y el mero preciso presumió en Tlaxcala, en la conferencia matutina de

todos los días, el apoyo de Salazar a la reforma.
Muy bien, Ken. Es que es un hombre con juicio práctico, con sentido

común, que es el más común de los sentidos, dijo y añadió:
 Agradezco las palabras del embajador Ken Salazar. El gobierno

del presidente Biden ha sido muy respetuoso y se está buscando que
trabajemos cada vez en mayor coordinación. Él fue legislador en Estados
Unidos, senador de la República, él sabe que es necesario revisar el marco
legal constantemente porque vivimos en un mundo cambiante, son nuevas
las realidades.
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¡Nooo!
Parafraseando a Andrés Manuel.

No fue así.

México ya lleva desde 2013 con esta ley que tiene. El presidente López
Obrador tiene razón en decir vamos a hacer cambios para lo mejor del
pueblo, ¿no?

Entonces este proceso que existe ahora, que el presidente ha
planteado, se tienen que entender las razones de él, dijo Salazar en esa
entrevista en San Lázaro.

Ayer, después de que seguramente desde Washington le ordenaron,
Salazar precisó vía twitter:

Una de mis prioridades en México es ver por inversionistas y
empresas estadounidenses para que exista piso justo y parejo. #EEUU
respeta soberanía de México y confía en que México cumplirá los
compromisos adquiridos b^jo el #TMEC al considerar cambios al sector
energético.

¿Qué tal?
Así, cómo se infló la declaración.
¡Ah!, pero, además, López Obrador juega una doble posición.
Cuando los dichos son críticas, los rechaza.
Los califica de injerencistas.
Cuando son presuntos halagos, los acepta.
Así ha sido siempre.

Vémonos: El pleito entre Alejandro Gertz Manera y Julio Scherer Ibarra,
lejos de desaparecer o superarse, se encona.

La denuncia ante la Fiscalía General de la República (FGR) en contra de
cuatro abogados cercanos al ex consejero jurídico de Presidencia y contra
él, es prueba de ello.

Gertz Manera suele utilizar el poder, en este caso desde la FGR, para
presionar, para hostigar.

Esto tiene cuerda para rato.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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La mejor respuesta
son los hechos...
MAESTRO, PEÑA LAMENTÓ EN REDES SO
CIALES LA MUERTE DE ALBERTO BAILLERES.

Lo llamó "destacado empresario, promotor de la
educación y el desarrollo económico de México".
Lástima que cuando a Enriquecido le toque ir al
Mictlán será recordado como "un reprobado ex
presidente, enemigo de la educación y promotor
del deterioro económico de México".

AMLO responderá "rapidito" los "petardos"
que le lancen sus opositores los fines de se
mana.

La mejor respuesta son los hechos: que se concen
tre en su buena aplicación y no pierda tiempo en
contestarle a sus detractores, y menos a uno por
uno. Eso que se lo deje a los que hablan bien de su
gestión, y a la historia nacional.
La panista Cecilia Patrón confundió a José
Ramón López Beltrán con el bardo López Ve

larde.

Nada más le faltó citar como grandes obras del
vate jerezano La cómoda nación, El mambo del
riñon, El segundero, Congoja, La hemorragia pia
dosa, La grúa del dicho, y El tigre y la casta, en vez
de La suave patria, El son del corazón, El minutero,
Zozobra, La sangre devota, La grulla del refrán, y
El león y la virgen.
La diputada Andrea Chávez dijo que Calderón
es "un espurio, pequeñito, arrogante, autori
tario y belicista".
Zas, son epítetos que no se quitan y no se olvidan
ni acabándose toda la cava de ron.

El Episcopado prepara varios homenajes pos
tumos a Onésimo Cepeda.
Lo difícil es que entre al reino de Dios, luego de su
lujosa vida como banquero, empresario, capellán
de poderosos y "padrino" de muchos "ahijados"
novilleriles.
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Maternidad
Fiel a lo que ha propuesto la
Jefa Claudia, la CDMX ha
transformado en la "ciudad

de los Derechos", y una
prueba de ello es el impulso
que se le da para garantizar
el bienestar de las mujeres
trabajadoras, que toman la
decisión de ser madres, por
lo que la diputada Martha
Avila propuso ampliar de
12 a 14 semanas el descanso

por maternidad
"El Estado y la sociedad

tenemos el deber de adoptar
medidas para garantizar que
quienes deciden ser madres,
tengan todos los beneficios
posibles para asegurar el
bienestar y los cuidados
parala salud físicay mental,
tanto de la madre como

del bebé. Y que, al mismo

tiempo, se mantenga abuen
resguardo el desarrollo
económicoyprofesional
de las mujeres que deciden
tener hijos", expuso.
Actualmente este

derecho está reconocido

en la fracción quinta del
artículo 123 de la Carta
Magna, con una duración
total de 12 semanas: 6

semanas antes del parto y
seis posteriores al mismo.
Este viernes hubo mucha

gente en la Sala de Armas
para ponerse la vacuna de
AstraZeneca y entre los
comentarios que había es
que preferían mantener
su esquema de vacunación
con la farmacéutica que
habían sido inmunizados

originalmente.
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l a camaradería tabasqueña
entre Andrés Manuel y Adán
Augusto
Es sábado queridas y queridos lectores, como saben
este tecleador se reunirá con los amigos para brindar
por ustedes, en esta ocasión con un destilado de
agave por aquello que estaremos en Querétaro,
rememorando al constitucionalista Venustiano

Carranza, el cual nos legó la Carta Magna que
actualmente mantenemos.

Será que, ante la reforma eléctrica impulsada por
el Presidente Andrés Manuel López Obrador, está
vaya a ser su legado para los mexicanos. Lo interesante
de lo anterior, es que, en la mañanera del viernes,
AMLO dej ó en claro que el encargado de llevar a
cabo la consolidación de su reforma será el titular de

Gobernación, Adán Augusto López Hernández
Está claro que, entre los chocos más importantes

del país, hay algo que supera la relación laboral,
lo cual me recuerda una conversación con Don

Enrique González Pedrero, quien me comentó que
cuando fue gobernador de Tabasco (19831987), él
no trabajó con compañeros, sino que siempre estuvo
acompañado de sus amigos.
Otro tema interesante, que ocurrió en el transcurso

de la gira del oriundo de Tepetitán, Macuspana, fue
el descontento generalizado de las y los maestros
adscritos al Sindicato Nacional de Trabajadores de
la Educación, será acaso que su "lidercito" Alfonso
Cepeda Salas, este muy ocupado atendiendo sus
enjuagues médicos en Coahuila o sus guajiras
aspiraciones para gobernador y ha olvidado al
magisterio.
Pues ante lo ocurrido en la Autopista México

Acapulco, en la caseta de Palo Alto sobre el bloqueo y
el tráiler sin conductor, no habrá que olvidar que los
normalistas serán profesores de primaria, y depende
del liderazgo sindical tender puentes con todas las
expresiones magisteriales,
¡Ay Alfonsito, recuerda que mal gobierno también

es corrupción, ojalá existiese una revocación de
mandato en el SNTE!
P0STIT Ante el sensible fallecimiento de Don

Alberto Bailléres, resulta curioso que la epitome
del neoliberalismo (cof, cof, presidente de la junta del
ITAM) haya sido uno de los aliados del Presidente
López Obrador en la consolidación del proyecto de
la4T.
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El agente infiltrado
Fonseca y Lima XLIV

REALIDAD NOVELADA

¦J. WlO MM
@Zolliker

* El autor le roba a la realidad una licencia para novelar
diversas situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas
agrias, violentas y crudas.
Reporta el agente infiltrado Pedro Fonseca y

Lima que le gustaba este país como para
mudarse. Colombia le parecía el destino
ideal, disfrutaba de sus oportunidades, de su
comida, de su gente. Otras opciones le pare

cían tan ajustadas que nunca imaginaría que debía tomar
las, hasta que lo arrestaron. No es por nada más, ni menos.
Sabía que se tramó una conspiración en su contra. Ubicar
la era su prioridad. Es que pocas cosas en la vida de una
persona, coinciden tanto en símbolos y señas. Lo impor
tante, le pareció, era dar con ella. O poder escapar. Mero
pensamiento ideal, sería salirse con la suya; cuestión de
suerte. Favor que merecen los que le ganaron la contienda
de ajedrez. ¿Reconocen todo el esfuerzo o fue una mera
casualidad que le atrapasen? Algunosvsecretos se guardan
porque es necesario. Nadie debe saber de algo tan clandes
tino como su propio cuerpo. ¿Coincidimos? Otras personas
han pa sado por algo tan traumático y similar Menos, pue
de ser más. Es que nadie somos para juzgar. Quiero enten
der. Ultimadamente, todos queremos saber, conocer,
adivinar. Iluso, tonto y hasta soñador. Esto no es para prin
cipiantes ni es un juego.

Reporta el agente que las: cosas no marcharon sobre
ruedas como habría esperado. Eso y algo más, no andaban
nada bien. Recularon sobre el motivo de su encarcela

miento. Otros habrían reclamado en la embajada y orga
nismos internacionales, pero él no era así. Buenas
personas había en todos lados. Altas. Rojas. Pendejas. Acrí
ticas o artríticas. Rasposas. Astutas. Demás personas como
él, muchas y la gran mayoría todas inocentes, han pasado
por un arresto político. Así funcionaba el mundo. Robar
era menos comprometedor que tomar una postura polí
tica. Sabían que quizás, con un aislamiento, confesaría sus

investigaciones. Estaban planeando su exterminio y bus
caban justificarlo. Lo que desconocían, era que él, tenía
todas las pruebas de su lado y que estaba todo listo para
ser enviado a diversas fuentes, si por un solo día, fallaba
de teclear su contraseña en un bot de email. Otros, en su
lugar, habrían claudicado

Anteriormente había recibido entrenamiento para so
portar las peores torturas. Así había actuado e investigado
durante tantos años y lo había cumplido a cabalidad. Na
die, podría señalarlo por actuar mal ni por alguna falta
ética. Generalmente, los agentes, por muy preparados que
estuviesen, se perdían en el papeleo o en los confusos in
terrogatorios. Él, no. Lo demostró con creces cuando lo
apresaron. Detrás de algo importante debía estar el agen
te. Era claro que había encontrado un punto sensible. Ha
cinarlo en una cárcel tan diminuta, debía tener un
significado. Estimó que querían doblegarlo. Soberbios in
útiles. Abortar la misión, era una posibilidad, pero... ¿sería
lo correcto? ¿Podría lidiar con ello por el resto de sus días?

Reporta el agente Fonseca y Lima que ya en la prisión
retomó la compostura. Sabía que podían acusarle de cual
quier excusa, pero recapacitó en que su actuar siempre
había sido honesto y que nadie podría condenarle por ello.
En lo más profundo de los calabozos podía soportarlo todo,
el olor incipiente a humedad, sus vagos recuerdos de los
motivos que lo pudieron llevar a tal situación e incluso los
intentos de las ratas de mordisquearles las falanges. Todo
podía soportarlo menos la falta de luz. Entonces recapaci
tó. Habría de confrontar la verdad contra cualquier men
tira, por incómodo que eso fuese. Despertó, pues, en el sol
que le quemaba la piel después de pasar algunos días en
los temibles separos subterráneos. Despertó, pues, en una
nueva vida. Y esto habrá de continuar .
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El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), que se
dice de izquierda, en realidad "es un impostor", acusó José
Miguel Vivanco exdirector para las Américas de Human
Rights Watch, quien más de tres décadas de su impecable

carrera ha estado en constante defensa de los derechos humanos.

Deseo buena suerte a Vivanco que dejó su puesto en HRW a fines de
enero. El activista chileno siempre ha sido muy claridoso, precisoy filoso
en sus comentarios respecto a graves violaciones en el continente ame
ricano, lo cual se agradece. Aquí reproduzco algunos párrafos de la en
trevista que me concedió sobre México y el gobierno de AMLO.

"AMLO es un impostor, muy peligroso para cualquier sociedad de
mocrática y está desmantelando el Estado de derecho en el país. Es un
autócrata", lanzó. "Es un impostor, ha demostrado ser un caudillo clásico
latinoamericano que busca las fórmulas para fortalecer su poder perso
nal y desmantelar las instancias que se han construido con gran esfuer
zo para asegurar rendición de cuentas y fiscalización de las máximas
autoridades" "Todo eso a AMLO, le molesta, siente que son ataduras que
limitan el ejercicio del poder. Es un típico caudillo porque todos los días
defiende en sus mañaneras la tesis de que por el solo hecho de haber
sido elegido presidente de México de manera incuestionable y seguir
siendo tanpopular, tiene licencia para ejercer el poder como se le antoja".

"Ycualquiera que se le cruza en su camino ya sea el INAI, el INE o
el propio poder judicial, pasan a ser corruptos morales, ese es el len
guaje que él usa. Su tesis es que por arte de magia la sola elección de él
como presidente de México acaba con cualquier peligro de corrupción".

El presidente piensa que por su llegada al poder "ya no hay más
abuso de poder, no hay que preocuparse mayormente de los carteles,
de la inseguridad que afecta a los periodistas, esos temas pasan a ser
parte del pasado. Realmente AMLO no valora, no entiende y no quiere
entender cómo funciona una sociedad democrática". "Si fuera por él,
todos los mexicanos bien intencionados deberían estar con el gobierno,
querría imponer una especie de unanimidad. Ese dogmatismo de
AMLO es profundamente antidemocrático y muy peligroso", remarca.

"Lo que más me perturba de AMLO son sus esfuerzos por desman
telar el estado de derecho en México, confiesa Vivanco, un excelente
ejemplo fue la ley Zaldívar que pretendía extender el mandato del pre
sidente de la Suprema Corte de Justiciay ¡ojo! también de los miembros
del Consejo de la Judicatura Federal en contradicción con lo establecido
enla Constitución"

A su modo de ver "AMLO está haciendo esfuerzos extraordinarios

por politizar la justicia en México y controlar al poder judicial".
Y con respecto a la militarización en el país, considera que "es insó

lita, no tiene precedentes en la historia de México, ni siquiera en tiem
pos del PRI" Criticó que los militares están encargados de un sinfín de
tareas y "tienes al Secretario de la Defensa que abiertamente incursio
nó en política anunciando su apoyo al proyecto político de AMLO di
ciendo que las fuerzas armadas se identificaban con su proyecto y esto
significaba la unidad nacional".

"Esto es de la mayor gravedad, los militares deben estar totalmen
te al margen, sabemos las consecuencias que representa parala demo
cracia en América Latina el involucramiento de los militares en tareas

propias de la política partidista", advierte.
"Y todo esto se está dando en el gobierno actual de un caudillo que se

hizo elegir sobre la base de una plataforma de unas promesas de pro
gresismo, de civilidad, de lucha contra las violaciones a los derechos hu
manos", observa.

Por otra parte, "a AMLO no le importa el tema de los periodistas ase
sinados y que México sea uno de los países más peligrosos del mundo
para el ejercicio del periodismo, eso se reflejó en el recorte al fideicomiso
para proteger a periodistas, lo eliminó derechamente". "La visión que
tiene del periodismo es que los buenos periodistas sonlos que apoyan al
gobierno y lo aplauden y le rinden homenajes", concluye.

El país se hunde bajo el poder de un caudillo, un impostor, un autó
crata que se piensa invencible. La destrucción del estado de derecho, la
demolición de las instituciones autónomas, el desprecio a la libertad de
expresión, la militarización del país, el control de los poderes, serán la
herencia de su bendita transformación. Suenan las alarmas.
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* Pentagrama es un espacio de opinión y estudio de la realidad
en el que se analizan, con enfoque prospectivo, los hechos de la
política y del acontecer legislativo.
ILa recuperación económica enfrenta un riesgo ma

yor ante una inflación desbordada, alimentada por
varios factores disruptores, que van desde la reacti

• vación continua del coronavirus Covid19 hasta la

escasez de materias primas y medios de transporte, que han
encarecido los fletes hasta en diez veces los costos previos a la
pandemia. El caso es que, de no contenerse a tiempo, una re
cesión sería inminente, truncando lo que se pensaba sería un
aterrizaje suave de la economía mundial en los próximos dos
años. En países como el nuestro, esto podría significar prácti
camente no crecer en estos años, al haberse registrado una
caída combinada de 8.6% los dos últimos años y acumular un
rebote de 5 y 3% en 2021 y 2022, con menguadas expectativas
para los años siguientes.
2 Al respecto, los bancos centrales de prácticamente todos

.los países se aprestan a enfrentar y contener la inflación
como prioridad máxima, acorde al sentido originario de su ra
zón de ser en el sistema monetario internacional. Para ello dis

ponen de diversos instrumentos^ entre los que destacan el uso
de las reservas internacionales para sostener la paridad de las
divisas, el control de los flujos monetarios mediante "cortos" en
el circulante, la compra de activos así como el manejo de las
tasas de interés. En los tres primeros casos el balance se trasla 
da a la estabilidad económica, en tanto que el último el costo lo
cubren los usuarios finales de las transacciones económicas.

3 La inflación es en realidad un impuesto general a todas las
.transacciones económicas, de ahí que pega directamente

en el bolsillo de los consumidores. Pero genera, además, un
efecto Hood Robin o Chucho el roto, pues le quita a los pobres
para acumularle a los ricos. Es en tiempos de crisis cuando la
riqueza de quienes más tienen se incrementa, afectando des
proporcionadamente a los más vulnerables, que dependen só
lo de su esfuerzo para subsistir. De ahí que el número de pobres

se haya incrementado con la pandemia y habrá de seguir au
mentando conforme avancen en el horizonte la inflación, la
recesión y hasta una depresión económica.
4 Pero no hay remedios mágicos, alguien tendrá que pagar

.los platos rotos y, como se ve, los bancos centrales han
optado porque sean los usuarios finales del dinero y por ende,
los consumidores. Prácticamente se está acabando el tiempo
del dinero barato, cuando las principales tasas de referencia
estuvieron en cero o muy cerca de cero. El principal banco cen
tral indicador, la Reserva Federal de los Estados Unidos (FED
por sus siglas en inglés) anunció el próximo inicio del incre
mento en las tasas de interés para controlar la inflación, cerca
na al 7fá> en este país, que podría echar por tierra no sólo la
reactivación económica impulsada por la administración Bi
den, sino hasta las elecciones intermedias y la frágil mayoría
demócrata en el Congreso. La inflación, parafraseando a Biden,
es un recurso formidable... para los republicanos.
5 En seguimiento al planteamiento de Jerome Powell, pre

. sidente del FED, los bancos de Wall Street revisaron hacia
arriba sus expectativasy consideran que 1a. tasa podría quedar,
de EX3SÜactual, hasta 2.75 a 3% para finales del año. Ello impli
ca en países como México, con un diferencial de tasas de refe
rencia de por lo menos cinco puntos, que la tasa del Banco de
México tendría que ubicarse en 7.75 a 8®j cuando actualmente
está en iLBÉf se esperaba que cerrara el año en 6.25 por ciento.
En la Zona Euro, el Banco Central Europeo probablemente
anunciará también el incremento de tasas, en línea con el Ban
co de Inglaterra, que se espera las incremente en lo inmediato
en un cuarto de punto a 0.5% por lo pronto. El corolario es que
subirán tanto el servicio de la deuda como el costo del dinero,
en una situación de bajo crecimiento e ingresos menguados¡
poniendo a prueba tanto las finanzas públicas como las fami
liares. Tal es el efecto Hood Robin.
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¿Diario con
La Moni?

Tambores de guerra
BeijingMoscúWashington
Federico La Mont
La ruptura: Entre la exUnión Soviética de José Stalin,

Nikita Jruschev, Leonid Brejnev, Yuri Andropov y Constantin
Chernenko y la República Popular de China, Mao Zedong y
Deng Xiaoping, tuvo su origen en la defensa de sus intereses
regionales e interpretación del marxismoleninismo que en la
visión de Beijing se inclinaba por una mayor beligerancia
hacia los países capitalistas como sucedió en Vietnam, Laos y
Camboya; mientras, Moscú optó por una coexistencia pacífica
emprendida en su 'Decreto de Paz' por
el precursor de la Revolución Bol
chevique Vladimir Ilich UUianov
(Lenin) que permitió a la futura
Unión de Repúblicas Socialis

tas Soviéticas resistir la ines

tabilidad causada por el tri
unfo de los bolcheviques
(mayoría) vs. mencheviques
(minoría) e la invasión de po
tencias occidentales como Ale

mania y Reino Unido. Esa vi
sión llevó al Partido Comunis

ta de China y su Mariscal,
Mao Zedong, a acusar a la URSS
de revisionismo, lo cual propició una fractura en la Inter
nacional Comunista y coadyuvó al establecimiento de rela
ciones entre Estados Unidos y China, a través de una diploma
cia secreta emprendida por Washington para romper relacio
nes con Taiwán y solo reconocer a la República Popular de
China que le aseguró un asiento en Naciones Unidas y la quin
ta posición dentro del Consejo de Seguridad.
Rivalidad: Por su condición geográfica, durante tres dé

cadas, 60, 70 y 80, Beijing de Mao Zedong y Deng Xioping
fueron una preocupación para la URSS que vio obstaculizado
su plan de influencia en el continente asiático. Para Estados
Unidos fue otro el escenario, al encontrar en Beijing un
apoyo hacia su política de contención en la zona de Asia con
dominio soviético. Los conflictos fronterizos entre la ex

Fecha: 05/02/2022

Página: 8

Area cm2: 789

1 / 3

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 42,866

Página 84 de 96



URSS y RPCh surgieron el 2 de marzo de 1969, cuando el
ejército soviético decidió la invasión a la isla de Zhenbao, ubi
cada en el río Ussuri, la cual fue defendida por los guardias
fronterizos con un número elevado de bajas. Esta asignatura
limítrofe es permanente desde la Unión Soviética y ahora
Rusia, pues la versión china es que de 1900 a 1975 a lo largo
de los 7 mil 500 kilómetros de frontera se contabilizaron más

de 9 mil incidentes, aunque la historia consta que desde que
nacieron los primeros principados rusos y pese numerosos
tratados firmados, nunca cesó la disputa. Una parte de los
territorios reclamados por China se ubican al nordeste de
Manchuria y su línea divisoria sigue la cuenca del río Amur y
Ussuri que deja el último tramo del Amur en territorio Ruso.
Imperio: El chino se encuentra entre los más antiguos.

Así del conflicto de marzo 1969 cuando las tropas chinas y el
ejército de la exURSS se enfrasca
ron en una batalla fronteriza que
duró meses y marcó por dos
décadas las relaciones entre

ambos países. En 2019 Vladi

mir Putin y Xi Jinping reitera
ron que los vínculos entre
Beijing y Moscú se encuentran

en sus mejores momentos por
que "resistieron las pruebas del
tiempo y tempestades" y firma
ron en San Petersburgo una trein
tena de acuerdos como prometieron reforzar la cooperación.
Rusia, con 900 mil soldados en activo, dos millones de reser
va, y el ejército del Partido Comunista de China que invirtió
258 mil millones de euros para renovar sus misiles balístico
y portaviones, además de 2 millones 300 mil efectivos mili
tares; se encuentran en condiciones de tomar sin mayor resis
tencia sus exrepúblicas Ucrania y la antigua Isla de Formosa
(Taiwán) donde se refugiaron Chiang Kai Shek y dos millones
de nacionalistas después de la guerra civil en China.

Solo nacionales: El diputado Humberto Aguilar Co
ronado, quien fue subsecretario de Gobernación del presi
dente Vicente Fox, aseguró que para aprobar una reforma
eléctrica que no muestre los vicios de la energética de Peña
Nieto, "primero, un parlamento abierto y luego votación, caso
contrario encontraremos la extensión de Odebrecht en la 4

Transformación . Pueblos Mágicos: El alcalde Luis Enrique
Cadena García confío que su municipio, aliado con otros ya
considerados mágicos como Huichapan, "pronto Nopala de
Villagrán alcance esa condición". Anunció una alianza de
ediles del Valle de Mezquital con una nueva ruta del vino y
balnearios que coadyuvarán a esa condición como la posible
entrega de las llaves de la ciudad a los embajadores de
Turquía y Corea. Agradeció al secretario de Turismo, Miguel
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Torruco, su interés en Hidalgo con el Tianguis de los Pueblos
Mágicos. Otras localidades con esa denominación son Te
cozautla Huasca de Ocampo, Real del Monte, Mineral del
Chico y Zimapán... Industria sin Chimeneas: Ante el anuncio
del secretario de Turismo, Miguel Torruco, sobre el regreso
del tren de pasajeros al puerto de Manzanillo, su alcaldesa,
Griselda Martínez, reconoció: "Sabemos que se revisa la via
bilidad del proyecto y que el presidente Andrés Manuel lo con
cluya para asegurar un recorrido desde Guadalajara a nuestra
localidad con un camino exuberante en su naturaleza con ba

rrancas y arroyuelos cristalinos". En su momento, Griselda
Martínez reconoció que para blindar a su municipio del cri
men organizado no era conveniente la adquisición de patru
llas por medio de comodato como presiona

ron personajes del PRI, exgobernado
res vinculados a una empresa del

Estado de México. Tampoco des
cartó antes de asegurar su ree
lección, al derrotar al exdipu
tado albiazul Jorge Luis
Preciado, una invitación a la
Secretaría de Seguridad Na
cional. En lugar de ello, optó
apoyar a la candidata y ahora
gobernadora Indira Vizcaíno y
también contempló que la Se
cretaría de Marina (Semar) to
mará las riendas de la Policía

Municipal de Manzanillo.
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i Economista interesado en los temas de combate

a la corrupción y la pobreza.
Como todos los años desde hace 25, Transparencia In

ternacional —una ONG fundada en Europa un año
antes que actualmente tiene 112 capítulos nacionales
y cuenta con aproximadamente dos mil colaborado

res en todo el mundo—, acaba de publicar su tradicional índice
de Percepción de la Corrupción (IPC).

Este índice se elabora fundamentalmente a partir de las
opiniones de expertos, de empresarios y de organizaciones
no gubernamentales, entre otras, y se ha consolidado como
una fuente importante e independiente para conocer cómo
va cada país en este lacerante tema que, como sabemos, no
distingue naciones.

Una vez más, los mejores clasificados son los países nórdi
cos europeos. En primerísimo lugar Dinamarca, con una ca
lificación de 88 puntos de 100 posibles, es decir, a pesar de que
esta bien clasificado hay indicios de corrupción, y así se va
calificando a cada país hasta llegar al último, que es Sudán del
Sur con 12 puntos.

Para el caso de nuestra América es importante notar que
Estados Unidos tiene 67 puntos, lo cual significa un aumento de
la percepción que tienen en ese país sobre el tema y que inclu
so ha llevado al presidente Joe Biden a declarar que la corrup
ción es un asunto central, colocándolo al nivel de seguridad
nacional, y su Congreso ha aprobado una ley que a partir de
este año, va a obligar a las empresas a declarar los propietarios
reales de ellas, lo que sería un buen ejemplo para seguir. El tema
principal en ese país es la opacidad y laxitud que hay en el fi
nanciamiento de las campañas electorales, algo común tam
bién en nuestro país y en muchos otros.

Pero entrando de lleno a nuestra América Latina, Uruguay
continúa liderando como el mejor país en la región, con una
puntuación de 73 y Venezuela el más bajo, con una puntuación
de tan solo 15.

Varios países hermanos están mejor clasificados que noso

tros, como son los casos de Chile, Costa Rica, Cuba, Argentina,
Colombia, Ecuador, Brasil y Perú. No he tomado en cuenta a las
naciones que están en nuestro subcontinente pero son de habla
inglesa, todas las cuales están también por encima de México.

Para nuestro país, con una calificación de 31 puntos, coloca
do en el lugar 124 de 184 países, el comentario de Transparencia
Internacional es a mi juicio grave, sobre todo porque este go
bierno ha dicho que el tema es uno de sus objetivos fundamen
tales y, por la apreciación que se tiene desde afuera del
gobierno, no es así: mencionan que en un año no ha habido
avances, a pesar de como dice "la fuerte retórica anticorrupción
del presidente, no hay grandes y relevantes hechos de perso
najes sancionados, ni hay grandes activos recuperados", y un
tema terrible al decir que "el creciente número de escándalos
que involucran a colaboradores cercanos del presidente" y ter
minan con una crítica severa a la nula autonomía de la Fiscalía

General de la República.
En nuestra América el problema de la corrupción sigue sien

do un tema no resuelto desde hace decenios, a pesar de grandes
campañas, tanto nacionales como internacionales^ como, por
ejemplo, el compromiso de Lima sobre la "Gobernabilidad De
mocrática Frente a la Corrupción", en el cual se presenta un
listado de acciones necesarias para reducir el flagelo.

Una de ellas —y la que considero una de las más impor
tantes, sido ignorada por la actual administración a pesar de
las declaraciones efectuadas—, se refiere a la inobservancia
de la transparencia en las adquisiciones y obras públicas» Es
una de las fuentes de mayor corrupción, y si bien hay veces
que, dada la situación, hay que hacer las adquisiciones direc
tas, no debe aplicar para todos los casos; y tampoco debe apli
car para todos los casos donde intervengan las fuerzas
armadas, porque nada de lo que están haciendo adicional a su
labor normal cae dentro de la seguridad nacional
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La trastienda

BARTLETT,
NON GRATO

>Mucho ha tenido
que trabajar últimamente el
titular de la Secretaría de Re

laciones Exteriores, Marcelo
Ebrard Casaubon jorque en
Estados Unidos querían
apretar un poco al presiden
te Andrés Manuel López
Obrador, q través de un per
sonaje sobre el que sospe
chan de todo, Manuel
Bartlett Díaz, el director de la
Comisión Federal de Electri

cidad. Pero dicen los que sa
ben que queríqn declqrqrlo
persona non grata de mane
ra oficial, porque en los he
chos no lo quieren ohí, tras
las acusaciones de vínculos

con el narcotráfico y de co
nocimiento, al menos, del
asesinato del agente de la

DEA Enrique Kiki Camare
na, en 1985. Don Marcelo
Ebrard, por instrucciones de

su jefe, suavizó las cosas y
cuando menos por ahora,
Bartlett seguirá con el des
prestigio, pero sin el color
guemándolo todo.

EL AMBICIOSO SALMERON

Las acusaciones sobre acoso se

xual en contra estudiantes del

ITAM terminaron por desba
rrancar a Pedro Salmerón Sanginés
como embajador en Panamá, lo que
mucho ha molestado adentro de las

instalaciones de Palacio Nacional,
porque la idea de enviarlo como par
te del cuerpo diplomático mexicano
estaba fundamentada en la intención

de cuidarlo y protegerlo. Claro, no to
dos están tan comprometidos con él,
como el propio presidente Andrés
Manuel López Obrador, quien re
chazó la primera propuesta de repre
sentación diplomática que quería el
historiador, pues pedía una embajada
nada más ni nada menos que en el
continente europeo. Luego hizo su
lista con países latinoamericanos.
Primero anotó Argentina, luego pidió
Colombia y, finalmente, Panamá,
donde de plano no se le hizo. Como
decía uno de sus compañeros de via

je, el neo 4T, Ricardo Sheffield, aho
ra 'í "Ve pasó de rosca".

VISITAS EN EL
HOSPITAL MILITAR

Todavía hay muchas lagunas
acerca de que la intervención
cardíaca practicada al presi

dente Andrés Manuel López Obra
dor fue tan de rutina y simple como
la han pintado. Peeero, dicen los bien
enterados de ese asunto, que don An
drés Manuel no tenía pensado pasar
la noche en el hospital militar, por lo
que no canceló una cena que tenía
programada el viernes en Tepic, Na
yarit. Cuidaron mucho al Presidente,
a quien sólo vio su esposa Beatriz
Gutiérrez Müller, y la única persona
fuera de la familia (real) que lo visitó
fue la jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, quien desea
que sea su sucesora.

CANDIDATOS
PRESIDENCIALES

sted dirá que no lo cree, pero
¿sabe quiénes tienen intenU
ciones, dichas por ellos
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mismos a sus más allegados, de ser
candidatos a la Presidencia en 2024?

Pues agárrese: don Marko Cortés,
presidente nacional del PAN, y Ale
jandro Moreno, dirigente del PRI en
el país.. Cortés no lo ha sugerido en
público todavía, pero Alito, el tricolor,
asegura que sí. Dicen los que saben
que Alito Moreno no bromeaba y que
sí considera contender por la candida
tura del PRI para la silla presidencial,
mientras que Cortés dice lo mismo,
ante la ausencia de figuras blan

quiazules. Los dos: son parte de la
alianza opositora, por lo que ni los que
saben entienden cómo le van a hacer

para arreglarse de cara a la elección,
aunque pronostican que se avecina
una fractura.

OTRA ACUSACION

Después del mayúsculo fracaso
que se aventó el equipo del fis
cal Alejandro Gertz Mañero

con la acusación a exfuncionarios rela

cionados con siete contratos firmados

entre 2010 y 2011, vinculados a servi
cios para los penales federales, por los:
que el juez decretó "sentencia absolu
toria" y determinó que no pueden acu
sarlos de nuevo, el enojo y el regaño
fue tan grande porque exhibió a la fis
calía, pues dicen los que saben que ya
se prepara otra acusación por más con
tratos de los mismos centros federales,
y en esta ocasión sí incluirán a perso
nas más cercanas al senador priista,
Miguel Ángel Osorio Chong. H3
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¿QUÉ es lo que va a conmemorar hoy
Andrés Manuel López Obrador en
la ceremonia por el aniversario de la
Constitución de 1917 en el Teatro de
la República, en Querétaro?

LA PREGUNTA viene a cuento porque,
hace tres años, en ese mismo escena
rio, habló de crear una Cuarta Consti
tución para su Cuarta Transformación
y, aunque esa idea no ha prosperado,
en los hechos los cambios promovidos
desde el Ejecutivo y aprobados en el
Legislativo por Morena y sus aliados
han modificado sustancialmente el
texto constitucional.

818 ¦

DE LA reforma educativa no dejaron
ni una coma, incluyeron en el Artículo
4 las pensiones para adultos mayores,
ampliaron el catálogo de delitos para
aplicar la extinción de dominio, crea
ron la Guardia Nacional y establecie
ron la revocación de mandato para
el titular del Ejecutivo, entre otras.

Y, AHORA, están en proceso más
cambios para concretar la contrarre
forma energética, integrar la Guardia
Nacional a la Sedeña y una reforma
electoral que tiene entre sus pro
puestas eliminar a los legisladores
plurinominales y reducir el número
de consejeros del INE.

DE AHÍ que no queda claro si el Pre
sidente acude hoy a celebrar el docu
mento promulgado hace 105 años... o
a vanagloriarse de las modificaciones
que le ha hecho y, de paso, promover
las que le faltan.

FINALMENTE el INE contará con mil

567 millones de pesos para organizar
la consulta de revocación de man
dato del Presidente, por lo que tuvo
que ajustar los lineamientos de ese
ejercicio, lo que tiene a sus críticos
frotándose las manos.

SI UNA vez pasada la consulta, en
Palacio Nacional consideran que les
salió bien, criticaran a los consejeros por
haber pedido el doble de presupuesto
y aplicarán el clásico: "se los dije".
lililí * "í demisfuéntes @refürma.com
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"SEÑOR DELINCUENTE"
Quintana Roo es una zona plagada de delincuencia... Tanto como lo poda
mos imaginar.

Además, también es un "gran laboratorio" (como dice Roberto Za
marripa), en donde las alianzas, los rechazos, las escisiones, los acuerdos y
todos los conflictos políticos que traen aparejados, se harán presentes en
esta zona y en muchos otros estados de México.

Hace años publicamos la persecución de algunos restauranteros en
esta zona.

Tenían su negocio y llegaba el crimen organizado. Metían a trabajar a
una o dos personas. Se apropiaban de los baños, para vender droga. Lue
go del bar. Y si el negocio les funcionaba, terminaban por expulsar a los
dueños... O matarlos, en el peor de los casos.

Dice Zamarripa: "Además de las fracturas políticas la entidad es, en
el argot delincuencial o policial, una Plaza Caliente. Tulum, Playa del Car
men, Puerto Morelos y Cancún son los territorios en disputa", (Reforma,
31/1/2022).

Y sigue: "Los grupos criminales juegan un papel fundamental en la
definición política local. Poseen territorios, controlan alcaldes, condicionan
obras, y aprietan en las áreas de seguridad", (Ibid).

Y más: "Barrios enteros son controlados por el crimen. El ejido Bonfil, con
vertido en una colonia urbana de Cancún, es un auténtico dormitorio de sica
rios. Muchos de ellos provienen de los barrios pobres de Belice. Se les consigue
casa, sustento e impunidad para actuar al servicio de los capos", (Ibid).

Y el negocio central en esa zona es el Turismo... ¡Bendito Turismo!
En Cancún existen cerca de 3 mil bares y restaurantes, según la Cáma

ra de Comercio.
Para todos ellos hay distintas cuotas: "Una discoteca paga como 100

mil pesos. Los delincuentes encuentran en la extorsión una ganancia que
va de los 90 a los 150 millones al mes", (Reforma, 29/1/2022).

Los restoranes pagan entre 60 y 80 mil pesos mensuales y, además,
en esos lugares se vende droga.

Los cárteles se dividen los negocios.
Y cuando no se cumplen los acuerdos, incendian, destrozan o asesinan

a los dueños.

Y se agrega: "Cuando los criminales 'charolean' (es decir, que se hacen
pasar por integrantes de un grupo criminal que no es) al enterarse el ver
dadero grupo criminal los caza y los ejecuta", (Ibid).

Los taxistas (incluyendo a los de Uber o Didi) también pagan "dere
cho de piso"... Las taquerías también son extorsionadas.

¡Lindísimo el territorio de la Riviera Maya!
Y todo esto que surgió en Cancún, se extendió a las ciudades aledañas

de Quintana Roo.

Por eso resulta interesante saber cómo terminará la siguiente jornada
electoral.

Más allá de saber quién sustituirá al gobernador, Carlos Joaquín Gon

zález, otros personajes han hecho su aparición.
Entre ellos está Roberto Palazuelos, un actorcillo de Televisa, quien de

cidió encontrarse en una entrevista con el ex gobernador de Quintana Roo,
Mario Villanueva Madrid (El Chueco) —preso por narcotráfico en los Esta
dos Unidos— que actualmente purga una prisión domiciliaria en ese estado.

Y no conforme con esa exhibición, en otra entrevista habló muy elo
giosamente del Chapo Guzmán: "Sí, es un delincuente... Pero un Señor
Delincuente", o algo así.

Pensemos que el tal Palazuelos se registró como candidato a gober
nador por Movimiento Ciudadano (MC) el 21 de enero de 2022.

O sea, será parte del Movimiento Naranja.
El MC ya tuvo un enorme tropezón en Nuevo León, cuando su gober

nador Samuel García, apareció con su esposa, Mariana Rodríguez, utilizan
do un bebé de 5 meses para hacer propaganda política.

Y ahora, con ese mismo esquema, proponen al actorcillo Palazuelos en
Quintana Roo, sin ninguna estrategia ideológica.

La oposición en México está en crisis.
¿O ahora tendremos que votar por los Narcos Mirreyes?
El Movimiento Naranja está jodido... Igual que toda la oposición

LOS CHUECOS DE ANTES
Don Ramón Beteta (RB) —Secretario de Hacienda en la época de Miguel
Alemán—, que fue señalado en la historia por vivir en una de las épocas
más corruptas de México, señaló:

RB: "No sé cómo creen las gentes que el ministro (sic) de Hacienda o
el Presidente de la República, o cualquier otro ministro pueda un día decir:
'Bueno de esas partidas del presupuesto mándenme a mi casa la mitad'.
¡Hay quien lo cree!

Y dice: "Hay muchas formas como un funcionario puede hacerse rico
sin que necesariamente sean ilegítimas, aunque tampoco sean éticas. Por
ejemplo, un funcionario que sabe que se va a abrir una nueva carretera,
o el constructor que la va a hacer, o el que la va a ordenar; estos pueden,
ya sea directamente o por trasmano, comprar terrenos que van a quedar
afectados por esa carretera y así obtener un provecho.

"Esto éticamente no es correcto; pero legalmente tampoco es un delito.
Y estas cosas existen en un número mucho mayor del que la gente cree.

"El funcionario público tiene innumerables maneras de obtener venta
jas de su posición, sin que sea necesariamente una corrupción en el sen
tido de que se coluda para recibir dinero, como pasa en los niveles muy
inferiores, digamos en las aduanas, o en parte de los inspectores fiscales, o
de los inspectores que si reciben lo que en México se llama 'mordida', o sea
un 'bribe' (ingles: sic), o una gratificación por hacer o no hacer determina
da cosa", (James Wilkie, 'The Making of Modern México", 1969: p. 67).

Siempre han existido los que pagan para obtener un beneficio... O los
que pagan para hacer cosas a las que no tienen derecho.

Y 80 años después: ¿Seguimos en lo mismo?
Lo dejo a su criterio.

PERDIMOS LA ELECCIÓN
Alejandro Encinas prometió escribir un libro sobre las elecciones en 2006
que nunca terminó.

Quería comentar los éxitos y desatinos de AMLO y sus seguidores en
esa campaña política.

Y nos heredó una frase histórica: "No nos ganaron (la elección), noso
tros la perdimos" (Reforma, 9/IV/2008).

AMLO ganó en 2018.
La pregunta es: ¿Sobrevivirá su proyecto?

LA CUEVA DEL DELFÍN
El "gremio duro" de Morena impide los avances... El "gremio moderado"
quiere hacer cambios... ¿Cuándo sabremos sus propuestas?... Ojalá antes
que el país "se vaya a la goma".

¡Vientos huracanados!, si no me piden sustituir a Palazuelos nos vere
mos por acá el próximo sábado...

Fecha: 05/02/2022

Página: 13

Area cm2: 507

1 / 1

Columnas Políticas

Zona submetropolitan / Héctor Castillo Berthier

Héctor Castillo Berthier

Costo: 42,588

Página 91 de 96



APLAUSO CAUTELOSO
En el índice de la Sicalipsis los chistes se clasifican
con una o varias equis según su grado de peladez.
Los marcados con una X son ligeramente pelados;
los señalados con dos son un poco más pelados; los
de tres son muy pelados, y los que llevan cuatro son
sumamente pelados. Pues bien: el cuento que viene
al final de este artículo está registrado con seis X. Va
le decir que rebasa los límites de la clasificación usual.
Será difícil encontrar en los anales de la picaresca
mexicana un relato de más subido color que ése, y
vaya que se han contado aquí muchos que harían
enrubescer hasta a la más curtida maríscala, que así
se llama en el caló del hampa a la mujer que regen
tea un prostíbulo. Si alguno de mis cuatro lectores
posa los ojos en esa vitanda narración será bajo su
responsabilidad... A fin de preparar la salida de tan
tremenda narración he aquí una más ligera que en
alguna forma se le parece... Aquel pájaro carpintero
dejó el nido y voló, voló, voló muy lejos. Al final de su
largo vuelo se posó por fin a la mitad de un poste de
la electricidad y le dio un picotazo. Por singularísima
casualidad en ese momento cayó un rayo que partió
al poste en dos. Y dijo el pájaro carpintero, asombra
do de sí mismo: "¡Uta! ¡Mientras más lejos estoy de
mi casa más duro se me pone el pico!"... Aplaudo, y
con ambas manos para mayor efecto, al presiden
te López Obrador. ¿Por qué? Por la declaración que
hizo en Cuautepec, Hidalgo, en el sentido de que no
buscará la reelección. Desde luego sobrará quienes
digan que a AMLO no se le puede creer ni el Bendito,
como decían nuestras abuelas, pero yo pienso que
sus palabras son sinceras. Incluso él mismo ha de en
tender que si trata de reelegirse, o incluso de prolon
gar su mandato, quedará automáticamente condena

do al basurero de la Historia, y de él no podrá sacarlo
ni siquiera la banda de "historiadores" gobiernistas,
sectarios y facciosos protegidos por el poderoso cír
culo cercano al Caudillo de la 4T. Más probable es
que López Obrador busque instaurar un maximato
que le permitiría seguir gobernando a través de in
terpósita persona, a la manera como lo hizo Plutarco
Elias Calles con aquello de "Aquí vive el Presidente,
y el que manda vive enfrente". Para eso le vendrían
como anillo al dedo servidores incondicionales suyos
del tipo Claudia Sheinbaum o Marcelo Ebrard, este
último ajonjolí de todos los moles, menos del que
le corresponde aderezar. Ninguno de los dos ha da
do muestras de poseer la entereza que se requeriría
para alejar de la silla presidencial a aquél de quien la
recibió. El único morenista que si llegara a la Presi
dencia resistiría el influjo del monarca sería Ricardo
Monreal, quien tiene la misma fuerza de carácter de
AMLO y no presenta las debilidades de las obsecuen
tes corcholatas del tabasqueño, que por eso mismo
no lo incluyó entre ellas. Pese a todo merece recono
cimiento la nueva promesa del Presidente de que no
intentará reelegirse. De ahí el aplauso que aquí se le
dedica, aplauso al mismo tiempo entusiasta y caute
loso: clap clap... Y ahora he aquí el cuento que anun
cié al principio, seguramente el más pelado que ha
aparecido aquí en mucho tiempo. Las personas pudi
bundas deben abstenerse de leerlo, pues su pudicia
podría sufrir un severo descalabro... El encuestador le
preguntó a un individuo: "Dígame, señor: ¿ha tenido
usted alguna experiencia paranormal?". "Mire res
pondió el interrogado. Estoy por cumplir 50 años
de edad. De ellos, 25 estuve casado. En los últimos
5 años mi atributo varonil se negaba a funcionar. Me
divorcié; volví a hacer vida de soltero, y ahora se pa
ranormal"... (No le entendí")... FIN.
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Intereses del pasado:
¿Por qué continúan?
RECHAZO A LA INTIMIDACION

No hay resquicio de duda: la clase po
lítica mexicana es un fiasco "más en el

sentido de fracaso que decepción", y el
problema es que, por lo pronto, no pa
rece haber opción al frente. No se han
construido las alternativas y la kakisto
cracia sigue viento en popa y a toda vela.
Pero hay inconformidad y división so
cial, y cada vez más profunda.
La desestabilización de un país cuya

estabilidad se confirma así misma con el

mantenimiento de la excepción para al
gunos cuantos privilegiados del sistema,
es una probabilidad simplemente lógica.
En lo que va del año 2022, fueron eje

cutados con las balas del odio, tres co
legas periodistas en Baja California y
Veracruz, con ello incrementan los deli
tos en cifras oprobiosas ante la evidente

indefensión frente a la intolerancia con

tra comunicadores de nuestro país.
Como gremio periodístico hemos

manifestado el rechazo contundente a

toda forma de intimidación, acoso, ame
nazas, secuestro y privación de la vida
de nuestros colegas en los estados de
la república y el mundo. Exigimos a las
instituciones y sus órganos de gobier
no, cumplir con su deber ineludible, a
investigar Lodas las líneas para saber la
verdad y aplicar la ley sin distingos. La
impunida es campo floreciente del dolor
e indignación, por lo cual insistimos que
es fundamental que atraigan los casos
de agravios a periodistas y es urgente
modificar el articulo 73 fracción XXI, en
su párrafo segundo de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexica

nos, para que la capacidad de atracción
no sea optativa sino obligatoria. Esta
propuesta no puede esperar más, desde
2015, en el Club de Periodistas de Méxi
co, venimos planteando en foros nacio
nales y en el Congreso de la Unión dicha
modificación por la ineficiencia vergon
zosa de la FIADLE, quien por ello es uno
de los mayores caldos de cultivo para la
exacerbación de la violencia, por ello de
be de haber cambios urgentes, no sola
mente se puede seguir esperando a que
las amenazas se cumplan, urge eficien
cia en la FGR federal y locales.
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La vida en las
aulas

MANTENER EL CONTACTO CON

LOS EDUCANDOS ES BÁSICO

La socialización escolar es un factor fun

damental, se crean hábitos y principios
de solidaridad que duran toda la vida. En
base a esto, varias entidades escolares ya
han decidido volver a los salones de clase.

El trabajo en equipo es pedagógica
mente esencial, enseña a los pupilos a
colaborar, aportar ideas y entregar resul
tados de excelencia. Mantener el contac

to entre los educandos es básico, pero no
solo para el aspecto académico, también
para la formación del carácter y de gratas
costumbres. En la escuela se conoce a los

amigos del futuro, lo cual perdura en el

tiempo, inclusive se dan cuestiones de ca
rácter afectivo sumamente gratas.
Asistir a la escuela es un gran logro,

merece el ¡enhorabuena! y por supuesto,
deben tomarse todas las precauciones ne
cesarias, particularmente en lo relativo a
la higiene, este renglón es prioritario; el
edificio escolar debe contar con las con

diciones requeridas, punto en el que se
debe acentuar el trabajo directivo. Preci
samente las autoridades de cada colegio,
tomando en cuenta sus peculiaridades,
deben incrementar el cuidado para evi
tar contagios y enaltecer la prudencia, pa
ra seguridad tanto de educandos, como de
docentes.

El gobierno Federal, en especial el Pre
sidente de la República, ha promovido la
reintegración a los planteles, algo digno
de aplaudirse.
Por suerte la pandemia tiende a redu

cirse, pero el ejemplo que nos deja, es que
no debemos bajar la guardia, ni mostrar
descuidos, muy por el contrario, tener
presente que la imprudencia es mala con
sejera.
Vivan las escuelas abiertas, donde la

emoción de los alumnos y la buena guía de
los docentes logran un binomio perfecto.
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A lo largo de su historia, Facebook ha roto muchos récords
como ser la red social más utilizada del planeta con 2 mil 910
millones de usuarios mensuales y 3 mil 590 millones en todas
sus plataformas que son Instagram, WhatsApp, Messengery
el propio Face, sin embargo, el jueves y el viernes rompió un
récord que hubiese preferido no superar y es convertirse en la
empresa que más ha perdido valor de capitalización de merca
do, eliminando en un día 251 mil millones de dólares, después
de reportar resultados que a los inversionistas les parecierón
decepcionantes.

Para darse una idea de la magnitud de la caída, hay que
dimensionar que 251 mil millones de dólares son equivalentes
al valor de cuatro compañías como América Móvil de Carlos
Slim, que es la mayor empresa de México. Hay dos frases del
multicitado John Maynard Keynes, quien es el economista
más influyente de la historia, que ayudan a entender la coyun
tura de esta semana. La primera frase es: "Invertir de manera
exitosa es anticipar la anticipación de los demás", lo que anti
ciparon los inversionistas es que Facebook está en problemas
importantes debido a que enfrenta una intensa competencia
de TikTok a lo que se suma un apetito regulatorio que la acusa
justa e injustamente de haber creado una maquinaria de ma
nipulación, que igual provoca matanzas étnicas, que deprime
adolescentes estadunidenses y a lo mejor ello es lo que generó
que perdiera un millón de usuarios diarios en el cuarto trimes
tre. Además, a ello se suma que Apple ha hecho cambios en
su sistema operativo que interfieren con el modelo de venta
  de publicidad de Facebook y como

la cereza del pastel, la apuesta delLos mercados metaverso que llevó a Zuckerberg
a cambiarle de nombre a la empueden
presa que ahora se llama Meta. Lamantenerse división del metaverso se encuen

irracionales más tra contenida en la división Reality
labs, que en 2021 absorbió 10 miltiempo de lo que 193 millones de dólares en gasto

tú puedes y únicamente produjo ingresos
por 2 mil 274 millones de dólares.ser solvente.
¿Está correcta la expectativa del
mercado anticipando la debacle

de Meta? Yo creo que la expectativa es incorrecta por tres ra
zones: 1) se subestima la escala de la empresa. En 2021, Meta
logró un crecimiento en ingresos de 36 por ciento, por lo que
llegaron a 117 mil millones de dólares, es más que los ingresos
anuales conjuntos de América Móvil, Bimbo, Cemex y varias
compañías más y eso le da una capacidad enorme para empu
jar negocios, sobre todo porque en investigación y desarrollo
invirtió el año pasado 24 mil millones de dólares, lo que impli
ca que el ritmo de innovación se mantendrá y más allá de los
24 mil millones de dólares, la empresa que dirige Zuckerberg
ha demostrado tener poca inercia institucional que ahogue sus
proyectos como lo demuestra la agilidad para rectificar con su
criptomoneda que fue desahuciada.

2) Aunque sus ingresos puedan sufrir un impacto por los
cambios en el sistema operativo de iPhone y la regulación es

3 mil 500 millones de usuarios
de un momento a otro, por lo que
se reduzca su capacidad de seg
una plataforma muy atractiva

de Zuckerberg puede generar
pero grandes ganancias en unos
de un equipo de realidad virtual,

Oculus, es de 299 dólares, el precio
de videojuegos y de acuerdo con
de jugadores de videojuegos, ello
fundó Bill Gates lanzara una ofer

millones de dólares por Activision Bli
tiene el potencial de convertirse
que atraviese muchos ámbitos

actividad económica. Cuando Steve
llovieron muchas críticas y burlas
de un dispositivo muy caro y que el
no despegaría. Hoy, 15 años des

revolucionó a la especie humana, en
Zuckerberg es visionario con el me
internet móvil o que buscó una fuga

limitantes de Face, aunque creo que
conclusión con Meta, el mercado
aplica la segunda frase de Keynes

que dice: "Los mercados pueden mantenerse irracionales más
tiempo de lo que tú puedes mantenerte solvente".
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Están empezando los Juegos Olímpicos de In
vierno Beijing 2022. En los días previos me
puse a comparar lo que sucedió en e) verano
en Tokio 2021 y ahora. Creo que tiaymucho
de fondo detrás de sus dos visiones respecto
delcovid. Jj

La decisión en 2020 fue posponer un afio
la Olimpiada de Tokio. Un año después se ¡le
varon a cabo en medio de medidas dé seguri
dad estrictas para prevenir contagios, pero sin
llevarlos a cero.

En los días previos al inicio de r ¦'*
los [O hubo un rebrote de covid 
en japón. Empezaron voces de 
la sociedad a oponerse y a pedir 
la cancelación. Se,decidió seguir 
adelante y fue una buena lección
para el mundo,
©paraapli

una regu
Los JO fueron diferentes, pero 

llenos de emoción y drama de
portivo. Nos enseñaron que se
puede lograr un balance entre 
cuidar la salud püblica y no dete
ner un evento emblemático. Lle
vado a otras áreas nos mostraron 
que se puede lograr un balance 
sin cerrar la economía. 

Hubo una evaluación de eos
tobeneficio de políticas públi 
cas que marcó una nueva etapa 
en la pandemia y que hoy se ha 
llevado a otro nivel argumentan 
do que tenemos que aprender a
convivir con el virus.
Lo que sucede en China es

•totalmente contrario a lo que está haciendo
el resto del mundo. Me parece que regresa al
inicio de la pandemia. Ante contagios hay que
hacer pruebas de forma masiva y cierre total.

En la parte económica, los cierres en ciu
dades por brotes menores, llevando al confi
namiento de millones de personas por días,
han afectado a fábricas y al transporte de
mercancías. Es parte del problema de las ca
denas de suministro.

En la parte.de las Olimpiadas el cómo van

a aplicar esa política a los participantes nos
revela que el Estado tiene una convicción y no
hay consideraciones para no cumplir.
Existen situaciones de mayor contraste a

los dos relatos anteriores. En Estados Uni
dos hay problemas para aplicar una regula
ción que obligue a empleados de empresas
a vacunarse.

Esta realidad tan distinta es un reflejo de
los valores de las sociedades de China y de
Estados Unidos.

 En China, la población está
dispuesta a seguir esta política
pública tan radical porque los
dirigentes la justifican en el bien
común de la sociedad. Hayla cul
tura de sacrificar al individuo si la
sociedad mejora.

En Estados Unidos, la pobla
ción cree que lo más importan
te es el individuo. El Estado no
puede exceder sus facultades
para acotar las libertades indivi
duales. Tampoco hay una cultura
de sacrificio individual por el bien
de la sociedad.

Lo anterior nos indica que la
política pública de cero covid es
adecuada para un lugar como
China con la narrativa correcta.
El problema es que el costo

para la sociedad es muy elevado.
La tecnología y los sistemas que
utiliza el gobierno para consolar
covid invaden la privacidad de
los individuos. No hay garantía de
que regresando a la normalidad
los dejen de usar.

O
También hay un costo económico del ais

lamiento de China del resto del mundo que no
es menor. Pensemos en el turismo.

En conclusión, la política de cero tolerancia
al covid es viable en un país como China, pero
no en otros lugares. Sin embargo, es excesiva
y se ve un trasfondo de control de la sociedad
por el gobierno.

Fecha: 05/02/2022

Página: 20

Area cm2: 338

1 / 1

Columnas Económicas

Guillermo Zamarripa

Costo: 24,035

Página 5 de 9



Hay asuntos que nos preocupan a ciertas
personas (y asombra que haya multitudes a
las que les vale lo que sucede en el mundo,
su país o en su colonia, ¡qué suertudos!)
Vientos de guerra: No termina una con

flagración cuando surgen nuevas. Terminó
mal la última invasión de Afganistán, ahora
por los norteamericanos, y se encienden fo
cos bélicos en Rusia, acosando a su exrepú
blica Ucrania, la que perdió al desmoronarse
la Unión Soviética; hay guerra en Yemen,
rebelión de ISIS en Siria y gue
rras civiles en países de Africa.
No avizoramos un periodo de
calma futura y eso nos causa
tensiones a muchos. Una con
flagración es como la internet,
se propaga globalmente, pero
trae muchas consecuencias
nada positivas: muertes, refu
giados, pérdida de cosechas,
ciudades arrasadas... y hambre,
©más con

que el qi
Violencia y tráfico ile

gal. No ha cedido para nada
el ambiente de inseguridad en
el país y muchas zonas viven
llenas de zozobra y peligros de
delitos y homicidios. El tráfico
ilícito entre las fronteras, sean
drogas, contrabando y armas
ya no es motivo de enojo, por
que es lo "normal" y hay que
acostumbrarse. Las autorida
des hacen cierto esfuerzo en
diversas partes, pero hay mu
cho por hacer y no vemos cambios reales.
Reforma eléctrica. La instauración del

parlamento abierto en el Congreso para dis
cutir civilizadamente las diferentes opinio
nes de expertos sobre este tema básico han
causado, a mi juicio, una caja de Pandora a
juzgar por las campañas envenenadas en
redes sociales, un montón de verdades a
medias, infundios y falta de la mínima edu
cación. El maniqueísmo al extremo y eso es
muy peligroso.

Esta reforma tiene, por fuerza, que re
formularse, haciéndola más flexible, con
negociación directa entre los interesa
dos, corrigiendo errores, pero tomando en
cuenta el futuro, el ahorro en el consumo
y cuidando el ambiente, sin recurrir a tec
nologías ya desechadas por obsoletas, y así
racionalizar la generación, distribución,
costo y corregir la situación financiera de
las empresas públicas para que sigan brin
dando un servicio eficaz y estén sanas en

su operación y mantenimiento.
No es sano endeudarlas más, y
de paso al país sin un proyecto
viable.
Elecciones y política par

tidista. Cada día se ve más
antagonismo y polarización
entre los diferentes partici
pantes en la política. Por todas
partes salen críticas, regaños,
promesas imposibles de cum
plir y muchas acusaciones sin
fundamento o pruebas que las
puedan validar. Mucho ruido
y pocas nueces y eso deterio
ra aún más las relaciones hu
manas que son, junto con las
elecciones, libres, y la Consti
tución lo que ha contribuido a
la democracia imperfecta de
nuestro país. Llegar hasta aquí
es una proeza. No podemos
permitir que eso se pierda y
seamos un país más contras
tante que el que tenemos. Hay
peligros y el mundo entero está
alborotado. México debe ser

un remanso de tranquilidad, crecimiento
sano y apoyo mediante fuentes de trabajo
y servicios públicos eficientes y masivos. Fi
nalmente, que ahora sí, se reduzca notable
mente la corrupción que permea todavía

O
Asesorías:

55 6965 6876
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MEXICO SA

AMLO: "no más bancos foráneos" // Banamex debe
quedarse en casa // Parte vendedora pagará al fisco
CARLOS FERNANDEZVEGA
TRAS EL ILEGAL cuan oneroso

"rescate" de la banca reprivatizada
por Carlos Salinas de Gortari (todo
con cargo a los mexicanos), nuestro
país se convirtió en uno de los pocos

en el mundo que, sin decoro alguno, entregó la
mayor parte de su soberanía financiera al capital
trasnacional (español, estadunidense, británico,
canadiense), que se quedó con la porción más
grande del pastel y de México hizo su paraíso.

LOS "RESCATADOS" POR el Fobaproa (espe
culadores bursátiles en su mayoría amigos del
gobierno que les entregó las instituciones repri
vatizadas) gozaron de total impunidad (incluida
la evasión fiscal), al tiempo que aplaudieron la
extranjerizadón de los bancos por ellos expri
midos, destrozados, quebrados y "saneados"
por el erario. Ernesto Zedillo no sólo los "salvó"
para hundir al resto de mexicanos, sino que
descaradamente y de forma ilegal utilizó recur
sos públicos para fines privados, como antesala
para entregar la soberanía financiera al capital
trasnacional.

TRANSCURRIDOS VEINTISIETE AÑOS de
ese vergonzoso capítulo uno de tantos del ré
gimen neoliberal, la trasnacional estadunidense
Citigroup decidió deshacerse de Banamex (una
de las instituciones reprivatizadas por Salinas
que no debió ser "rescatada" con recursos públi
cos, la que, en contubernio con Ernesto Zedillo,
se le permitió llenar la "panza" del Fobaproa
con todo tipo de pasivosbasura) y venderlo al
mejor postor, sin importar la procedencia del
comprador.

POR CIERTO, CUANDO Citigroup compró Ba
namex, en el sexenio de Fox, la parte vendedora
(los propietarios mexicanos) se beneficiaron con
un segundo "favor" gubernamental (el primero
fue el "rescate" del Fobaproa): no pagaron un
solo centavo de impuestos (debieron enterar
alrededor de 3 mil 750 millones de dólares) y
aunque los más conocidos de esta evasión son
Roberto Hernández y Alfredo Harp Helú, otros
accionistas también sacaron enorme raja. Por
ejemplo, Germán Larrea, Claudio X. González
Laporte, María Asunción Aramburuzavala,
Emilio Azcárraga Jean, Valentín Diez Morodo,
Lorenzo Zambrano, Daniel Servitje, Carlos Gon

zález Zabalegui y Angel Losada, entre otros.

PERO BUENO, PARA el gobierno de López
Obrador la decisión de Citigroup abrió la puerta

para que Banamex se "mexicanice" con ganas de
intentar, en la medida de lo posible, balancear la
participación nacional en el extranjerizado sis
tema financiero que opera en el país. Tal vez este
sea un sueño guajiro, porque si algún nacional o
un grupo de ellos se queda con dicho banco, no
necesariamente responderá al interés del país,
sino al que marque la ruta de las utilidades.

DE CUALQUIER FORMA, el presidente López
Obrador ve con muy buenos ojos que la propie
dad de Banamex se quede en "casa", y ayer, aun
que lo ha mencionado en varias ocasiones, dijo
que "ahora que se está vendiendo, aun cuando
no es una obligación, porque es una operación
que tienen que hacer los dueños de ese banco,
que son estadunidenses, de todas maneras les
estamos enviando una (cinco, en realidad) re
comendación respetuosa: primero, que los que
compren sean mexicanos; ya no queremos, con
todo respeto también lo digo, que los bancos
estén en manos de extranjeros. No soy chovinis
ta, tenemos que abrirnos al mundo, pero es ya
tiempo de que sean los empresarios, los inversio
nistas mexicanos los que manejen estos bancos,
los bancos particulares".

¿POR QUÉ? BUENO, "no estaríamos muy de
acuerdo en que de nuevo extranjeros se apo
deren de Banamex. Lo segundo es que quienes
compren el banco sea gente responsable y que
tenga respaldo económico para que se protejan
los fondos de los ahorradores. Lo tercero es que
debe ser gente que no tenga deuda en el SAT. El
punto cuatro, que paguen impuesto por la venta,
porque cuando ese banco se vendió en 12 mil
500 millones de dólares en el inicio del gobierno
de Fox (2001), los que vendieron no pagaron ni
un centavo de impuestos. Eso ya no se permite,
tienen que pagar los impuestos. Ésta es también
otra condición o recomendación".

LA "RECOMENDACIÓN" NÚMERO cinco es
de gran importancia, aunque forma parte del
sueño guajiro. Dice el mandatario: "Banamex
tiene un acervo cultural mexicano, piezas de
arte de mucho valor histórico, que pertenecen
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al pueblo. Tiene que quedar en el país; no quere
mos que sigan los saqueos de los bienes cultura
les del pueblo de México. Eso es lo que deseamos
y nos gustaría que se tomara en cuenta".

Las rebanadas del pastel

MURIÓ EL BARÓN Alberto Bailleres y se fue
impune.

cfvmexico_sa@hotmail. com

EL presidente Joe Bidert afirmó "Estados
Unidos ha vuelto al trabajo", durante un
discurso desde La Gasa Blanca después de
que se informara que en enero se crearon 467

miL empleos, mucho más de Los que
esperaban Los expertos en economía, imagen
de un negocio de tacos en Los Ángeles,
California. Foto Afp
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Transparencia o
corrupción

Por más que en sus declaraciones Luisa María Al
calde, Secretaria del Trabajo y Previsión Social, de
que las impugnaciones sobre el proceso electoral
del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la Re
pública Mexicana "..son totalmente válidas", no
servirá de mucho, si estas denuncias se van al ca
jón del escritorio, porque si algo ha dado muestras
la encargada de la política laboral del país, es de no
meterse dónde le indican los altos mandos que no
se debe meter.

Y todo esto ha desembocado en vacíos de in

formación que se han llenado con versiones de
todo tipo, desde que quien está detrás de todo este
asunto puede ser Arturo Alcalde Justiniani, Padre
de lafuncionariayquien es el artífice de los llama
dos sindicatos independientes, como el que ganó
el contrato colectivo en la General Motors, ya que
las asesorías subterráneas que les llévalo vinculan
el manejo y la influencia sobre los procesos elec
torales.

Trabajadores de Pemex, de la Sección 34, quie
nes pidieron omitir su nombre, revelaron que los

testaferros del sempiterno dirigente Héctor Sosa,
actuaron para presionar a los trabajadores para
apoyar al candidato "oficial" y esto quedó demos
trado porque los obligaron a hacer guardias fren
te a la sede del sindicato en la calle de Zaragoza
13, colonia Guerrero, portando playeras y gorras
nuevas que les proporcionó la sección.

El escenario está candente y el desahogo de las
200 denuncias por irregularidades en el proceso
electoral se deben transparentar porque también
se acumulas las impugnaciones de los candidatos
que ya están solicitando la intervención de orga
nismos internacionales como la Organización
Internacional del Trabajo (01T), de la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos y de la
ONU, por la violación a los derechos laborales y
humanos de los trabajadores.

Esto se encuentra en un callejón donde está en
duda la actuación de las autoridades laborales y
de la operación de toda la "maquinaria" que operó
los lacayos de Carlos Romero Deschamps, quien
saqueo al sindicato por más de 30 años y goza de
cabal salud, sin ser investigado y su fortuna refle
jada de manera excesiva.
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